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Санкции по «Акту о под
держке свободы Украины» 
Россия может получить 
не за Украину, а за раке
ты. Как стало известно 

”Ъ“, в ближайшие дни Гос
деп отчитается перед Кон
грессом о том, какие дей
ствия администрация США 
предпринимает, чтобы до
биться от России выпол
нения Договора о ракетах 
средней и меньшей даль
ности. Заместитель госсе
кретаря Роуз Готтемёллер 
заверила ”Ъ“, что Вашин
гтон надеется урегулиро
вать разногласия с Мос
квой дипломатическим 
путем, но не исключает 
«экономических и военных 
мер». В МИД РФ давление 
со стороны США называют 
неприемлемым.

Отчитываться перед Кон-
грессом по ракетам сред-
ней и меньшей дальности 
(РСМД) администрацию 
США обязывает принятый 
в минувшем декабре «Акт 
о поддержке свободы Укра-
ины». Документ, наделяю-
щий президента дополни-
тельными полномочиями 
по выделению помощи Кие-
ву и введению санкций про-
тив РФ, также обязывает Бе-
лый дом каждые 90 дней 
представлять Конгрессу до-
клад о том, какие действия 
США предпринимают, что-
бы «удержать» Россию в рам-
ках  Договора об РСМД.

В Белом доме 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что президент поручил 
Госдепу подготовить доклад 
для Конгресса. Заместитель 
госсекретаря по контролю 
над вооружениями и между-
народной безопасности Роуз 

Готтемёллер заявила 
”
Ъ“, что 

он будет готов в течение не-
дели. «Доклад должен быть 
представлен в Конгрессе до 
18 марта, и в соответствии 
с актом в целом он не будет 
засекреченным, но будет со-

держать секретные прило-
жения»,— пояснила госпо-
жа Готтемёллер.

Напомним, соглашение 
1987 года между СССР и США 
стало первым документом 
о ликвидации целого класса 
вооружений — ракет назем-
ного базирования с дально-
стью от 500 км до 5500 км (как 
баллистических, так и кры-
латых). В июле прошлого го-
да США обвинили РФ в несо-
блюдении договора, заявив, 
что ею «нарушены обязатель-
ства не испытывать, не про-
изводить и не развертывать 

крылатые ракеты наземного 
базирования с радиусом дей-
ствия от 500 км до 5500 км 
и не производить пусковые 
установки этих ракет».

Для обсуждения этой про-
блемы в Москву в сентябре 
приезжала делегация во гла-
ве с Роуз Готтемёллер. Урегу-
лировать проблему не уда-
лось: Москва назвала амери-
канские упреки «голословны-
ми» и выдвинула три встреч-
ных обвинения в рамках До-
говора об РСМД. Претензии 
РФ относятся к используе-
мым США для отработки ПРО 

ракетам-мишеням, а также 
к ударным беспилотникам 
с радиусом действия свыше 
500 км, подпадающим под 
определение крылатых ра-
кет наземного базирования. 
И наконец, к пусковым уста-
новкам Мk41, которых еще 
нет в Польше и Румынии, но 
в которых в 2015–2018 годах 
гипотетически вместо ракет 
ПРО могут быть размещены 
крылатые ракеты.

Американские же офици-
альные лица отказываются 
публично называть тип «за-
прещенной» российской ра-

кеты, утверждая, что их кол-
леги в Москве знают, о чем 
речь. Газета The New York 
Times со ссылкой на источ-
ники в Белом доме писала: 
речь идет о крылатых раке-
тах Р-500 для комплекса «Ис-
кандер-М», но Вашингтон 
не обнародует имеющиеся 
у него данные о них, чтобы 
не скомпрометировать свои 
разведисточники.

В «Акте о поддержке сво-
боды Украины» же сказано, 
что Конгресс твердо убежден 
в том, что Россия «нарушает 
свои обязательства» в рам-
ках Договора об РСМД. Кон-
грессмены требуют от прези-
дента добиться от РФ «полно-
го и верифицируемого унич-
тожения запрещенных воо-
руженных систем». Для это-
го законодатели предлагают 
Госдепу, Пентагону и спец-
службам составить план, 
в который вошли бы данные 
о необходимых инспекци-
ях на территории РФ, лицах, 
с которыми следует побесе-
довать инспекторам, и стои-
мости инспекций.

Однако для подобных ин-
спекций нет правовой осно-
вы: специальная контроль-
ная комиссия в рамках До-
говора об РСМД прекрати-
ла работу еще в 2003 году 
по инициативе США. Меж-
ду тем в «Акте о поддержке 
свободы Украины» сказано: 
если РФ не «устранит нару-
шения», США должны «при-
влечь Москву к ответствен-
ности». В последнее время та-
кие формулировки означали 
одно — санкции.
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Дальность без срока давности
По закону Барака Обамы Россия может получить санкции  
за договор СССР с Рональдом Рейганом

Подписанный в 1987 
году лидерами СССР 
и США Михаилом Гор
бачевым и  Рональдом 
Рейганом Договор 
об РСМД может стать 
причиной новых эко
номических санкций   
ФОТО REUTERS

На фоне обвала российского рынка но
вых автомобилей спрос сместился в сто
рону машин с пробегом. Их продажи то
же снижаются, но автодилеры отмечают, 
что теперь подержанными машинами ин
тересуется около половины потенциаль
ных покупателей, хотя еще осенью их 
доля не превышала 10–15%. Это прои
зошло, несмотря на резкий, на 50–70%, 
рост стоимости подержанных автомоби
лей. Впрочем, как и в сегменте новых ма
шин, продавцы осознали невозможность 
удержания цен на столь высоком уровне 
и начали снижать их на 5–10%.

Российский рынок легковых автомоби-
лей с пробегом в феврале упал по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года на 22,5%, до 333,5 тыс. машин, следует 
из данных аналитического агентства «Авто-
стат», с которыми ознакомился 

”
Ъ“. Еще в ян-

варе динамика падения была существенно 
ниже — тогда продажи сократились на 9%, 
до 331,5 тыс. машин.

Впрочем, по сравнению с рынком но-
вых автомобилей ситуация во вторичном 

сегменте все равно лучше. За январь—фев-
раль он упал на 16,4%, до 665 тыс. машин, 
а рынок новых легковых автомобилей — 
сразу на 32,1%, до 243,8 тыс. машин (см. 

”
Ъ“ 

от 11 марта). По данным «Автостата» за ян-
варь—февраль, по объемам продаж на вто-
ричном рынке лидирует Lada (199,5 тыс. 
машин), несмотря на падение на 18,6%. 
За ней следуют Toyota (76,7 тыс. машин, 
падение на 21%) и Nissan (спад на 16%, до 
34,9 тыс. машин).

Опрошенные 
”
Ъ“ дилеры отмечают, что, 

хотя доминирующей тенденции к смеще-
нию спроса на вторичный рынок еще нет, 
в последнее время потребители все чаще 
рассматривают возможность покупки по-
держанных машин. Президент ГК «Фаво-
рит Моторс» Владимир Попов рассказал 

”
Ъ“, что в феврале в его компании паде-

ние продаж новых машин было на уровне 
20%, при этом автомобилей с пробегом — 
лишь  на 7%.

деловые  
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Авто с пробегом — 
по безденежью
Подержанные машины выигрывают у новых

Вслед за указом президента, сократив
шего себе и чиновникам кремлевской 
администрации и Белого дома зарпла
ту на 10%, усилия по уменьшению соб
ственного довольствия активизирова
ли и руководители регионов. Лидерами 
по части скромности оказались глава 
Крыма Сергей Аксенов и спикер Госсо
вета республики Владимир Константи
нов, заявившие, что готовы расстаться 
с половиной своих ежемесячных окла
дов. А губернатор Амурской области 
Олег  Кожемяко помимо сокращения соб
ственной зарплаты вчера объявил о пре
образовании четырех министерств в два.

Глава Крыма Сергей Аксенов сообщил 
вчера: «Имея перед глазами пример прези-
дента, который снизил себе лично зарплату 
и сотрудникам ведущих органов власти, мы 
с Владимиром Андреевичем (спикер госсо-
вета Владимир Константинов.— 

”
Ъ“) тоже на 

50% сознательно до конца года сокращаем се-
бе заработную плату». «Мы пришли из бизне-
са, поэтому у нас есть такая возможность»,— 
пояснил господин Аксенов. В пресс-службе 
главы Крыма не смогли сообщить 

”
Ъ“ размер 

зарплаты руководителя республики. Вице-
премьер, глава аппарата Совмина Крыма Ла-
риса Опанасюк сказала 

”
Ъ“, что сократятся 

зарплаты чиновников, которые занимают 
в правительстве руководящие должности, 
а список должностей пока «уточняется».

Напомним, 6 марта президент Владимир 
Путин своим указом сократил на 10% свою 
зарплату, а также оклад председателя прави-
тельства, руководителей всех ведомств, ген-
прокурора и председателя Следственного 
комитета (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). Сокращенные 

зарплаты они будут получать до конца 2015 
года. Одновременно было урезано и доволь-
ствие парламентариев (их зарплаты прирав-
нены к министерским).

На решение президента оперативно отре-
агировали главы Карелии Александр Худи-
лайнен, Мурманской и Калининградской об-
ластей Марина Ковтун и Николай Цуканов, 
а также саратовский губернатор Валерий Рада-
ев, сократив свои зарплаты на 10% (к примеру, 
оклад саратовского губернатора с учетом подо-
ходного налога теперь составит 134 тыс. руб.).
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Пошла снижать губерния
Регионы сокращают собственное довольствие  
по примеру Москвы
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Ваши мили 
биты
Накопить на авиабилет 
станет вдвое сложнее

Крупные банки, имеющие 
 кобрендинговые карточные про
екты с авиаперевозчиками, объ
являют о повышении стоимости 
миль для клиентов. Если  раньше 
для получения одной мили по 
 кобрендам с «Аэрофлотом», S7, 
Miles & More надо было потратить 
по карте 30 руб., то теперь — уже 
все 60 руб. Таким образом, нако
пить безналичными расчетами 
на бесплатный перелет многим 
клиентам банков станет значи
тельно сложнее.

О повышении с 16 марта стоимо-
сти миль по кобрендинговым кар-
точным проектам с Miles & More 
и «Аэрофлотом» сообщил клиен-
там, в частности, Ситибанк. Для по-
лучения 1 бонусной мили держа-
телю карты потребуется потратить 
по ней не 30, а 60 руб. О схожих из-
менениях совместных программ 
с «Аэрофлотом» и компанией S7 со-
общил Альфа-банк. В рамках сотруд-
ничества с S7 его примеру последо-
вал Юникредит-банк. Повышение 
стоимости объясняется просто: ави-
акомпании номинируют стоимость 
миль в валюте (их основные тра-
ты — валютные). Банки же, учиты-
вая, что подавляющее большинство 
кобрендинговых карт рублевые (бо-
лее 80%), начисляют мили за траты 
в рублях. Подняв курс пересчета ру-
блей в мили, они просто переложи-
ли на клиентов возросшие расходы 
на обслуживание кобрендов с авиа-
компаниями.

«Рост стоимости мили для клиен-
та всегда неприятен, но мы исходи-
ли из того, что такая цена позволит 
нам приблизиться к безубыточно-
сти по программе,— говорит член 
правления Сити-банка Михаил Бер-
нер.— Мы не считаем, что повыше-
ние стоимости миль приведет к сни-
жению числа пользователей наши-
ми картами, потому что такая ситуа-
ция наблюдается у большинства бан-
ков, имеющих кобренды с авиапере-
возчиками».
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Депутаты Ирина Яровая и Михаил Стар-
шинов внесли в Госдуму законопроект, 
вводящий ответственность за корруп-
цию при госзакупках. Максимальным 
(от 7 до 20 лет лишения свободы со 
штрафом и запретом на определенную 
работу) может стать наказание за хище-
ние при исполнении контракта по госо-
боронзаказу. Также депутаты решили 
изменить сам закон «О контрактной си-
стеме…», предложив раскрывать всех 
субподрядчиков вне зависимости от це-
ны заказа. Предложения по улучшению 
института госзакупок были обнародова-
ны вчера и на форуме ОНФ.

Глава думского комитета по противо-
действию коррупции Ирина Яровая и де-
путат Михаил Старшинов (оба избраны от 
«Единой России», последний входит также 
в ОНФ) предложили реформировать сис-
тему госзакупок. Вчера они внесли в Госду-
му законопроект, дополняющий закон «О 
контрактной системе…» нормой о том, что 
в контракте должна быть указана обязан-
ность исполнителя «предоставлять сведе-
ния о производителе товаров и основани-
ях перехода права собственности» на него 
от производителя к исполнителю государст-
венного или муниципального заказа. Если 
же контракт предполагает возможность 
привлечения субподрядчиков, то по кон-
тракту исполнитель должен будет предоста-
вить информацию о них. Санкции за нару-
шение этого правила будут зафиксированы 
в ст. 7.32 Кодекса об административных пра-
вонарушениях — штраф до 50 тыс. руб. для 
должностных лиц и до 200 тыс. руб. для юр-
лиц. Авторы законопроекта ссылаются на 
то, что Счетной палатой «неоднократно де-
лались выводы о неэффективности исполь-
зования бюджетных средств», а такая про-
блема — результат в том числе «деятельнос-
ти цепочки посредников при исполнении 
государственного контракта».

Заодно депутаты предложили ввести в 
Уголовный кодекс ст. 164.1. Она предусма-
тривает ответственность за «хищение де-
нежных средств или иного имущества, со-
вершенное должностным лицом заказчика, 
поставщика, субподрядчика или соисполни-

теля при исполнении государственного или 
муниципального контракта». Обычное нака-
зание будет от 500 тыс. до 1 млн руб., либо 
принудительные работы до пяти лет, либо 
лишение свободы до шести лет со штрафом 
до 500 тыс. руб. Все эти санкции будут сопря-
жены с лишением права заниматься опреде-
ленной деятельностью до пяти лет.

Среди отягчающих обстоятельств пре-
ступления будет его совершение организо-
ванной группой в особо крупном размере (то 
есть с ущербом более 6 млн руб.) либо «при 
исполнении госконтракта по гособоронза-
казу». Последняя норма, как указывают де-
путаты, вводится во исполнение послания 
президента Владимира Путина Федерально-
му собранию 4 декабря 2014 года, который 
заявил, что оценивает хищение в гособо-
ронзаказе «как прямой удар по националь-
ной безопасности». В таких случаях Ирина 
Яровая и Михаил Старшинов предложили 
карать по максимуму — лишением свобо-
ды на срок от 7 до 20 лет со штрафом 3–5 млн 
руб. и запретом заниматься определенной 
деятельностью до 20 лет. Этим же законо-
проектом предлагается ввести в ст. 285 (зло-
употребление должностными полномочия-
ми), ст. 286 (превышение должностных пол-
номочий), ст. 290 (дача взятки), ст. 291 (полу-
чение взятки) и ст. 291.1 (посредничество во 
взяточничестве) УК РФ такой квалифициру-
ющий признак, как совершение преступле-
ний в рамках государственного или муници-
пального контракта.

Внесение законопроекта совпало по вре-
мени с началом трехдневного форума «Гос-
заказ-2015», посвященного повышению эф-
фективности государственных закупок (ор-
ганизован с участием ОНФ). На нем губер-
натор Алтайского края Александр Карлин 
предложил регламентировать механизм об-
щественных слушаний при проведении гос-
закупок и призвал подключиться к выработ-
ке таких рекомендаций ОНФ. Глава контр-
ольного управления президента Констан-
тин Чуйченко, присутствовавший на фору-
ме, не исключил, что в перспективе права и 
обязанности общественного контролера бу-
дут обозначены четче.

Максим Иванов

Ирина Яровая 
ищет субподрядчиков
А ОНФ — механизм дополнительного контроля 
за госзакупками

Институт Гайдара и Российская акаде-
мия народного хозяйства и государ-
ственной службы при президенте РФ 
вчера опубликовали оценки развития 
российской экономики в 2016 году при 
сохранении санкций и среднегодовой 
цены нефти $55 за баррель. При таком 
сценарии реальный ВВП в 2016 году вер-
нется к показателю шестилетней давно-
сти, инфляция с 2014 по 2016 год пре-
высит рост цен за предыдущие пять лет, 
а реальный курс рубля окажется на уров-
не 2003 года.

Вслед за довольно сдержанным прогно-
зом на текущий год (см. 

”
Ъ“ от 6 марта) Ин-

ститут экономической политики имени 
Егора Гайдара (ИЭП) и Российская акаде-
мия народного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте РФ (РАНХиГС) 
опубликовали свои макроэкономические 
оценки на 2016 год. Предсказав в феврале 
(см. 

”
Ъ“ от 19 февраля), что в случае отсутст-

вия системных структурных и институци-
ональных реформ экономику России ждет 
затяжная рецессия, движение к которой на-
чалось еще в 2013 году, авторы расчетов от-
талкиваются от предположения, что сред-
негодовая цена нефти $55 за баррель сохра-
нится и в 2016 году. Напомним, Минэконо-
мики ждет ее роста выше $70 за баррель, а 
Банк России — до $90 за баррель (см. 

”
Ъ“ от 

2 февраля).
Из-за такой цены нефти в ближайшие 

два года Россия «не получит дополнитель-
ных источников роста от внешней торгов-
ли», отмечают экономисты, опровергая 
мнение Минэкономики о том, чистый экс-
порт в обозримом будущем продолжит вно-
сить положительный вклад в динамику 
ВВП. Падение экономики на 6,4% в 2015-м и 
3,3% в 2016 году будет определяться резким 
обвалом цен на энергоносители и объемов 
финансовых ресурсов, доступных для ин-
вестиций из-за западных санкций. Только 
благодаря закрытию внешних рынков за-
имствований при необходимости выплачи-
вать накопленные долги в 2014 году разрыв 

во внешнем финансировании российских 
частных компаний по сравнению с 2013 го-
дом составил порядка $100 млрд.

В условиях, когда потребительский спрос 
будет сокращаться, внутренние кредитные 
ставки продолжат расти (ИЭП и РАНХиГС 
прогнозируют двузначную инфляцию — 
16,6% в 2014 году и 10,5% в 2016 году), курс 
рубля — обесцениваться до 75,3 руб./$ в сред-
нем в 2016 году, а доля импортного сырья и 
инвесттоваров — оставаться более 50%, кап-
вложения сократятся на 18,8% в 2015 году и 
0,3% в 2016 году. Схожие выводы содержат-
ся и в опубликованном вчера отчете рейтин-
гового агентства Fitch: «Российские нефтега-
зовые компании в условиях санкций: техно-
логии и финансирование — большая угро-
за, чем низкие цены на нефть». Стресс-тести-
рование российских нефтяных компаний 
позволило заключить: кредитоспособность 
компаний может выдержать цену на нефть 
на уровне $55 за баррель в течение несколь-
ких лет. «Если доступ к финансированию не 
улучшится и экспортные ограничения оста-
нутся в силе, нефтяные компании могут не 
суметь провести инвестиции, необходимые 
для поддержания добычи (в среднесрочной 
перспективе.— 

”
Ъ“)… Российским произво-

дителям потребуется несколько лет, чтобы 
заместить основную часть импортируемого 
оборудования, а комплектующие с рынков, 
где не вводились санкции, вероятно, будут 
более низкого качества»,— утверждают ана-
литики агентства.

Заметим, что результаты макроэкономи-
ческого моделирования ИЭП и РАНХиГС ока-
зались схожими с текущими прогнозами 
Moody’s и Deutsche Bank в отношении Рос-
сии. Объединяет их то, что все они не пред-
полагают быстрого «отскока» экономики в 
2016 году. В отличие от Минэкономики экс-
перты полагают, что наблюдаемое падение 
ВВП носит структурный, а не циклический 
характер и объясняется сокращением рабо-
чей силы, капитала и стагнацией общеэко-
номической эффективности.

Алексей Шаповалов

Краеугольный баррель
Текущая цена нефти в течение двух лет  
отбросит экономику России в 2010 год

Госпакеты акций приватизируемых пред-
приятий не доходят до торгов из-за про-
тиводействия их менеджмента и ре-
гиональных властей — об этом заявил 
менеджмент Российского аукционного 
дома (РАД), который планировал продать 
до лета по поручению правительства 42 
пакета госактивов общей стоимостью 
12 млрд. руб. В Минэкономики сообщи-
ли, что предложения о пересмотре пла-
на приватизации ими «не обсуждают-
ся» — задания по продаже всех пакетов 
на 2014–2016 годы остаются в силе.

Согласно плану приватизации на 2014–
2016 годы, РАД по поручению правительст-
ва должен продать 204 госактива. 42 из них 
уже прошли оценку и готовы к торгам, вы-
ручить на которых планируется не менее 
12 млрд. Однако пополнению федеральной 
казны препятствует «планомерная работа 
по исключению предприятий из програм-
мы приватизации в пользу регионов и ме-
неджмента предприятий», заявил 

”
Ъ“ глава 

РАД Андрей Степаненко.
Господин Степаненко приводит несколь-

ко примеров этой работы. Так, он напомнил, 
что Магаданский аэропорт по согласованию 
с отраслевым министерством, Минтрансом, 
находится в процессе исключения из списка 
приватизируемых объектов «с целью его пе-
редачи субъекту РФ».

Отмены приватизации федеральных 
предприятий добиваются и другие регио-
ны. 13 марта заканчивается прием заявок на 
участие в назначенном на 7 апреля аукцио-
не по продаже старейшего производителя во-
логодского масла — ОАО «Учебно-опытный 

молочный завод имени Н. В. Верещагина». 
100% его акций продаются со стартовой стои-
мостью 973 млн руб., и, по данным РАД, заяв-
ки на этот актив уже подали несколько про-
фильных инвесторов. Однако региональные 
власти добиваются передачи предприятия 
или его доли в собственность субъекта РФ. 
«Завод уже полтора года находится на осад-
ном положении, отбиваясь от независимых 
директоров из совета директоров предприя-
тия. Стоимость бренда 

”
Вологодское масло“ 

оценивается более чем в 400 млн руб. Это гра-
дообразующее предприятие, его оборот — 
более 1,8 млрд руб., а прибыль в 2014 году со-
ставила 35 млн руб.»,— заявил 

”
Ъ“ исполни-

тельный директор завода Владимир Оробин-
ский. По его словам, в области нет ни одного 
примера сохранения крупных предприятий 
после приватизации, а два крупных молоч-
ных завода находятся в процедуре банкротст-
ва после передачи в частную собственность. 

В администрации Вологодской области 

”
Ъ“ подтвердили, что в феврале глава Роси-

мущества Ольга Дергунова и замминистра 
сельского хозяйства Андрей Волков прове-
ли совещание в правительстве области, где 
было предложено разработать долгосрочную 
программу развития молочного завода в ка-
честве «основы для принятия решения» о его 
приватизации. 17 марта предложения о раз-
витии завода будут рассмотрены на встрече 
губернатора с Ольгой Дергуновой. В РАД при 
этом считают, что сохранить и сделать эффек-
тивным предприятия может только частный 
инвестор. По словам господина Степаненко, 
рентабельность завода «отрицательная», он 
не выплачивает установленные правитель-

ством минимальные дивиденды и загружен 
всего на 60%, а его доля на рынке не более 1%.

По схожему сценарию Свердловская об-
ласть требует передать ей ОАО «Свердлов-
скавтодор», которое обслуживая весь реги-
он. Ежегодная выручка монополиста (95% 
подрядов — госконтракты) с большим коли-
чеством качественной недвижимости и про-
чих материальных активов, а также действу-
ющих договоров — около 3 млрд руб. Одна-
ко за последние три года завод шесть раз по-
лучал иски о банкротстве — последний, по 
задолженности 2,5 млн руб., суд рассмотрит 
на следующей неделе. В РАД собираются че-
рез две недели объявить торги, предполагая, 
что, «скорее всего, речь идет о сознательном 
неэффективном управлении с целью дове-
сти предприятие до банкротства и распро-
дать активы». В «Свердловскавтодоре» вчера 
не комментировали ситуацию, в админист-
рации области сообщили, что «в программу 
управления собственностью приобретение 
этого актива не включено».

В Минэкономики, в ведении которого на-
ходится Росимущество, 

”
Ъ“ заявили: предло-

жения об отмене торгов, которые обеспечива-
ются РАД, «не обсуждаются». «У нас нет иных 
решений правительства, кроме тех, которые 
были выпущены в рамках реализации пла-
на приватизации на 2014–2016 годы»,— по-
яснили в ведомстве. Отметим, федеральная 
программа приватизации де-факто свернута 
с 2014 года в силу обвала цен на российские 
активы: у регионов, как и у ведомств, сейчас 
достаточно аргументов, чтобы тормозить при-
ватизацию под убедительными предлогами.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Госимущество не доходит до торгов
Агент правительства по продаже некрупных активов заявляет,  
что у него забирают товар

Международный валютный 
фонд (МВФ) вчера утвер-
дил выделение Украине кре-
дитной линии на четыре года 
в размере $17,5 млрд. Пер-
вый транш в $5 млрд стра-
на получит «незамедлитель-
но», сказано в уведомлении 
фонда. Деньги МВФ пойдут 
на пополнение резервов На-
ционального банка и выплаты 
по прежним долгам. Одобре-
ние новой программы позво-
лит Киеву начать перегово-
ры с держателями украинских 
госбумаг о реструктуризации 
долга, а также разблокиро-
вать помощь от других меж-
дународных кредиторов.

Совет директоров МВФ вчера 
одобрил новую программу фи-
нансовой помощи Украине: че-
тырехлетняя программа поддер-
жки (Extended Fund Facility) объ-
емом $17,5 млрд заменит одо-
бренную в конце апреля прошло-
го года двухлетнюю кредитную 
линию (Stand-By Arrangement). 
Из обещанных тогда $17 млрд 
власти страны получили лишь 
$4,6 млрд, выделение остальных 
средств затянулось из-за форми-
рования правительства Украины 
и согласования с кредиторами хо-
да реформ. Теперь же, по словам 
главы МВФ Кристин Лагард, фонд 
подтвердил готовность «нара-
стить объем поддержки на более 
гибких условиях». Сумма первого 
транша составит $5 млрд, из них 
$2,7 млрд — на поддержку бюд-
жета. Остальные транши будут 
выделяться после ежекварталь-
ных оценок специалистов фон-
да. Одобрение новой программы 
позволит стране начать получать 
финансовую помощь и от других 
кредиторов, в частности от США и 
ЕС. Суммарно эта поддержка мо-
жет составить до $25 млрд.

В качестве основного условия 
выделения финансовой помо-
щи МВФ требовал законодатель-
ного закрепления реформ по со-
кращению госрасходов, а так-
же дефицита крупнейшего госу-
дарственного энергохолдинга 
«Нафтогаз Украины» (по данным 
Минфина страны, совокупный 
дефицит общегосударственного 
сектора с учетом этой компании 
и Пенсионного фонда в 2014 го-
ду составил 13,5% ВВП). Верхов-
ная рада уже одобрила замороз-

ку пенсий и зарплат бюджетни-
ков, рост налогов и повышение 
тарифов на газ для населения. 
Предполагается, что к апрелю 
2017 года субсидии для потреби-
телей, которые сейчас покрыва-
ют примерно половину импорт-
ной цены газа, должны быть пол-
ностью отменены.

Вчера премьер-министр Ук-
раины Арсений Яценюк объя-
вил, что новые транши от МВФ 
не могут быть использованы на 
социальные нужды. Их плани-
руется направить на пополне-
ние резервов Нацбанка (их объ-
ем сократился до рекордно низ-
ких $6,4 млрд) и на выплаты по 

прежним долгам. До конца го-
да стране предстоит выплатить 
около $12,5 млрд (суммарный 
внешний долг составляет почти 
$40 млрд). Без внешней поддер-
жки правительство не смогло 
бы расплатиться по своим обя-
зательствам, признавали ранее 
в украинском Минфине.

Однако займов от МВФ и дру-
гих кредиторов не хватит для по-
крытия всех потребностей стра-
ны. Общий объем необходимой 
Украине поддержки в МВФ оце-
нивали в $40 млрд. Из них око-
ло $15 млрд в Кабмине надеются 
высвободить за счет «правильно-
го управления госдолгом» — ре-
структуризации в виде отсрочки 
выплат по выпущенным обли-
гациям или снижения процент-
ных ставок. Переговоры с креди-
торами могут начаться непосред-
ственно после одобрения про-
граммы МВФ, заявляла министр 
финансов страны Наталья Яресь-

ко. В части займа от РФ министр 
финансов Антон Силуанов ранее 
заявлял, что российская сторона 
не согласится на отсрочку вы-
плат по кредиту в $3 млрд.

В Capital Economics полага-
ют, что, учитывая риски ухудше-
ния состояния банковского сек-
тора страны, власти вряд ли рас-
пространят реструктуризацию 
на резидентов. Кроме того, это не 
затронет облигации, выпущен-
ные в гривнах. По расчетам экс-
пертов, за вычетом задолженно-
сти перед МВФ и другими между-
народными организациями сум-
ма выпущенных гособлигаций 
составляет около $17 млрд, эта 
часть госдолга, вероятнее всего, и 
попадет под реструктуризацию.

Татьяна Едовина

Как пять дать
МВФ выделил первые $5 млрд Украине

Директор- распорядитель 
МВФ Кристин Лагард 
 открыла президенту Ук-
раины Петру Порошенко 
 новую кредитную линию 
для оплаты старых долгов   
ФОТО МИХАИЛА ПАЛИНЧАКА/POOL
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новости

Политсовет сахалинского отде-
ления «Единой России» вчера 
приостановил членство в партии 
губернатора Сахалинской обла-
сти Александра Хорошавина, об-
виняемого в получении взятки, 
до решения суда 27 апреля. Тем 
временем члены президентско-
го Совета по правам человека 
предлагают ввести в Уголовный 
кодекс новую статью о хищении 
бюджетных средств.

Вопрос о приостановке членства 
в «Единой России» Александра Хоро-
шавина до решения суда 27 апреля 
поставлен в соответствии с уставом 
партии, пояснил вчера на заседании 
политсовета секретарь отделения 
Александр Кислицын. В поддержку 
решения высказались 42 из 50 чле-
нов политсовета, против был лишь 
один партиец — «мэр одного из горо-
дов», отметил единоросс. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, это был глава Макаровско-

го муниципального района Андрей 
Красковский. Он заявил, что «нужно 
разобраться и ко всем нужен одина-
ковый подход». Исключить из пар-
тии Александра Хорошавина можно 
будет только после того, как суд при-
знает его виновным, пояснил 

”
Ъ“ 

Александр Кислицын.
Напомним, в отношении Алек-

сандра Хорошавина было возбужде-
но уголовное дело по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо круп-
ном размере). При этом он остается 
главой Сахалина — назначать офи-
циального исполняющего обязан-
ности главы региона в Кремле не 
спешат, потому что «в регионе пере-
секаются интересы многих струк-

тур». Пока работу исполнительных 
органов острова координирует пер-
вый заместитель губернатора Сер-
гей Караганов. Ранее источники 

”
Ъ“ 

предполагали, что именно он будет 
назначен исполняющим обязаннос-
ти главы области: с 2000 года госпо-
дин Караганов работал в «Роснеф-
ти» и отвечал за кадровую полити-
ку компании, с 2012 по 2014 год за-
нимал должность советника главы 
«Роснефти» Игоря Сечина. «У Сергея 
Караганова должна была быть по-
ездка в Москву, все ждали, что его на-
значат, но он не поехал. Теперь не-
понятно, кто будет и. о. губернато-
ра, а законы, принятые облдумой 
на прошлой неделе, не могут всту-
пить в силу, так как подписать их не-
кому»,— заявил 

”
Ъ“ источник в «Еди-

ной России». Между тем, по сведени-
ям 

”
Ъ“, в Кремле не спешат с назна-

чением и. о. губернатора замести-
телей Александра Хорошавина, так 
как не исключают, что они также мо-
гут быть связаны с коррупционны-
ми скандалами (см. 

”
Ъ“ от 10 марта).

Жители Сахалина опасаются, что 
присланный из Москвы назначенец 
«забудет» все «важные для области 
проекты». Об этом говорится в пети-
ции президенту Владимиру Путину, 
размещенной на сайте Change.org, с 
требованием «разобраться в данной 
ситуации и освободить губернатора 
Сахалинской области». Под петици-
ей подписались уже более 1,2 тыс. 
человек. Участники инициативной 
группы «Мы за Хорошавина!», кото-
рые собирались подать заявку в мэ-
рию Южно-Сахалинска на проведе-
ние митинга в поддержку главы ре-

гиона, решение о проведении акции 
примут только после заседания суда 
27 апреля.

Между тем в президентском Сове-
те по правам человека (СПЧ) взялись 
за «совершенствование института 
уголовной ответственности лиц, со-
вершивших коррупционные пре-
ступления». Организовать по этому 
вопросу «общественные обсужде-
ния» СПЧ поручил Владимир Путин. 
Член постоянной комиссии СПЧ 
по гражданскому участию в проти-
водействии коррупции Кирилл Ка-
банов предложил ввести в УК но-
вую статью о хищении бюджетных 
средств. Она предусматривает срок 
лишения свободы от 10 до 25 лет, а 
осужденные по новой статье не смо-
гут выходить на свободу по УДО или 
попасть под амнистию и «продол-
жать тратить деньги», рассказал 

”
Ъ“ 

господин Кабанов. Также член СПЧ 
предлагает «усовершенствовать ме-
ханизм заключения сделки с право-
судием»: заключать ее предлагается 
не со следователем, как сейчас, а с 
органами прокуратуры и закреплять 
ее судебным решением. До 15 марта 
на инициативу должны поступить 
заключения представителей научно-
го сообщества и НКО, после чего она 
будет опубликована на сайте СПЧ. «Я 
был бы рад, если бы Александр Хоро-
шавин попал под новую статью, но 
закон обратной силы не имеет»,— за-
явил 

”
Ъ“ Кирилл Кабанов.

Евгения Сычева,  
Хабаровск;  
Татьяна Вышковская,  
Южно-Сахалинск;  
Софья Самохина

«Единая Россия» отстранилась 
от Александра Хорошавина
Решение об исключении сахалинского губернатора  
партия примет после суда

В пресс-службе администрации 
Кемеровской области сообщили, что 
зарплаты главы региона Амана Туле-
ева (в 2013 году — 162 тыс. руб. в ме-
сяц) и его первого заместителя Мак-
сима Макина с 1 марта сократятся на 
10%. А глава заксобрания области Ев-
гений Косяненко сократил зарпла-
ту себе и своему первому заместите-
лю Нине Зинкевич. В пресс-службе 
подчеркнули, что зарплата госслужа-
щих Кемеровской области и так ни-
же среднемесячной заработной пла-
ты их коллег по России на 22% и на 9% 
ниже, чем в среднем для чиновников 
по Сибирскому федеральному окру-
гу. Губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов сообщил кабмину о 
том, что он подписал распоряжение 
об уменьшении на 10% денежного 
содержания главы региона и его за-
местителей, а также чиновников об-
лправительства. Сокращение при 
этом распространится на все премии 
и надбавки и не коснется только слу-
жащих, которые находятся в декрет-
ных отпусках. Такие меры, по сло-
вам губернатора, позволят сэконо-
мить около 70 млн руб. регионально-
го бюджета. О сокращении зарплат 
руководства области на 10% сообщил 
и глава Краснодарского края Алек-
сандр Ткачев, аналогичные меры ре-
комендовано принять муниципали-
тетам. Волгоградский губернатор Ан-
дрей Бочаров также заявил, что уре-

жет зарплату себе и своим замести-
телям. В администрации региона не 
уточнили 

”
Ъ“ объемы сокращений, 

пояснив, что «объявят официально», 
когда «люди пересчитают».

Губернатор Амурской области 
Олег Кожемяко, помимо сокраще-
ния собственной зарплаты на 10%, 
заявил о начале оптимизации струк-
туры и расходов на содержание ор-
ганов государственной власти. Так, 
вчера господин Кожемяко объя-
вил об объединении четырех мини-
стерств в два (одним министерством 
станут минприроды и министерст-
во лесного хозяйства, а также мин-
строй и минтранс). Кроме того, у за-
местителей министров отберут пер-
сональные автомобили и введут ли-
мит на компенсацию разговоров по 
мобильным телефонам, а руководи-
телям министерств еще с начала года 
оплачивают полет только экономи-
ческим классом и проживание в го-
стиничных номерах класса стандарт.

В некоторых регионах сокраща-
ют штаты. Глава Бурятии Вячеслав 
Наговицын издал указ, по которому 
до 15 июня 2015 года из министерств 
и ведомств должно быть уволено не 
менее 10% чиновников. Также в нем 
содержится распоряжение обеспе-
чить экономию бюджетных трат в 
размере 73,4 млн руб. Резко сокра-
щают расходы на аппарат и в адми-
нистрации Курской области.

В Ханты-Мансийском АО пересма-
тривать заработные платы чиновни-

ков не планируется. «В регионе зар-
платы госслужащих были замороже-
ны еще в 2010 году, с тех пор они не 
повышались и не индексировались, 
поэтому о дополнительном их сни-
жении пока речи не идет»,— отме-
тили в пресс-службе правительства. 
По словам зампреда правительства 
Омской области Владимира Компа-
нейщикова, зарплатный фонд обл-
правительства в конце прошлого го-
да уже был сокращен на 5%, на 10% 
сократили расходы на содержание: 
«Жира никакого не осталось нигде». 
На 5% сократили фонд оплаты труда 
сотрудников аппарата правительст-
ва Ростовской области. А в Челябин-
ской области отмечают, что по расхо-
дам на оплату труда госслужащих ре-
гион и так находится на предпослед-
нем месте в федеральном округе. В 
Свердловской области с инициати-
вой на 10% сократить зарплаты чи-
новникам Екатеринбурга выступил 
депутат гордумы Олег Хабибуллин, 
однако депутаты оставили вопрос 
без внимания, поскольку он «не рас-
сматривался на комитете». Пресс-се-
кретарь губернатора Свердловской 
области Евгения Куйвашева Мария 
Картуз отметила, что расходы на со-
держание госаппарата уже были 
снижены до 7% в начале года. Кро-
ме того, в декабре прошлого года Ев-
гений Куйвашев сократил собствен-
ное ежемесячное денежное поощре-
ние к окладу с 215% до 198%.

Отдел политики

Пошла снижать губерния

Приехавший в Крым экс-премь-
ер Японии Юкио Хатояма сделал 
вывод, что референдум о присое-
динении Крыма к РФ проводился 
«по демократической процедуре» 
и стал «реальным волеизъявле-
нием крымчан». Визит экс-чинов-
ника в Крым осудил МИД Японии. 
Эксперты отмечают, что это пер-
вый визит на полуостров политика 
подобного масштаба после при-
соединения Крыма к РФ. До сих 
пор Крым посещали европейские 
оппозиционеры, критиковавшие 
санкции в отношении РФ.

Экс-премьер Японии Юкио Ха-
тояма, руководивший правительст-
вом с сентября 2009 до июня 2010 го-
да, прибыл в Крым 10 марта. Он со-
общил, что главной целью его визи-
та было узнать «настроение крым-
чан» после присоединения к РФ. В 
Японии, по его словам, «события, 
имевшие место в Крыму, не переда-
ются в достоверном виде». «Здесь я 
узнал, что всекрымский референдум 
16 марта 2014 года проходил мир-
но, по демократической процедуре 
и явился реальным волеизъявлени-
ем крымчан»,— заявил он. Юкио Ха-
тояма сказал, что в условиях санкций 
его поступок воспринимается вла-
стями Японии как «недопустимое по-
ведение». Но он считает, что на при-
соединение Крыма к РФ нужно смо-
треть не через «призму официальной 
позиции, навязанной правительству 
Японии США», а гораздо шире. Сво-
ей главной задачей экс-премьер счи-
тает донести до японского общества 
правду о Крыме, в том числе и о фак-
те «мирного проведения референду-
ма на полуострове».

Экс-премьер выразил желание 
посетить Крым в августе 2014 года. 
Он написал письмо полпреду пре-
зидента РФ в Крымском округе Оле-
гу Белавенцеву и вскоре получил 
приглашение. Дату визита экс-пре-
мьер Японии выбрал, так как в это 
время отмечается годовщина при-
соединения Крыма к РФ. Правитель-
ство Японии его не признало и при-
соединилось к санкциям. МИД Япо-
нии рекомендовал господину Хато-
яме отменить визит в Крым. Вчера 
генсек правительства Ёсихидэ Суга 
назвал поступок экс-премьера «лег-
комысленным» и «вызывающим 
крайнее сожаление».

Как рассказали 
”
Ъ“ в пресс-службе 

Госсовета Крыма, программу визита 
составили в представительстве МИД 
РФ в Симферополе (бывшее консуль-
ство РФ). Ответственным за прием 
господина Хатоямы стал вице-пре-
мьер — постоянный представитель 
Крыма при президенте РФ Георгий 
Мурадов. Из крымской столицы экс-

премьера Японии на правительст-
венном кортеже отвезли в Ялту. Там 
в Ливадийском дворце ему показали 
экспозицию, посвященную Ялтин-
ской конференции 1945 года. Прием 
для гостя дал глава администрации 
Ялты Андрей Ростенко.

Вчера Юкио Хатояма встретился 
со студентами Крымского федераль-
ного университета в Симферополе. 
Он сообщил, что Япония приняла 
санкции в отношении РФ лишь «под 
давлением США». В начале визита го-
сподин Хатояма сетовал, что не смо-
жет встретиться с прокурором Кры-
ма Натальей Поклонской, отметив, 
что является «поклонником ее кра-
соты». Вчера она присутствовала на 
встрече экс-премьера Японии с ру-
ководителями Крыма. Госпожа По-
клонская возглавит крымское обще-
ство российско-японской дружбы. 
На этом настоял господин Хатояма, 
сообщив, что прокурор Крыма «поль-
зуется огромной популярностью в 
Японии». Нашел японский политик 
общий язык и с первыми лицами ав-
тономии. Оказалось, что глава Кры-
ма Сергей Аксенов возглавляет ре-
спубликанскую ассоциацию япон-
ской борьбы сумо. Спикер Госсове-
та Владимир Константинов предло-
жил устроить на полуострове сорев-
нования, когда «с России будут сня-
ты санкции».

Глава крымского отделения Инсти-
тута социально-экономических и по-
литических исследований Александр 
Форманчук отметил: «Фигуры такого 
масштаба в Крыму за последний год 
еще не были, и они не приезжают 
просто так. Это говорит о том, что на 

Западе понемногу признают необра-
тимость того, что произошло в Крыму 
в марте 2014 года». Член Российского 
общества политологов Николай Кузь-
мин отметил, что о вхождении Крыма 
в РФ, как правило, положительно вы-
сказываются бывшие руководители 
европейских государств.

За последний год самыми статус-
ными иностранными гостями Кры-
ма были участники делегации UEFA 
во главе с членом исполкома органи-
зации словаком Франтишеком Лау-
ринцем. Они проверили футболь-
ные объекты и обсудили организа-
цию отдельного турнира в Крыму на 
восемь команд (ранее UEFA запрети-
ла клубам Крыма выступать в чем-
пионате России). Также в Крыму по-
бывал министр окружающей среды, 
водных ресурсов и климата Зимбаб-
ве Сейвиор Касукувере, который за-
явил о готовности поделиться опы-
том жизни под санкциями. А лидер 
националистического «Движения за 
Францию» Филипп де Вилье пообе-
щал построить в Крыму парк. В ка-
честве «иностранного гостя» в день 
выборов в Госсовет Крыма и законо-
дательное собрание Севастополя 14 
сентября Крым посетил президент 
правой японской общественной 
организации «Иссуикаи» Мицухи-
ро Кимура, заявивший, что выборы 
«прошли демократично». В октябре 
на полуострове побывал лидер оп-
позиционной итальянской партии 
«Лига Севера» Маттео Сальвини, со-
общивший, что будет бороться за от-
мену санкций Евросоюза. 

Сегодня Юкио Хатояма отправит-
ся в Севастополь, где пообщается с 
губернатором города Сергеем Ме-
няйло и председателем законода-
тельного собрания Алексеем Чалым.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Евгений Федуненко

В Крыму почувствовали  
легкий ветер с востока
Экс-премьер Японии готов пропагандировать  
референдум о присоединении полуострова к РФ Высшая квалификационная кол-

легия судей (ВККС) 19 марта рас-
смотрит вопрос о привлечении 
к дисциплинарной ответствен-
ности председателя арбитраж-
ного суда Самарской области 
Дмитрия Плешкова в связи с ин-
цидентом в столичном аэропор-
ту. Как выяснил ”Ъ“, летом 2014 
года он был снят с авиарейса Мо-
сква—Самара «в состоянии силь-
ного алкогольного опьянения». 
Если ВККС признает, что эти дей-
ствия умаляют авторитет судеб-
ной власти, к судье, cчитающе-
муся протеже экс-главы Высшего 
арбитражного суда (ВАС) Антона 
Иванова, могут быть применены 
санкции вплоть до прекращения 
полномочий.

Вопрос «о наличии признаков 
дисциплинарного проступка» в дей-
ствиях главы самарского арбитраж-
ного суда появился в опубликован-
ной ВККС повестке ближайшей сес-
сии. Одним из пунктов значится 
«рассмотрение заключения комис-
сии» в отношении господина Плеш-
кова. Основания для расследования 
в ВККС комментировать отказались, 
однако, по данным 

”
Ъ“, 8 июня 2014 

года судья был отстранен от перелета 
из Москвы в Самару. Тогда господи-
на Плешкова не допустили на рейс 
«ЮТэйра» по маршруту Москва—Са-
мара. В документах, направленных 
в ответ на запрос ВККС авиакомпа-
нией «ЮТэйр» и UTG aviation services 
(имеются у 

”
Ъ“), следует, что отстране-

ние от рейса было связано с нахожде-
нием Дмитрия Плешкова «в состоя-
нии сильного алкогольного опьяне-
ния». К письму прилагалась служеб-
ная записка сотрудника службы пер-
ронного обеспечения UTG, обслужи-
вавшего указанный рейс в аэропор-
ту Внуково. В ней указывается, что 
8 июня 2014 года после окончания 
посадки пассажиров на место сто-

янки самолета прибыл микроавто-
бус, доставивший господина Плеш-
кова по классу «ЗОЛД» (зона офици-
альных лиц и делегаций). Пассажир 
не был в состоянии самостоятельно 
покинуть автобус, грузчик ЗОЛД по-
мог ему выйти, но тот «едва стоял на 
ногах», и бортпроводник подал сиг-
нал, что «на борт пассажира вести не 
следует». Командир воздушного суд-
на принял решение не допускать его 
на рейс, после чего был составлен акт 
об отказе в перевозке. В документах 
«ЮТэйра» говорится о задержке из-за 
этого рейса на 25 минут.

В ВККС поступило и письмо от 
зампреда комитета Госдумы РФ по 
труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Николая Коломейце-
ва (КПРФ) по поводу «недостойно-
го поведения судьи Д. В. Плешкова». 
Коммунист ссылался на обращение 
московского отделения партии «Па-
триоты России», где также описыва-
лась ситуация с продвижением его 
по службе и указывалось на ухуд-
шение показателей арбитражных 
судов, возглавляемых господином 
Плешковым.

В Верховном суде 
”
Ъ“ подтвердили, 

что к ним поступал запрос в отноше-
нии господина Плешкова, добавив, 
что «вся информация была направ-
лена в ВККС». В арбитражном суде Са-
марской области отказались дать по-
яснения по поводу заседания ВККС в 
отношении Дмитрия Плешкова.

Дмитрий Плешков считается про-
теже экс-главы ВАС Антона Иванова. 
В 2004 году он окончил юрфакультет 
СПбГУ, где преподавал господин Ива-
нов. Проработав недолго его помощ-
ником, в 2006 году он возглавил се-
кретариат ВАС. В 2010 году 27-летний 
господин Плешков впервые надел су-
дейскую мантию, сразу же возглавив 
арбитражный суд Московской обла-
сти и став самым молодым председа-
телем суда. Однако, не проработав и 

половины срока, в 2013 году он «пе-
ревелся» на аналогичный пост в Са-
мару. Тогда ВККС, рассматривая его 
кандидатуру, обратила внимание на 
«необычный факт»: Дмитрий Плеш-
ков за последние пять лет 41 раз вы-
езжал за рубеж, из них только четыре 
раза — в командировки. Его «ссылку» 
в провинцию в судейском сообщест-
ве связывали с рядом скандальных 
ситуаций: запросом депутата Госду-
мы Виктора Черкесова в МВД в свя-
зи с обращением в Госдуму адвока-
та Павла Зайцева о том, что господин 
Плешков будто бы фиктивно устроил 
на работу в суд помощником некоего 
Дмитрия Иванова, а также с клипом, 
снятым сотрудниками суда на песню 
Дмитрия Билана «Never Let You Go». 
На видеоролике Дмитрий Плешков 
и другие судьи предстают в качестве 
персонажей популярных кинофиль-
мов и мультфильмов. После переезда 
в Самару скандал вызвало приобре-
тение арбитражным судом для госпо-
дина Плешкова за счет бюджета авто-
мобиля Toyota Land Cruiser Prado за 
2,7 млн руб. и дважды объявленный, 
но так и не состоявшийся аукцион на 
покупку двухкомнатной квартиры за 
2,1 млн руб.

Нынешний скандал может сто-
ить господину Плешкову мантии. 
Согласно ст. 3 закона «О статусе су-
дей», судья «должен избегать всего, 
что могло бы умалить авторитет су-
дебной власти, достоинство судьи», 
причем не только при исполнении 
своих полномочий, но и во внеслу-
жебных отношениях. За нарушение 
положений закона или кодекса су-
дейской этики может быть наложе-
но дисциплинарное взыскание в ви-
де замечания, предупреждения или 
досрочного прекращения полномо-
чий (ст. 12.1 закона «О статусе судей»).

Анна Занина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Главу самарского арбитража  
проверят на остаточный авторитет
Дмитрий Плешков может лишиться поста за пьянство

с1

контекст  

Владимир Путин  
не болеет

Президент Владимир Путин «абсолютно» 
в добром здравии, заявил агентству 
Bloomberg пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. Вчера стало известно, 
что планировавшаяся на 12–13 марта встре-
ча руководителей России, Казахстана и Бе-
лоруссии в Астане перенесена на несколько 
дней. Предполагалось, что президенты со-
бирались обсудить ряд вопросов, включая 
экономическую кооперацию и кризис на Ук-
раине. Источник в казахском правительстве 
объяснил перенос встречи вероятным не-
здоровьем российского лидера. Господин 
Песков причины переноса встречи объяс-

нять не стал, он лишь отметил, что «это было 
решение лидеров». Софья Самохина

Молодым работникам 
ОПК могут дать  
отсрочку от армии

Гендиректор госкорпорации «Ростех»  
Сергей Чемезов считает «очень хорошей» 
идею давать отсрочку от службы в армии  
молодым людям, работающим на предпри-
ятиях оборонно-промышленного комплекса 
(ОПК). По его мнению, это предложение 
«нужно обязательно реализовать». «Я обра-
щался с этой идеей к (бывшему министру 
обороны Анатолию.— ”Ъ“) Сердюкову, но 
меня не услышали»,— отметил господин 
Чемезов. По его словам, рассматривались 
такие варианты, как создание научных рот 
или устройство выпускников вузов на пред-
приятия, занимающиеся сервисным обслужи-
ванием техники для вооруженных сил РФ. 
10 марта с похожей идеей выступил министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров 

на совещании по кадровому обеспечению и 
модернизации ОПК. Он предложил премьеру 
Дмитрию Медведеву давать молодым людям, 
работающим в ОПК, отсрочку от призыва 
на срок до пяти лет. Министр отметил, что 
сейчас лишь 36% выпускников, прошедших 
обучение по необходимым для ОПК специ-
альностям, трудоустраиваются по профес-
сии. На первом этапе глава Минпромторга 
предложил обратить внимание на хороши-
стов и отличников, которые идут работать 
в НИИ и конструкторские бюро: «В среднем 
это по году около 4 тыс. человек». Вице-
премьер Дмитрий Рогозин пообещал, что 
Минобороны выработает свою позицию 
по этому вопросу. Он также сообщил, что 
коллегия военно-промышленной комиссии 
предлагает сделать службу в армии для 
работников ОПК «своеобразной практикой». 
Вице-премьер привел пример с молодым 
человеком, который работает на «Севмаше» 
и участвует в создании атомной подлодки. 
По словам господина Рогозина, было бы ло-
гично, чтобы такой молодой человек и служил 
на подлодке. Сергей Горяшко

Его поздравляет владелец и главный редактор «Независимой газеты» Константин Ремчуков:
— Дорогой Сулейман! Поздравляю с днем рождения и желаю здоровья, успехов, удачи! Ты выдающийся сын своего 
народа, неординарный финансист, удивительный отец и фантастический друг! Пусть твои планы в самых разных 
сферах деятельности и интересов исполнятся! Обнимаю, Константин Ремчуков.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет члену комитета Совета федерации 
по регламенту и организации парламентской деятельности 
Сулейману Керимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Крыму Юкио Хатояма пытал-
ся показать, что смотрит на его 
воссоединение с Россией ши-
ре, чем это принято в Японии 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, СКР факти-
чески завершил расследование од-
ного из самых громких уголовных дел 
последних лет — о создании органи-
зованного преступного сообщества 
(ОПС) в главном управлении экономи-
ческой безопасности и противодейст-
вия коррупции (ГУЭБиПК) МВД. Уже  
на следующей неделе фигурантам 
дела, включая бывшего руководи-
теля главка Дениса Сугробова, пла-
нируется предъявить обвинения в 
окончательной редакции, после че-
го они смогут приступить к изучению 
материалов дела. Однако уже сей-
час известно, что коммерческой со-
ставляющей в действиях бывших опе-
ративников следствие так и не нашло.

По данным источников 
”
Ъ“, на следую-

щей неделе следователи главного следст-
венного управления (ГСУ) СКР намерены 
приступить к процедуре предъявления об-
винения в окончательной редакции фигу-
рантам дела о создании ОПС в ГУЭБиПК 
МВД. На начало недели повестки с вызо-
вом в ГСУ получили защитники рядовых 
участников сообщества. 20 марта обвине-
ние в присутствии адвокатов планиру-
ется предъявить генералу Сугробову. От-
метим, что среди обвиняемых оказались 
экс-начальник управления «Б» ГУЭБиПК 
Салават Муллаяров, с которым Генпроку-
ратура расторгла ранее заключенное со-
глашение о досудебном сотрудничестве, 
и даже покончивший с собой, по офици-
альной версии, бывший замначальника 
главка Борис Колесников. Следствие на-
стойчиво предлагало его близким прекра-
тить дело в отношении погибшего по не-
реабилитирующим основаниям, но они 
от этого категорически отказались, поэто-
му действия генерал-майора Колесникова 
также будут оцениваться судом.

После окончательного обвинения фи-
гуранты дела и их представители начнут 
знакомиться с материалами, собранными 
следствием. Никто из них, за исключени-
ем господина Муллаярова, свою вину не 
признает. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвер-

дил адвокат Эдуард Исецкий, представля-
ющий интересы генерала Сугробова.

«Меня и других адвокатов действитель-
но известили о необходимости явиться в 
ГСУ СКР на следующей неделе для участия 
в следственных действиях, и я предпола-
гаю, что речь идет о предъявлении обви-
нения в окончательной редакции»,— по-
яснил господин Исецкий. Он особо от-
метил, что по закону все основные след-
ственные действия в отношении Дениса 
Сугробова и его арестованных подчинен-
ных должны были завершиться еще в кон-
це прошлого года, когда из «базового» дела 
об ОПС выделялись в отдельное производ-
ство материалы в отношении Сергея Пи-
рожкова и Романа Чухлиба — «доброволь-
ных помощников» ГУЭБиПК, действовав-
ших в качестве агентов. Среди обвинений 
у них нет участия в ОПС (ст. 210 УК РФ), од-
нако соучастие в провокации взятки и по-
собничество в превышении должностных 
полномочий (ст. 304, а также ст. 33 и 286 УК 
РФ), напрямую связанные с якобы проти-
воправными действиями самих полицей-
ских, остались. По мнению защиты, после 
«вывода в сторону» ряда предполагаемых 
соучастников следователи могли только 
собирать данные, характеризирующие 
личности основных обвиняемых, но не 
заниматься сбором других доказательств.

Сколько всего преступных эпизодов 
в итоге будет вменено генералу Сугробо-
ву и его экс-подчиненным, сказать пока 
сложно. Изначально их было девять, но 
потом следствие некоторые из них раз-
дробило на части.

Напомним, что аресты офицеров и их 
помощников начались в феврале прошло-
го года после якобы имевшей место прово-
кации агентами ГУЭБиПК МВД сотрудника 
ФСБ Игоря Демина на получение взятки. 
После этого ГСУ СКР затребовало из других 
следственных органов с десяток уголовных 
дел, в том числе в отношении бывшего ру-
ководителя департамента Счетной палаты 
Александра Михайлика и экс-главного вра-
ча ЦКБ Анатолия Бронтвейна, возбужден-
ных по материалам ГУЭБиПК, и после про-

верок прекратило их. В свою очередь, быв-
шие фигуранты этих дел стали потерпев-
шими уже от действий сотрудников анти-
коррупционного ведомства, которые, по 
версии следствия, в рамках так называе-
мых оперативных экспериментов прово-
цировали их на получение денег.

В рамках уголовного дела, возбужден-
ного ст. 210, 304 и 286 УК РФ, следствие 
арестовало недвижимость генералов Суг-
робова и Колесникова, которую само же 
оценило более чем в 300 млн руб. Однако 
ни по одному из эпизодов дела о преступ-
ном сообществе найти коммерческую со-
ставляющую вменяемым оперативникам 
преступлениям следствию, по словам за-
щитников, не удалось.

Наиболее привлекательным для ГСУ в 
этом смысле являлся последний эпизод 
дела — о принуждении бизнесмена из Гер-
мании Владимира Райзвиха к заключению 
сделки с дружественным оперативникам 
коммерсантом на поставку медтехники в 
Россию. Продажи якобы провалились, и 
иностранный бизнесмен понес убытки, 
оцениваемые в $300 тыс. Впрочем, Эдуард 
Исецкий считает, что в данном случае речь, 
скорее, идет о недополученной прибыли, 
никто из предполагаемых участников при-
нуждения на этом не заработал.

Таким образом, в деле, очевидно, оста-
нется первоначальная формулировка: 
офицеры добивались возбуждения уго-
ловных дел для формирования хороших 
результатов своей оперативно-разыскной 
деятельности, получения званий, наград, 
должностей и премий. Между тем, как от-
метил адвокат Исецкий, согласно разъяс-
нению пленума Верховного суда, квали-
фицирующим признаком ОПС и приме-
нения ст. 210 УК РФ является именно фи-
нансовая или иная материальная заинте-
ресованность участников сообщества.

Владимир Баринов

Полицейское сообщество  
финансово не состоялось
Денису Сугробову подготовили окончательное обвинение

Вчера в Пресненском суде Москвы бывшая 
начальница департамента имущественных 
отношений (ДИО) Минобороны РФ Евгения 
Васильева отвечала на вопросы гособвине-
ния. Еще раз подчеркнув, что непричастна 
к вменяемым ей преступлениям, подсуди-
мая заявила, что и самих хищений, о кото-
рых говорится в «деле ”Оборонсервиса“», 
не было. По мнению госпожи Васильевой, 
следователи просто неверно оценили стои-
мость продававшихся объектов Миноборо-
ны, что и послужило причиной претензий  
с их стороны к экс-главе ДИО.

Вчерашнее заседание началось с допроса спе-
циалиста компании «Кэпитал консалтинг» Алек-
сея Кучерявых, выполнявшего работы по оценке 
продаваемого имущества Минобороны РФ. Он 
заявил, что ему «никто не давал указаний делать 
стоимость ниже рыночной». «Стоимость, кото-
рую мы устанавливали, всегда соответствовала 
рынку,— заявил свидетель.— Считаю, что все на-
ши отчеты были выполнены хорошо, посколь-
ку я и мои коллеги хорошо подготовлены и до-
статочно квалифицированны». При этом свиде-
тель уточнил, что при оценке стоимости объек-
та в отчете часто указывалась его минимальная 
продажная цена, но не объяснил почему.

После этого внимание присутствующих вновь 
сосредоточилось на Евгении Васильевой, которая 
отвечала на вопросы прокуроров. В течение всего 
заседания те пытались выяснить ее полномочия 
при работе в ДИО, методы оценки имущества Ми-
нобороны РФ и процедуру его реализации. Под-
судимая напомнила, что разъяснения по этим во-
просам она уже дала в своем шестичасовом вы-
ступлении во вторник. Сама же она неожидан-
но заговорила о другой фигурантке расследова-
ния, Екатерине Сметановой, возглавлявшей ООО 
«Центр правовой поддержки 

”
Эксперт“», которое 

занималось сопровождением сделок по продаже 
объектов «Военторга» и «Оборонстроя». Уволен-
ная в начале 2012 года со своего поста в связи с по-
дозрениями во взяточничестве (она была задер-
жана сотрудниками ГУЭБиПК МВД при получе-
нии 6 млн руб.) Екатерина Сметанова пошла на 
сделку с правосудием, дав показания о хищени-
ях средств Минобороны. Евгения Васильева зая-
вила вчера, что считает, будто Екатерина Смета-
нова оговаривает ее и руководство министерст-
ва под давлением следствия. «Когда я говорила с 
ней с глазу на глаз, Сметанова заверила меня, что 
никаких денег не брала,— пояснила госпожа Ва-

сильева.— Она боится, что с ней расторгнут до-
судебное соглашение и вновь арестуют. Потому 
и оговаривает меня». Но, по словам подсудимой, 
она «зла на Сметанову не держит». «Ее муж Заку-
тайло (Максим Закутайло, бывший гендиректор 
Окружного материального склада Московского 
округа ВВС, также фигурант «дела 

”
Оборонсерви-

са“».— 
”
Ъ“) говорил, что если Екатерина Сметано-

ва откажется от своих показаний, то их детей сде-
лают наркоманами,— добавила Евгения Василье-
ва.— Угрожавшие прямо сказали, что им хорошо 
известен адрес, где те учатся».

Подсудимая заступилась и за Динару Биля-
лову, занявшую пост руководителя «Эксперта» 
после ареста Екатерины Сметановой и уже осу-
жденную в рамках этого расследования. «Она бы-
ла очень ответственным сотрудником,— заявила 
госпожа Васильева.— Когда надо было, часто за-
держивалась на работе допоздна».

Евгения Васильева отвергла при этом версию 
следствия, что аффилированные с ней фирмы мо-
гли получать через ООО «ЦПП 

”
Эксперт“» пятипро-

центный доход от реализации имущества Мино-
бороны. Когда же прокуроры попытались выяс-
нить, знала ли подсудимая количество средств, по-
лучаемых «Экспертом», Евгения Васильева ответи-
ла, что знала «приблизительно», «исходя из объе-
ма сделок, которыми занимались его сотрудники».

Отвергла Евгения Васильева и какую-ли-
бо причастность к фирмам, помогавшим ООО 
«ЦПП 

”
Эксперт“» оценивать имущество мини-

стерства и, по версии следствия, виновным в 
умышленном занижении его стоимости. «Я не 
регламентировала доходы сотрудников в рам-
ках 

”
Оборонсервиса“,— сообщила подсуди-

мая,— и не поручала никому создавать специ-
альные оценочные компании».

В завершающей части допроса на ключевой 
вопрос прокурора об отношении госпожи Васи-
льевой к обвинению ее в хищении 3 млрд руб. 
та ответила, что «следователи сами виноваты в 
раздувании уголовного дела, поскольку не по-
нимают системы оценки реализовавшихся объ-
ектов». Госпожа Васильева пояснила, что, желая 
«раздуть дело», правоохранители пользовались 
своими методиками, включая в стоимость реа-
лизуемых объектов непредусмотренные в зако-
не «нематериальные активы», а в полезную пло-
щадь — подсобные и даже подвальные помеще-
ния. Это, по мнению Евгении Васильевой, завы-
шало стоимость уже проданных объектов.

Алексей Соковнин

Евгения Васильева 
раскритиковала расчеты 
следствия
Подсудимая считает, что хищений имущества 
Минобороны не было

В Санкт-Петербурге вчера сотрудники ре- 
гионального управления СКР при поддерж- 
ке оперативников УЭБиПК провели мас-
штабную операцию по ликвидации крупной 
преступной группировки, специализиро-
вавшейся на незаконном возврате НДС.  
Силовики задержали десять подозрева- 
емых и провели более 70 обысков в до- 
мах предполагаемых злоумышленников  
и в офисах фирм. Кроме того, досмотру  
подверглись и кабинеты нескольких налого-
вых инспекций. По предварительным под-
счетам, за пять лет преступники похитили  
из бюджета более 500 млн руб.

Около семи часов утра практически одновре-
менно представители правоохранительных ор-
ганов нагрянули в квартиры и загородные дома 
30 фигурантов дела о незаконном возврате НДС. 
Чуть позже сотрудники СКР и МВД появились и 
в офисах нескольких десятков коммерческих 
фирм. Для проведения следственных меропри-
ятий была создана сводная группа почти из 300 
следователей СКР и оперативников управления 
экономической безопасности и противодействия 
коррупции (УЭБиПК) МВД России и петербургско-
го полицейского главка. Всего было проведено бо-
лее 70 обысков. Как пояснили в ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области, обы-
ски и выемка финансовых документов проводи-
лись в рамках дела о мошенническом хищении 
бюджетных денежных средств в особо крупных 
размерах посредством незаконного возмещения 
НДС. По предварительным подсчетам следствия, 
за время существования ОПГ злоумышленники 
похитили из госбюджета более 500 млн руб.

Как рассказали 
”
Ъ“ в региональном управле-

нии СКР, устойчивая организованная преступ-
ная группа действовала в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области с 2009 по 2015 год. Воз-
главлял ее 50-летний Игорь Корниенко, в прош-
лом сотрудник налоговой полиции, ныне биз-
несмен, кандидат экономических наук, специ-
алист по налогам. По данным следствия, имен-
но он разрабатывал схемы незаконного возме-
щения налога, координировал действия сообщ-
ников и распределял незаконно полученные де-
нежные средства между ними. ОПГ состояла из 
30 человек. Одни занимались изготовлением и 
подписанием подложных документов, консуль-
тировали номинальных руководителей подстав-
ных фирм, подавали в ФНС необходимые справ-
ки о якобы ведущейся предприятиями деятель-
ности, другие отвечали за финансовые вопросы 
— обналичивание средств, платежи и управле-
ние счетами фиктивных компаний. Была созда-
на даже транспортная фирма, обеспечивавшая 
группировку документами о якобы имевшей ме-
сто перевозке грузов.

Детали уголовного дела сыщики пока не об-
народуют. В частном порядке 

”
Ъ“ пояснили, что 

в большинстве случаев мошенники использова-
ли стандартную схему возмещения НДС. В ФНС 

уточнили, что, по имеющейся информации, зло-
умышленниками было создано более 70 юриди-
ческих лиц, между которыми заключались фик-
тивные договоры поставки продукции на экс-
порт: «Товар существовал только на бумаге, а 
фактического движения денежных средств не 
производилось. Затем в налоговые органы от 
имени фирм-однодневок направлялись доку-
менты для возмещения якобы переплаченного 
в ходе сделок НДС, так как при реализации това-
ров, вывезенных в таможенной процедуре экс-
порта, налогообложение производится по ну-
левой ставке». Товар в бумагах указывался раз-
ный — от металлолома и древесины до станков 
и различных механизмов. В качестве получате-
лей экспортных грузов в основном фигурирова-
ли прибалтийские компании. Было у ОПГ и свое 
ноу-хау — злоумышленники несколько раз суме-
ли вернуть НДС путем фиктивных сделок с не-
движимостью, организовывая переход прав соб-
ственности на одни и те же строения и земель-
ные участки между подконтрольными им фир-
мами. Пока следствию удалось выявить около 50 
преступных эпизодов.

В рамках расследования проверяются и со-
трудники налоговых органов. По данным МВД, 
«предположительно, в противозаконную дея-
тельность вовлечены действующие сотрудни-
ки налоговых органов, в том числе руководи-
тели межрайонных инспекций ФНС России по 
городу Санкт-Петербургу — №9 и №26». Их фа-
милии не называются, но, по данным 

”
Ъ“, вче-

ра обыски и выемки документов проводились 
в служебных кабинетах и загородных домах на-
чальника инспекции №26 Марины Петуховой и 
ее коллеги из инспекции №9 Татьяны Дементь-
евой. Пока налоговиков подозревают в том, что 
они консультировали злоумышленников по во-
просам целесообразности применения тех или 
иных схем возмещения налога и информирова-
ли их о проявлении интереса со стороны право-
охранительных органов.

В ФНС, сославшись на интересы следствия, 
комментировать ситуацию не стали, но поясни-
ли, что в основу дела легли материалы, предо-
ставленные следователям налоговой службой, 
а вчерашние мероприятия стали «результатом 
совместной деятельности Следственного коми-
тета, МВД, Генеральной прокуратуры и ФНС Рос-
сии, направленной на борьбу с мошеннически-
ми схемами в области незаконного возмещения 
НДС». Всего же за два последних года, по матери-
алам Федеральной налоговой службы, правоох-
ранительными органами Санкт-Петербурга бы-
ло возбуждено более 200 уголовных дел.

Вчера по результатам проведенных обысков 
были задержаны десять предполагаемых членов 
ОПГ, включая и Игоря Корниенко. В СКР заяви-
ли, что «решается вопрос об избрании им меры 
пресечения и предъявлении обвинения».

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

НДС группировки  
потянул на полмиллиарда
В Санкт-Петербурге раскрыта крупная мошенническая сеть

Скандалом завершилось посеще-
ние членами общественной наблюда-
тельной комиссии (ОНК) Совета при 
президенте по развитию гражданско-
го общества и правам человека в СИ-
ЗО «Лефортово» арестованных по об-
винению в убийстве оппозиционера 
Бориса Немцова. После визита пра-
возащитников появилось заявление 
главного обвиняемого по делу Зау-
ра Дадаева о том, что его с помощью 
пыток вынудили дать признательные 
показания, от которых он теперь от-
казывается. В свою очередь, пред-
ставители СКР обвинили членов ОНК 
во вмешательстве в ход расследова-
ния, пригрозив им уголовным пресле-
дованием.

Глава комиссии Совета при президен-
те по развитию гражданского общества и 
правам человека (СПЧ) Андрей Бабушкин и 
корреспондент газеты «МК» Ева Меркачева, 
которые входят в состав ОНК Москвы, посе-
тили в «Лефортово» Заура Дадаева, а также 
братьев Анзора и Шадита Губашевых, аре-
стованных по обвинению в убийстве Бори-
са Немцова. По итогам визита госпожа Мер-
качева опубликовала материал в газете, а 
господин Бабушкин — отчет на сайте СПЧ.

Вчера на публикации в резкой форме 
отреагировали в СКР. «Елена Меркачева 
и Андрей Бабушкин в ближайшее время 
будут вызваны на допросы, с ними будут 
проведены другие следственные дейст-
вия, направленные в том числе на выяс-
нение всех мотивов, которыми они руко-
водствовались, подробно интересуясь об-

стоятельствами уголовного дела и публи-
куя их в СМИ»,— отметили в СКР.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близкий к 

следствию, в СКР, частности, считают, что 
члены ОНК в ходе беседы с арестованны-
ми интересовались не только условиями 
их содержания, но и подробностями уго-
ловного дела и даже якобы подсказывали, 
как вести себя со следователем. Очевидно, 
имелось в виду появившееся после посе-
щение изолятора членами ОНК заявление 
главного фигуранта дела Дадаева о том, что 
свое первоначальное признание в при-
частности к убийству господина Немцова 
он сделал под давлением оперативников.

«В момент задержания я был с товари-
щем, с моим бывшим подчиненным Рус-
ланом Юсуповым. И они (оперативни-
ки.— 

”
Ъ“) сказали, что если я признаюсь, то 

его отпустят. Я согласился. Думал, его спасу 
и меня до Москвы довезут живого»,— сооб-
щил обвиняемый в беседе с членами ОНК.

Стоить отметить, что свою причаст-
ность к убийству оппозиционного поли-
тика отрицают и все остальные фигуран-
ты уголовного дела. Так, адвокаты Тамер-
лана Эскерханова обжаловали вчера его 
арест в Мосгорсуд, указывая, что в ночь 
на 28 февраля, в момент убийства Бори-
са Немцова, тот находился в одном из ноч-
ных клубов, где работает охранником, и 
это подтверждают не только видевшие его 
люди, но и запись камер наблюдения.

«Столь резкая реакция следователей 
на наш визит в изолятор и последовав-
шие затем публикации — это попытка ли-
шить нас возможности в будущем следить 

за судьбой фигурантов этого громкого де-
ла, за тем, как с ними обращаются»,— зая-
вила вчера 

”
Ъ“ госпожа Меркачева. По ее 

словам, ничего, что выходило за рамки их 
полномочий, члены ОНК во время встре-
чи с арестованными себе не позволили и 
в этом нетрудно убедиться, так как бесе-
да проходила в присутствии трех сотруд-
ников изолятора и под видеозапись. Го-
спожа Меркачева утверждает, что они об-
народовали даже не все, что услышали от 
арестованных, так как не были уверены 
в достоверности их слов. «К примеру, За-
ур Дадаев жаловался, что его пытали то-
ком, а мы в своих отчетах даже не упомя-
нули об этом»,— отметила она. В свою оче-
редь, член ОНК Андрей Бабушкин потре-
бовал, чтобы Генпрокуратура и СКР прове-
рили информацию о применении пыток 
к арестованным по делу об убийстве Бо-
риса Немцова. Впрочем, посетив вчера за-
ключенных, глава ОНК, руководитель об-
щественной организации «Офицеры Рос-
сии» Антон Цветков заявил, что новая ко-
миссия не выявила у них каких-либо те-
лесных повреждений, свидетельствую-
щих о применении насилия.

Со своей стороны в СКР заявили, что 
«подобные действия (членов ОНК.— 

”
Ъ“) 

могут быть расценены как вмешательст-
во в деятельность следователя в целях вос-
препятствования всестороннему, полно-
му и объективному расследованию дела» 
и могут попасть под действие соответст-
вующей ст. 294 УК РФ. Допросить правоза-
щитников могут уже сегодня.

Сергей Николаев

Убийство Бориса Немцова  
расследуют без посторонних
СКР недоволен интересом правозащитников к расследованию

Продолжавшееся с февраля прошло-
го года расследование в отношении 
генерала Сугробова и его экс-подчи-
ненных вышло на финишную прямую
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Минтруд подготовил проект при-
каза о видах альтернативной гра-
жданской службы (АГС), которую 
граждане могут пройти во время 
призыва-2015. В этом году призыв-
ники могут выбирать себе занятие 
из перечня, в который вошли 61 ра-
бочая профессия и 65 должностей 
служащих: от рыбака и оленевода 
до медицинского психолога и пило-
та. Правозащитники отмечают, что 
многие из должностей останутся ва-
кантными, так как призывные комис-
сии по-прежнему неохотно удовлет-
воряют ходатайства призывников 
о прохождении АГС.

Приказ Министерства труда и соци-
альной защиты РФ об утверждении спе-
циальностей для прохождения АГС еже-
годно публикуется перед началом весен-
него призыва. В документе перечислены 
126 профессий, которые доступны при-
зывникам, выбравшим АГС. Подобная 
практика в вооруженных силах РФ бы-
ла введена в 2004 году, после вступления 
в силу соответствующего закона. Соглас-
но документу, АГС длится дольше обыч-
ной срочной службы — 21 месяц.

В этом году в Минтруд с просьбой на-
править граждан для прохождения АГС 
обратились 816 госучреждений. Больше 
всего их в Самарской области — 75. При 
этом по сравнению с прошлогодним пе-
речнем перестали быть доступными че-
тыре рабочие специальности: сортиров-
щик, судокорпусник-ремонтник, токарь 
и установщик декораций. Зато на пять 
увеличилось число вакансий госслужа-
щих. Среди них топографы, операторы 
ЭВМ и т. д. Традиционно велик спрос на 
медицинских работников: нужны, на-
пример, врачи общей практики, психо-
логи и ассистенты в операционных и пе-
ревязочных. Резко возросло по сравне-
нию с 2014 годом число вакансий в сель-
скохозяйственном секторе, которому тре-
буются звероводы, оленеводы, рыбаки, 
трактористы и т. д. Возрос интерес и к спе-
циалистам в сфере авиации. В списке фи-
гурируют вакансии авиамехаников по 
приборам и электрооборудованию, ин-
женеров по эксплуатации воздушных су-
дов, пилотов. Год назад подобных запро-
сов просто не было.

Что касается госучреждений, в кото-
рых призывники могут пройти АГС, то 
одним из лидеров стала «Почта России»: 
в 80 ее отделениях от Дагестана до Мордо-

вии требуются молодые работники. Это 
на 23% больше, чем в 2014 году. Список 
гражданских вакансий расширило и Ми-
нобороны (преимущественно в больни-
цах, прикрепленных к ведомству). При 
этом, если призывник пройдет АГС в по-
добных учреждениях, срок его службы 
сокращается на три месяца и составит 
полтора года, включая отпуск. Федераль-
ная служба исполнения наказаний, рань-
ше нередко размещавшая вакансии для 
АГС, в 2015 году вовсе отказалась от набо-
ра призывников. При этом впервые АГС 
появилась на территории Крыма: сотруд-
ников набирают в Бахчисарайское лес-
ное хозяйство и центр соцопеки.

Как отмечает сотрудник правозащит-
ной организации «Солдатские матери 
Санкт-Петербурга» Александр Передрук, 
интерес к АГС продолжает расти. В 2014 
году был зафиксирован рост, близкий 
к тому, что наблюдался десять лет назад, 
когда такой вид службы только появил-
ся: в 2004 году с ходатайствами о прохо-
ждении АГС обратилось 1,8 тыс. человек, 
в прошлом году только в начале осеннего 
призыва — более 800. Как отмечает госпо-
дин Передрук, при этом по-прежнему вы-
сок процент отказов в прохождении АГС.

Напомним, что по закону право на за-
мену военной службы имеют граждане, 
чье вероисповедание или убеждения не 
позволяют брать в руки оружие, а также 
представители коренных и малочислен-
ных народов, занимающихся традицион-
ными промыслами. В общей сложности 
при поданных за 11 лет существования 
АГС более чем 8 тыс. заявок было удов-
летворено около 7 тыс. «Порой призыв-
ные комиссии либо выносят необосно-
ванные отказы, либо вовсе не регистри-
руют такие обращения. Это странно, ведь 
в условиях недостатка рабочих рук такая 
позиция выглядит нелогичной»,— счи-
тает правозащитник. Господин Передрук 
также отметил, что в ряде случаев борьба 
за право пройти АГС оборачивается для 
призывников судебными разбирательст-
вами. Например, в декабре 2014 года Во-
ронежский облсуд оправдал пацифиста 
Евгения Плахутина, который обвинялся 
в уклонении от воинской службы и до-
бивался права на АГС. В Белорецке про-
должает слушаться уголовное дело Рома-
на Федотова, который еще со школы тре-
бовал принять его на гражданскую служ-
бу, но в итоге был объявлен уклонистом.

Иван Тяжлов

Минтруд подыскивает 
призывникам альтернативу
Ведомство разработало перечень специальностей 
для тех, кто не желает идти в армию

Министерство образования и науки увели-
чит число экзаменов, которые школьники 
сдают после 9-го класса в ходе государст-
венной итоговой аттестации (ГИА). Сейчас 
выпускники обязаны сдать русский язык 
и математику, остальные предметы школь-
ной программы они могут выбрать по жела-
нию, но не делают этого, пожаловалась за-
мминистра Наталья Третьяк на заседании 
комитета Госдумы по образованию. Уже 
в 2016 году девятиклассники должны будут 
сдавать четыре экзамена, а к 2020 году их 
количество возрастет до шести.

Заседание парламентского комитета по 
образованию открыл его председатель Вяче-
слав Никонов. Он пожаловался, что, хотя де-
вятиклассники сдают ГИА уже несколько лет, 
процедура до сих пор плохо понятна их роди-
телям. «Непонятно, сколько придется сдавать 
экзаменов, какие из них обязательные,— ска-
зал депутат.— А главное, какой смысл этого 
экзамена? Что значат его оценки, что он дает 
ребенку?»

Подробную справку о ГИА дал глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. Выпускной экзамен 
для девятиклассников появился в ряде реги-
онов еще в 2002 году, через год после первых 
ЕГЭ. При этом ГИА стала обязательной для де-
вятиклассников всей страны только в 2014 го-
ду. Те, кто ее провалят, не смогут получить атте-
стат и перейти в 10-й класс. Они либо пересда-

ют экзамен в августе, либо остаются на второй 
год, либо поступают в техникумы и колледжи.

В отличие от федерального ЕГЭ, за проведе-
ния экзамена для девятиклассников отвеча-
ют регионы, подчеркнул господин Кравцов, 
они же устанавливают минимальный проход-
ной балл. Рособрнадзор лишь готовит откры-
тый банк заданий, на основании которого ре-
гион самостоятельно готовит материалы для 
ГИА. «Зачастую мы видим нарушения со сторо-
ны организаторов,— раскритиковал эту схему 
Сергей Кравцов.— Мы об этом говорим откры-
то и в 2015 году проведем проверки».

Как и в 11-м классе, во время ГИА учени-
ки обязаны сдать русский язык и математи-
ку. На этом сходство заканчивается: с 2014 го-
да все остальные экзамены являются добро-
вольными, поэтому большинство учеников их 
игнорируют. В 2014 году русский язык сдали 
1 млн 181 тыс. школьников, столько же — мате-
матику (неудовлетворительную оценку получи-
ли в общей сложности около 40 тыс.). При этом 
обществознание выбрали 9% учащихся, биоло-
гию — 3%, а историю и вовсе 0,9%. «Получается, 
что у нас в школе изучают до 16 предметов, а на 
контроле только два из них,— возмутилась де-
путат Ирина Мануйлова.— Это очень плохо для 
оценки качества образования в регионе».

Замминистра образования и науки Наталья 
Третьяк заявила, что ведомство уже подготовило 
серьезные изменения в процедуру ГИА, они бу-

дут вводиться поэтапно. «Два обязательных экза-
мена сохранятся, но в 2016 году ученики должны 
будут сдать еще два предмета по выбору. Оцен-
ка за эти два экзамена не повлияет на аттестат,— 
сказала госпожа Третьяк.— А вот в 2017 году ре-
зультаты экзаменов будет учитываться при вы-
ставлении итоговой оценки». В 2018 году Ми-
нобрнауки введет три дополнительных экзаме-
на, а в 2020-м девятиклассник будет сдавать в об-
щей сложности уже шесть экзаменов: два обяза-
тельных и четыре по выбору. О расширении спи-
ска обязательных экзаменов речь пока не идет, 
подчеркнула замминистра, хотя этот вопрос сто-
ит обсудить. «Математиком можешь ты не быть, 
но патриотом быть обязан,— прокомментиро-
вал это заявление представитель Министерства 
образования Крыма.— Третьим обязательным 
предметом должна быть история». Впрочем, 
участники заседания тут же начали предлагать 
и другие варианты, например физику.

Наталья Третьяк подчеркнула, что нерешен-
ным до сих пор остается один из главных во-
просов: что делать с детьми, которые не смогли 
сдать ГИА. «Мы провели анализ системы сред-
него профессионального образования в реги-
онах. Она, к сожалению, не удовлетворяет по-
требности учащихся,— признала замминист-
ра.— Необходимо в ближайшее время расши-
рить возможность получения образования та-
кими детьми».

Александр Черных 

Девятиклассникам добавят испытаний
Минобрнауки увеличивает число экзаменов для итоговой аттестации

Для снижения аварийности, которую де-
монстрируют водители-новички, ГИБДД 
собирается усложнить процедуру сдачи 
экзаменов на права. Как следует из про-
екта нового регламента, подготовленно-
го Госавтоинспекцией, максимальное чи-
сло вопросов на теоретическом экзамене 
увеличится в полтора раза, расширится 
и перечень заданий на площадке. Для про-
верки навыков езды в городских условиях 
ГИБДД будет применять более жесткую си-
стему штрафных баллов.

Проект административного регламента по 
сдаче экзаменов и выдаче прав (разработан 
ГИБДД, утверждается приказом МВД) опубли-
кован на сайте regulation.gov.ru. В первую оче-
редь изменения коснутся теоретического экза-
мена на знание ПДД. Сегодня, чтобы сдать тест, 
необходимо дать правильные ответы на 18 во-
просов из 20. По новой схеме после каждой 
ошибки (всего их можно по-прежнему совер-
шить только две) нужно ответить на пять до-
полнительных вопросов. Таким образом, об-
щее их максимальное количество увеличится 
до 30. Что касается экзамена по вождению на 

учебной площадке, для получения прав катего-
рии B экзаменатор будет назначать не три вари-
анта упражнений, а пять. Причем три из них — 
фиксированные (остановка и начало движения 
на подъеме, въезд в бокс задним ходом, парков-
ка задним ходом), еще два — на выбор экзаме-
натора: например, навык маневрирования 
в ограниченном пространстве, разворот или 
поворот под углом 90 градусов.

Впервые закреплены требования к сдаю-
щим на права категории М (мопеды и скуте-
ры). Им нужно будет выполнить пять упраж-
нений, как мотоциклистам, включая новое за-
дание «скоростное маневрирование»: за 25 се-
кунд нужно разогнаться на 40-метровом участ-
ке, после чего объехать пять конусов.

В ходе экзамена в городских условиях экза-
менатор после выбора маршрута дает задания, 
фиксирует нарушения и записывает штраф-
ные баллы за каждую ошибку («грубая» — 5 бал-
лов, «средняя» — 3 балла, «мелкая» — 1 балл). 
Экзамен считается проваленным, если испы-
туемый набрал 5 баллов. ГИБДД предложила 
пересмотреть систему: к примеру, если води-
тель забыл пристегнуться, ему начислят 3 бал-

ла, а не 1. Заглохший при старте двигатель оце-
нен в 1 балл (сейчас это вообще не считается на-
рушением). На самом маршруте к девяти суще-
ствующим заданиям добавились разворот за 
пределами перекрестка и проезд железнодо-
рожного переезда (если он есть рядом с экзаме-
национным подразделением ГИБДД).

Новые правила сдачи экзаменов — часть ре-
формы образования водителей, цель которой 
снизить аварийность по вине начинающих ав-
томобилистов. В рамках этой реформы в ав-
густе 2014 года были ужесточены требования 
к автошколам и учебным площадкам.

«Повышение планки ответственности для 
получающих права абсолютно оправданно,— 
считает президент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутылева.— При усло-
вии соответствия учебно-материальной ба-
зы автошколы экзаменационным требовани-
ям экзамен может быть принят в образователь-
ной организации, а не в ГИБДД. Очень важно, 
что при оценке 

”
не сдал“ кандидат в водители 

сможет получить комментарий от экзаменато-
ра и проделать работу над ошибками».

Иван Буранов

ГИБДД перекрывает дорогу к правам
Водительские экзамены станут сложнее
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Накануне финального раунда переговоров  
по иранской ядерной программе контро
лируемый республиканцами Сенат США 
предпринял попытку сорвать сделку, на ко
торую сделал ставку президент Барак Об
ама. В обращении к властям Ирана сенато
ры предупредили: любые договоренности 
будут иметь силу только до завершения 
правления Барака Обамы, полномочия ко
торого истекают в начале 2017 года. В Бе
лом доме этот шаг расценили как удар по 
политике США на Ближнем Востоке и пода
рок иранским «ястребам», не желающим 
сворачивать ядерные программы. На этом 
фоне консерваторы в Тегеране одержали 
важную победу, избрав главой влиятель
ного Совета экспертов аятоллу Мохаммада 
Язди, представляющего противников сбли
жения с Западом.

Через неделю после скандального визита в 
Вашингтон израильского премьера Биньямина 
Нетаньяху, призвавшего Конгресс не допустить 
подписания ядерного соглашения с Тегераном 
(см. 

”
Ъ“ от 4 марта), республиканские против-

ники президента Обамы в Сенате перешли в ре-
шающее наступление. В беспрецедентном об-
ращении к руководству Ирана, под которым 
стоят подписи 47 из 54 сенаторов-республикан-
цев, противники Барака Обамы предупредили 
Тегеран, что любая договоренность с Белым до-
мом, если она будет достигнута, останется всего 
лишь соглашением с президентом США, мандат 
которого истекает в январе 2017 года. «Будущий 
президент сможет отозвать эту договоренность 
росчерком пера, и Конгресс новых созывов мо-
жет откорректировать условия этого соглаше-
ния в любой момент»,— предупредили авторы 
обращения.

Документ под названием «Открытое письмо 
лидерам Исламской Республики Иран» не имеет 
конкретного адресата. В нем не упоминаются ни 
верховный лидер аятолла Али Хаменеи, ни пре-
зидент Хасан Роухани, ни другие иранские руко-
водители. Нескрываемое неуважение к аноним-
ному иранскому руководству сквозит в самом 
тоне письма, местами откровенно издеватель-
ском: «Мы надеемся, что это письмо обогатит ва-
ши знания нашей конституционной системы и 
будет способствовать взаимному пониманию и 
ясности по мере достижения прогресса на пере-
говорах по ядерному вопросу».

Таким образом, обращение сенаторов посла-
ло четкий сигнал: даже если американские и 
иранские переговорщики в ближайшие недели 
найдут компромисс по ядерному вопросу, в Теге-
ране должны быть готовы к тому, что после пре-
зидентских выборов 2016 года США оставляют 
за собой право отказаться от своих обязательств 
или пересмотреть их.

Письмо 47 было воспринято Белым домом и 
демократами в Конгрессе как удар в спину руко-
водству страны, пытающемуся разрешить мир-
ными средствами один из самых острых между-
народным кризисов. «За 36 лет своей работы в 
Сенате я не припомню случая, когда бы сенато-
ры напрямую обращались к руководителям дру-

гой страны — причем нашего давнего внешне-
го противника — с напоминанием, что прези-
дент не имеет конституционных полномочий 
достичь с ними взаимопонимания»,— заявил 
вице-президент Джозеф Байден.

Сам Барак Обама призвал вначале дождать-
ся заключения соглашения с Тегераном, а уже 
потом «добиться его одобрения американским 
народом». Глава Белого дома обвинил «неко-
торых членов Конгресса в создании необыч-
ной коалиции» с иранскими консерваторами. 
Смягчить негативный эффект послания в гла-
зах иранского руководства попыталась и Хил-
лари Клинтон, которая может стать тем самым 
будущим американским лидером, которым по-
пытались напугать Тегеран сенаторы-республи-
канцы. Госпожа Клинтон выразила полную под-
держку усилиям администрации Барака Обамы 
по урегулированию иранского ядерного кризи-
са. «Либо эти сенаторы помогают Ирану, либо 
вредят главнокомандующему в тот момент, ког-
да на успех международных дипломатических 
усилий делаются высокие ставки»,— заявила 
бывший госсекретарь и вероятный кандидат 
на пост главы Белого дома.

Уже в понедельник в Брюсселе глава МИД 
Ирана Джавад Зариф проведет новый раунд пе-
реговоров по ядерной проблеме с верховным 
представителем ЕС по иностранным делам и 
политике безопасности Федерикой Могерини 
и главами МИДов Германии, Франции и Вели-
кобритании. А на прошлой неделе в швейцар-
ском Монтрё шестерка мировых держав прове-
ла переговоры с Тегераном (тогда же госсекре-
тарь США Джон Керри несколько раз встречался 
с иранским коллегой). Согласно достигнутым в 
прошлом году договоренностям, ядерное согла-
шение с Тегераном в окончательном виде долж-
но быть подписано к 30 июня, а его политиче-
ская часть — в конце марта.

Между тем опасения Белого дома, что письмо 
сенаторов может сыграть на руку иранским кон-
серваторам, выглядят далеко не беспочвенны-
ми. Свидетельством того, что сторонники жест-
кой линии по отношению к Западу укрепляют 
свои позиции в Тегеране, стало неожиданное из-
брание главой влиятельного Совета экспертов 
84-летнего аятоллы Мохаммада Язди — одного 
из противников ядерного соглашения и начав-
шегося сближения Тегерана с США. В сложной 
и разветвленной системе власти в Иране Совет 
экспертов играет важную роль, обладая правом 
смещения или избрания духовного лидера, ко-
торый стоит над президентом на вершине власт-
ной пирамиды. Повышенный интерес к этому 
органу в последние дни вызван сообщениями о 
серьезной болезни нынешнего духовного лиде-
ра аятоллы Али Хаменеи и спорами о том, кто 
может стать его преемником.

Приход к руководству в Совете экспертов 
аятоллы Язди означает: на смену Али Хаменеи 
вполне может прийти консерватор. Таким обра-
зом, еще не подписанное ядерное соглашение 
может оказаться под двойным ударом — из Ва-
шингтона и Тегерана.

Сергей Строкань

Бараку Обаме перебивают 
переговоры с Ираном
Конгрессмены-республиканцы срывают ядерную сделкуРоуз Готтемёллер заверила 

”
Ъ“, что Ва-

шингтон надеется урегулировать разно-
гласия с Москвой дипломатическим пу-
тем. Отвечая же на вопрос о возможных 
санкциях в отношении Москвы, она зая-
вила: «США рассматривают ряд адекват-
ных мер — дипломатических, экономи-
ческих и военных — в качестве ответа на 
нарушения России и консультируются по 
данному вопросу со своими союзника-
ми».  Заместитель госсекретаря заверила, 
что США не допустят, чтобы Россия полу-
чила военное преимущество: «Стремясь 
к дипломатическому решению в связи 
с нарушениями, допущенными россий-
ской стороной, США будут защищать без-
опасность свою и своих союзников, про-
тиводействовать любому значительному 
военному преимуществу, которому мо-
жет способствовать новая ракета».

В соответствии с «Актом о поддержке 
свободы Украины» администрация США 
должна информировать конгрессме-
нов, насколько целесообразным являет-
ся американское участие в Договоре об 
РСМД. Судя по комментарию Роуз Готте-
мёллер 

”
Ъ“, о выходе США из соглашения 

речь пока не идет. «Сохранение жизне-

способности договора, избежание цикла 
гонки вооружений по типу 

”
действие-ре-

акция“, который рискует вернуть к опас-
ностям прошлого, в интересах и США, и 
России, а также в интересах безопасно-
сти и стабильности в Европе и Азии»,— 
заявила она 

”
Ъ“.

Бывший начальник штаба войск про-
тивокосмической и противоракетной 
обороны армии США бригадный гене-
рал Кевин Райан согласен с тем, что До-
говор об РСМД выгодно сохранить об-
еим сторонам и это важно «для безопас-
ности в Европе». Он высказался против 
санкций в отношении РФ из-за разно-
гласий по РСМД. «Не думаю, что новые 
санкции повлияют на то, что Россия де-
лает в этой сфере. Если она нарушает до-
говор, то санкции — это не совсем адек-
ватный ответ,— заявил генерал 

”
Ъ“.— 

Адекватный ответ — вести диалог с Рос-
сией и убеждать ее исполнять договор. А 
если не получится, тогда США могли бы 
все же рассмотреть возможность выхода 
из договора».

Руководство РФ также не раз ставило 
вопрос о целесообразности функциони-
рования Договора об РСМД в нынешних 
условиях. Так, президент Владимир Пу-
тин в своей мюнхенской речи в феврале 

2007 года заметил, что в то время как РФ 
и США запрещено иметь ракеты средней 
и меньшей дальности, ряд третьих стран 
— включая соседей РФ — активно разви-
вают эти системы. А в 2013 году глава ад-
министрации президента Сергей Иванов 
исходя из тех же соображений назвал со-
ветско-американский договор «мягко го-
воря, спорным» и заявил, что его выпол-
нение «до бесконечности продолжаться 
не может».

Впрочем, директор департамента по 
нераспространению и контролю над во-
оружениями МИД РФ Михаил Ульянов 
заверил 

”
Ъ“, что на данный момент во-

прос о выходе России из Договора об 
РСМД «в практическом плане не стоит». В 
то же время он предупредил: «Наблюдае-
мые нами попытки давления со стороны 
США являются контрпродуктивными — 
и для договора, и для российско-амери-
канских отношений. Такие методы рабо-
ты с Россией неприемлемы и вредны, в 
том числе для самих США, если они оза-
бочены судьбой этого соглашения и хоте-
ли бы продолжить с нами сотрудничест-
во в сфере контроля над вооружениями и 
нераспространения».

Ксения Байгарова, Нью-Йорк; 
Елена Черненко

Дальность без срока давности

К О Н Т Е К С Т С Ш А  О Т В Е Т И Л И  Н А  Д Е Б А Л Ь Ц Е В О  Н О В Ы М И  С А Н К Ц И Я М И

Минфин США объявил вчера о новых санкциях в от-
ношении ряда физических и юридических лиц из РФ 
и Донбасса. Из пояснений американской стороны 
следует, что ограничительные меры стали реакцией 
на состоявшееся уже после объявленного перемирия 
в Донбассе наступление ополченцев на Дебальцево 
и Мариуполь. О том, что США не намерены оставить 
эти события без ответа, ”Ъ“ сообщал 28 февраля.

В новый черный список попали восемь предста-
вителей ополченцев, одна российская организация, 
три ее руководителя, крымский банк и бывшие 
официальные лица правительства Виктора Януковича: 
экс-премьер Николай Азаров, бывший первый вице-
премьер Сергей Арбузов и экс-министр здравоох-

ранения Раиса Богатырева. Ограничения вводятся 
в отношении российского Евразийского союза моло-
дежи и его лидеров — политолога Александра Дугина, 
Павла Канищева и Андрея Коваленко. По данным 
Минфина США, союз причастен к «вербовке людей, 
имеющих боевой опыт, для участия в боевых действи-
ях на стороне самопровозглашенной ДНР». В черный 
список попали глава ЦИК ДНР Роман Лягин, депутат 
Народного совета Екатерина Губарева и секретарь 
Совбеза Александр Ходаковский. Фигурантам списка 
запрещен въезд в США, их активы там (если таковые 
будут найдены) подлежат блокировке.

В санкционный список включен Российский наци-
ональный коммерческий банк (РНКБ), на который уже 

распространяются рестриктивные меры ЕС. В сооб-
щении Минфина США сказано, что «после аннексии 
РНКБ купил или получил контроль над филиалами 
уходящих из Крыма банков и теперь управляет самой 
крупной банковской сетью на полуострове».

Заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков  
в интервью «Интерфаксу» не исключил, что 
расширение санкций может быть выражением 
недовольства Вашингтона в связи с приостановкой 
участия РФ в совместной консультативной группе 
по Договору об обычных вооруженных силах в Ев-
ропе. Официальные же объяснения Минфина США 
он назвал «категорически и абсолютно полностью 
неприемлемыми». Елена Черненко

К О Н Т Е К С Т С Ш А  В С П О М Н И Л И  П Р О  Б А З У  В  К А М Р А Н И

Администрация Барака Обамы добивается сво-
рачивания военно-технического сотрудничества 
Вьетнама с Россией, требуя от Ханоя запретить 
российским бомбардировщикам, способным 
нести ядерное оружие и совершающим полеты 
в Тихоокеанском регионе, осуществлять дозаправку 
на авиабазе в Камрани.

Как заявил представитель Госдепа, в Вашин-
гтоне выражают растущую озабоченность в связи 
с участившимися полетами российской стратеги-
ческой авиации в зоне повышенной напряженно-
сти, возникающей в связи с нарастающими тер-
риториальными спорами между Китаем, Японией 
и странами Юго-Восточной Азии. А командующий 

вооруженными силами США в Тихоокеанском ре-
гионе генерал Винсент Брукс обвинил российские 
ВВС в «провокационных полетах», в том числе 
вокруг острова Гуам, на котором находится ключе-
вая база ВВС США. По словам генерала Брукса, 
долетать до Гуама российской авиации позволяет 
дозаправка на базе в Камрани. Павел Белов

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  Д О Г О В О Р А  О  Л И К В И Д А Ц И И  Р А К Е Т  С Р Е Д Н Е Й  И  М Е Н Ь Ш Е Й  Д А Л Ь Н О С Т И

8 декабря 1987 года президенты СССР Ми-
хаил Горбачев и США Рональд Рейган подписали 
Договор о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД), вступивший в силу 1 июня 
1988 года. Стороны обязались за три года 
уничтожить все комплексы баллистических и 
крылатых ракет наземного базирования средней 
(1000–5500 км) и меньшей (500–1000 км) дально-
сти, а также не иметь таких ракет в бу дущем. За-
ключение договора стало результатом длительных 
переговоров по ограничению вооружений, стар-

товавших еще в начале 1980-х годов. К июню 
1991 года договор выполнен полностью: СССР 
уничтожил 1846 ракетных комплек сов на 117 объ-
ектах, США — 846 комплексов на 31 объекте.

В июне 2000 года президент РФ Владимир 
Путин впервые заявил о возможности выхода России 
из договора в ответ на намерение США выйти из 
Договора о противоракетной обороне (ПРО). В мае 
2007 года министр обороны РФ Сергей Иванов 
заявил, что «договор более не является эффектив-
ным, так как появились десятки государств, которые 

имеют такие ракеты». В июне 2013 года Влади-
мир Путин на встрече с представителями ВПК РФ 
назвал решение СССР отказаться от ракет средней 
дальности «по меньшей мере спорным». В июле 
2014 года президент США Барак Обама в письме 
Владимиру Путину впервые на уровне глав государств 
обвинил Россию в испытаниях крылатых ракет сред-
ней дальности, нарушающих договор. В ответ МИД 
РФ выступил с обвинениями в нарушениях Договора 
об РСМД со стороны США.

Евгений Федуненко

Европарламент проникся «атмосферой ненависти» в России
В Страсбурге обсудили права человека в РФ

Европарламент сегодня рассмо
трит и, как ожидается, примет 
резолюцию по правам челове
ка в России, особое внимание 
в которой уделено убийству оп
позиционера Бориса Немцо
ва. На вчерашних дебатах гла
ва МИД ЕС Федерика Могерини 
призвала власти РФ расследо
вать преступление и «положить 
конец обстановке подозритель
ности, ненависти и отсутствия 
толерантности». Евродепута
ты уверены, что Москва долж
на «немедленно освободить всех 
политзаключенных», а Брюссель 
— расширить «поддержку гра
жданского общества в России». 
Собеседники ”Ъ“ в Госдуме обви
нили Европарламент в «полити
ческой ангажированности».

Сегодня Европарламент проголо-
сует по резолюции «Об убийстве Бо-
риса Немцова и состоянии демокра-
тии в России», в которой содержится 
призыв к «независимому междуна-
родному расследованию» убийства 
политика. «Узнав об убийстве Бори-
са Немцова, мы испытали грусть и 
негодование. Он боролся за Россию, 
открытую миру, за ценности, кото-
рые мы все разделяем»,— заявила в 
Европарламенте Федерика Могери-
ни. Она напомнила о судьбах Ната-
льи Эстемировой, Анны Политков-
ской, Станислава Маркелова, Анас-
тасии Бабуровой, Сергея Магнит-
ского, Александра Литвиненко: 
«Это журналисты, юристы, сотруд-
ники разведки, правозащитники. 
Между ними было мало общего до 
тех пор, пока они не стали жертва-
ми тех, кто считает так называемых 
врагов государства своими закон-
ными мишенями».

Свои проекты резолюции подго-
товили шесть фракций из семи. Ев-
родепутаты воздержались от пред-
положений о заказчиках и моти-
вах преступления. Но многие вслед 
за Федерикой Могерини в ходе вче-
рашних дебатов говорили: убийст-
во — следствие «атмосферы ненави-
сти» в РФ. В итоговом проекте резо-

люции содержится призыв к осво-
бождению офицера эстонской по-
лиции Эстона Кохвера, обвиняемо-
го Россией в шпионаже, и украин-
ской летчицы Надежды Савченко. 

Припомнили евродепутаты и резо-
нансные законы последних лет — о 
запрете пропаганды гомосексуализ-
ма среди несовершеннолетних и о 
финансировании НКО. В группе «Зе-

леные—Европейский свободный 
альянс» (Verts/ALE) обратили вни-
мание на то, что в январе Госдума 
в первом чтении приняла проект о 
создании реестра иностранных ор-

ганизаций, деятельность которых в 
РФ нежелательна. А в «Альянсе ли-
бералов и демократов за Европу» 
(ALDE) тему прав человека тракто-
вали максимально широко: осуди-
ли Москву за «оккупацию и аннек-
сию Крыма и доказанное военное 
вмешательство в конфликт на вос-
токе Украины».

Из общего ряда выбивался про-
ект, подготовленный группой «Ев-
ропейские объединенные левые/
Лево-зеленые Севера» (GUE/NGL). 
Они осудили «ряд европейских 
СМИ и политиков за использование 
гибели Немцова в политических це-
лях», раскритиковали «призыв ли-
берального оппозиционера Гарри 
Каспарова к силовому перевороту 
в РФ», заверили в необходимости 
«возобновления конструктивного 
диалога» между Москвой и Брюссе-
лем. Наиболее жестко же вчера вы-
сказывались независимые депу-
таты. Итальянец Маттео Сальвини 
обвинил ЕС в двойных стандартах 
и напомнил: Брюссель активно со-
трудничает с Турцией, которая окку-
пирует часть Кипра и преследует не-
зависимых журналистов. Завершил 
свою речь он утверждением, что 
«Россия более демократична, чем 
ЕС в его нынешнем виде».

В проекте резолюции Евроко-
миссии рекомендовано усилить 
финансовую поддержку российско-
го гражданского общества — в пер-
вую очередь через программу «Ев-
ропейский инструмент содейст-
вия демократии и правам челове-
ка» (ЕИДПЧ). Как пояснил 

”
Ъ“ гла-

ва представительства ЕС в РФ Вигау-
дас Ушацкас, общий бюджет реали-
зуемых в России проектов в области 
прав человека и развития граждан-
ского общества составляет около 
€17 млн, ежегодный бюджет ЕИДПЧ 
— €3 млн, а в рамках новой про-
граммы «Организации гражданско-
го общества» на период 2014–2017 
годов для России выделено €4 млн.

Также депутаты Европарламен-
та вчера призвали к тому, чтобы ЕС 
был более открытым для простых 

россиян (в частности, по максиму-
му облегчал визовый режим для тех, 
кто не входит в черные списки). «Да-
же во времена, когда наши отноше-
ния осложнились, считаем важным 
приоритетом поддержку и расшире-
ние контактов между гражданами 
ЕС и России,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Ушацкас.— Этому содействуют про-
граммы приграничного сотрудниче-
ства ЕС—РФ, образовательная ини-
циатива 

”
Эразмус Плюс“, програм-

мы научного сотрудничества, а так-
же программы поддержки граждан-
ского общества. Ни одна из этих про-
грамм не была заморожена или при-
остановлена».

Впрочем, в ходе дебатов звучали и 
призывы рассмотреть возможность 
новых санкций в отношении РФ. К 
этому же в своем проекте резолюции 
призывала фракция ALDE. В новый 
черный список, по ее мнению, могут 
быть включены лица, причастные к 
расследованию убийства Немцова. 
Это предлагается сделать, если воз-
никнут серьезные сомнения в объек-
тивности следствия. Но в итоговый 
вариант резолюции данное предло-
жение не вошло.

В недавнем интервью 
”
Ъ“ упол-

номоченный МИД РФ по правам че-
ловека Константин Долгов обвинил 
Запад в том, что он «не просто кри-
тикует» ситуацию с правами челове-
ка в России, но и «выдвигает требо-
вания в адрес российского следст-
вия и суда», пытаясь сделать из рас-
следования убийства Немцова «оче-
редной оселок для давления на Рос-
сию». А первый замглавы комите-
та Госдумы по международным де-
лам Леонид Калашников заверил 

”
Ъ“: «Не было бы убийства Немцо-

ва, на Западе придумали бы что-ни-
будь другое. Линия поведения Запа-
да ясна. Начинается с того, что пра-
витель становится неугодным (За-
паду.— 

”
Ъ“). Если он сам не подает в 

отставку и окружение его не может 
сместить, начинаются попытки раз-
рушить всю страну. Для этого годят-
ся любые зацепки».

Павел Тарасенко

с1

Депутаты Европарламента в оценке причин убийства Бориса Немцова были практически единогласны, но от предположений 
о мотивах преступления воздержались  ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т
Л И Д Е Р  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  Ф Р О Н Т А »  
П Р И Г Р О З И Л А  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  Е В Р О П А Р Л А М Е Н Т А  И С К О М

Марин Ле Пен, председатель партии «Национальный фронт», в мае 
прошлого года одержавшей сенсационную победу на выборах в Ев-
ропарламент, пригрозила главе законодательного органа ЕС Мартину 
Шульцу иском о клевете. Господин Шульц ранее потребовал, чтобы 
Европейское бюро по борьбе с мошенничеством провело рассле-
дование в отношении фракции «Национального фронта», членов 
которой он заподозрил в нецелевом использовании средств из 
бюджета ЕС. Ультраправую партию подозревают в растрате €7,5 млн. 
Мартин Шульц утверждает, что фракция использовала эти средства 
на свои нужды, в частности на оплату труда 20 сотрудников во Фран-
ции. По правилам же Европарламента заработную плату из бюджета 
ЕС могут получать только депутаты Европарламента и их помощники, 
работающие в Брюсселе и Страсбурге.

Марин Ле Пен назвала инициативу Мартина Шульца «политиче-
скими манипуляциями» и «ложным доносом». «Нам не в чем себя 
упрекнуть»,— заверила она вчера в Страсбурге. Госпожа Ле Пен 
обвинила главу Европарламента в том, что ход делу он дал «по рас-
поряжению премьера Франции Манюэля Вальса», который хотел 
бы скомпрометировать «Национальный фронт» перед выборами 
в местные органы власти 22 и 29 марта. На днях премьер Франции 
выразил тревогу по поводу успехов «Национального фронта». В эфи-
ре радиостанции Europe 1 он напомнил, что в прошлом году партия 
получила 25% голосов, увеличив присутствие в Европарламенте 22 
депутатов. Он предупредил, что популярность ультраправых растет 
и Марин Ле Пен может победить на президентских выборах во Фран-
ции в 2017 году. Ангелина Шунина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18723,52 (+58,41)
РТС 847,98 (+2,62)
FTSE 100 6721,51 (+18,67)

DAX 30 11805,99 (+305,61)
DJIA* 17675,36 (+12,42)
NASDAQ Composite* 4856,95 (–2,85)

*На 20:34.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.03.15
Австралийский доллар 47,7807
Английский фунт 94,4896
Белорусский рубль** 41,6476
Датская крона* 89,6154

Доллар США 62,6797
Евро 66,9168
Индийская рупия*** 99,8999
Казахский тенге*** 33,8151

Канадский доллар 49,4397
Китайский юань* 10,0094
Норвежская крона* 77,1101
СДР 86,5362

Сингапурский доллар 45,1746
Новая турецкая лира 23,9739
Украинская гривна* 29,1533
Шведская крона* 72,9810

Швейцарский франк 62,5296
Японская иена*** 51,6605
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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блокирует  
корреспондент отдела финансов

Мария Яковлева

Период резких колебаний валютно-
го рынка закончился, уверяют фи-
нансовые власти. Но не только об-
вал декабря, но и февральский ре-
кордный рост курса рубля, остав-
шись в прошлом, продолжают зад-
ним числом преподносить сюрпри-
зы участникам рынка. Энергобанк, 
потеряв деньги на торгах валю-
той, пытается вернуть их через суд. 
27 февраля на Московской бирже 
цена доллара с расчетами «сегодня» 
колебалась от 55 до 66 руб., и банк 
продал в этом режиме большой объ-
ем валюты себе в убыток. По версии 
банка, убыточные сделки были не-
санкционированными, то есть со-
вершенными в обход систем без-
опасности. Теперь Энергобанк пы-
тается взыскать с покупателей-бро-
керов — «Финама», «Открытия» 
и БКС — совокупно 243,7 млн руб. 
Крупные розничные брокеры торго-
вали на клиентские средства, и Ва-
хитовский районный суд Казани, 
в который обратился с претензией 
банк, предписал брокерам в качест-
ве обеспечительной меры заблоки-
ровать счета части клиентов.

Судебное заседание назначено 
на 3 апреля, но иск Энергобанка уже 
всполошил рынок. Вчера со специ-
альным заявлением сочла необхо-
димым выступить Московская бир-
жа. В сообщении, размещенном 
на ее сайте, утверждается: 27 фев-
раля все сделки на валютном рын-
ке проводились в полном соответст-
вии с законодательством и правила-
ми торгов, биржевая инфраструкту-
ра не была подвержена несанкцио-
нированному доступу.

Безусловно, если не биржевая, 
то банковская торговая инфра-
структура подвержена взлому. Фон-
довый и валютный рынки — и не 
только российские — знают мно-
гочисленные примеры ошибоч-
ных операций, совершенных в ре-
зультате не только мошенничест-
ва, но и просто сбоев программного 
обеспечения. В конце концов, трей-
деры тоже люди и могут случайно 
не в то время нажать не на ту кноп-
ку. В «Финаме» уверены: «Сделки на-
ших клиентов, совершенные на ва-
лютном рынке 27 февраля, носят 
рыночный характер. Их аннулиро-
вание, равно как и возврат прибы-
ли, полученной в результате дан-
ных операций, будут нарушать пра-
ва инвесторов и базовые принци-
пы функционирования организо-
ванного финансового рынка». Од-
нако, так как в этой истории остает-
ся пока много неясного, с вывода-
ми о ни в чем не повинных инвесто-
рах и коварном жадном Энергобан-
ке я бы не спешила. Такова уж спе-
цифика анонимных торгов — сто-
ит конфликтной ситуации попасть 
в публичное поле, комментируют 
ее только стороны, так или иначе за-
интересованные. В конце концов, 
суд разберется.

Но беспрецедентна, по словам 
участников рынка, попытка вер-
нуть средства, проигранные так или 
иначе на открытом рынке, забрав 
их у инвесторов. И даже временная 
блокировка средств, предназначен-
ных для торговли, это потери. Полу-
чается, зарабатывать слишком мно-
го на российском валютном рын-
ке опасно: в любой момент можно 
остаться без денег.

вчера

УКРАИНА

намерена добиваться уве-
личения платы за транзит 
российского газа как мини-
мум на 30%, заявил вчера гла-
ва украинского Минэнерго Вла-
димир Демчишин. По его словам, 
на первый квартал ставка транзи-
та составляет $2,88 на тысячу кубо-
метров на 100 км. Он также сооб-
щил, что Украина намерена в тече-
ние лета закачать в подземные хра-
нилища 19   млрд кубометров газа. 
Для летних поставок Киев будет до-
биваться от «Газпрома» цены ниже 
$270 за тысячу кубометров и готов 
взять обязательства по отбору га-
за, если монополия откажется от ре-
жима предоплаты. «Интерфакс»; 
Юрий Барсуков

«АТОМРЕДМЕТЗОЛОТО»

рассчитывает вложить 12–
14   млрд руб. в разработку 
свинцово-цинкового месторо-
ждения Павловское на Новой 
Земле, заявил гендиректор хол-
динга Владимир Верховцев. Деньги 
планируется привлечь у банков. За-
пасы и прогнозные ресурсы место-
рождения составляют около 9,5 млн 
тонн, дочерняя холдингу Первая гор-
норудная компания должна начать 
строительство ГОКа на Павловском 
в 2017 году и выйти на производ-
ство в 2019 году. Проектная мощ-
ность ГОКа составит 220 тыс. тонн 
цинкового и 50 тыс. тонн свинцо-
вого концентратов, а также 16 тонн 
серебра в год. «Интерфакс»; 
 Анатолий Джумайло

ФАС

получила ходатайство амери-
канской Schlumberger о пред-
варительном согласовании 
сделки о ее вхождении в капи-
тал Eurasia Drilling (EDC) пра-
вительственной комиссией 
по контролю за иностранными 
инвестициями. «Мы уже органи-
зовали процедуру рассмотрения»,— 
заявил начальник управления контр-
оля иностранных инвестиций ФАС 
Армен Ханян. Сроки рассмотрения 
еще не определены. Schlumberger 
в январе договорилась о выкупе 
46% акций Eurasia Drilling с последу-
ющей возможностью увеличения до-
ли до 100%, но ФАС потребовала со-
гласования сделки. «Интерфакс»

МИНЭНЕРГО

считает возможным отложить 
проект выделения высокосер-
нистой нефти в отдельный поток 
на порт Усть-Луга до 2020 года, со-
общил замминистра Кирилл Мо-
лодцов. На выделении настаивает 
«Транснефть», где считают, что чи-
новник «превысил свои полномо-
чия, заявив о еще не существующем 
решении министерства». Ранее во-
прос выносился на совещание у гла-
вы Минэнерго Александра Новака, 
после которого «Транснефть» пред-
ставила министерству свои предло-
жения. «После этого не было ника-
ких совещаний по этой теме, так что 
никакого решения быть не может»,— 
говорят в «Транснефти». В компании 
отмечают, что, если в правительст-
ве не поддерживают идею выделе-
ния трубы под тяжелую нефть, мо-
гут быть повышены тарифы для ком-
паний, поставляющих ее в систему. 
Ольга Мордюшенко

ВЭБ

на заседании наблюдательного со-
вета может рассмотреть во-
прос о предоставлении инвес-
торам олимпийских объектов 
права тратить определенную 
долю выручки на их развитие. 
По итогам совещания у вице-премь-
ера Дмитрия Козака, которое прош-
ло 16 января, ВЭБу было поруче-
но рассмотреть вопрос о внесении 
в условия кредитования инвесторов 
изменения, предусматривающего 
использование 20% выручки от опе-
рационной деятельности на финан-
сирование мероприятий по разви-
тию и эксплуатации соответствую-
щих курортов. «Интерфакс»

правила  
игры

Зарабатывать слиш-
ком много на россий-
ском валютном рынке 
опасно — в любой 
момент можно 
остаться без денег

Банкиры пытаются хо-
тя бы отчасти компенси-
ровать свои потери из-
за девальвации рубля. 
Они просят международ-
ные платежные системы 
(МПС) Visa и MasterCard 
пересчитать размер ва-
лютных страховых де-
позитов, которые разме-
щаются в иностранных 
банках за рубежом, при-
ведя их в соответствие 
со снизившимися в пе-
ресчете на валюту обо-
ротами по картам. Пока 
переговоры МПС с боль-
шинством банков в про-
цессе, но отдельные 
случаи снижения депо-
зитов уже есть.

О том, что банки в январе-
феврале начали обращать-
ся в МПС с просьбой вер-
нуть часть страховых депо-
зитов в связи с обесценени-
ем рубля, 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников на рын-
ке. Речь идет о страховых де-
позитах (collateral), которые 
банки—участники МПС раз-
мещают в иностранных бан-
ках по правилам самих МПС 
на случай неисполнения 
обязательств. В такой ситу-
ации МПС как гаранты рас-
считаются по карточным 
долгам банкрота из страхо-
вого депозита, размещаемо-
го в долларах США. Его раз-
мер рассчитывается по фор-
муле, которая, в частности, 
зависит от оборота по кар-
там с учетом страновых ри-
сков. «Однако на фоне обва-
ла национальной валюты 
рублевые обороты по кар-
там внутри России, на кото-

рые приходится около 90% 
всех карточных трансак-
ций, в долларовом выраже-
нии просели, и теперь депо-
зиты не коррелируются с их 
объемом»,— поясняет один 
из источников 

”
Ъ“.

Факт обращения в МПС 
подтвердили в банках «Воз-
рождение» и «Авангард». 
«МПС всегда работают на 
условиях взаимовыгодно-
го партнерства, и у нас есть 
основания полагать, что си-
стемы внимательно отне-
сутся к обращениям»,— от-
метил зампред правления 
банка «Возрождение» Марк 
Нахманович. В банке «Аван-
гард» уже добились пере-
смотра условий. «Нам Visa 
уже снизила размер депози-
та, хотя и не настолько, на-

сколько мы рассчитывали, 
по MasterCard мы пока ожи-
даем решения»,— сообщил 
предправления банка «Аван-
гард» Валерий Торхов.

Остальные банки из топ-
15 по объему эмиссии карт, 
с которыми удалось связать-
ся, или не обращались к 
МПС (ВТБ 24, МКБ, Юникре-
дит-банк, Росбанк), или от-
казались от комментариев. 
В Сбербанке на запрос не от-
ветили, но он, по сведени-
ям 

”
Ъ“, вообще не размеща-

ет страховой депозит. В Аль-
фа-банке не исключили воз-
можность обращения по 
итогам анализа текущей си-
туации. Неофициально факт 
обращения к системам под-
твердили собеседники 

”
Ъ“ в 

двух банках из топ-20 по объ-

ему эмиссии. По их оцен-
кам, размер депозита, кото-
рый у ряда игроков достига-
ет $100 млн, может быть со-
кращен примерно на 30%. 

Но, уточняют собеседни-
ки 

”
Ъ“, такие решения при-

нимаются системами край-
не медленно, и пересчета де-
позитов большинство бан-
киров ожидают по итогам 
первого квартала. К тому же 
более оперативному пере-
смотру размера депозитов, 
например, уже по итогам 
четвертого квартала мешает 
то, что снижение рублевых 
оборотов по картам в долла-
ровом эквиваленте в этот пе-
риод максимального обвала 
рубля было отчасти компен-
сировано физическим ро-
стом безналичных расчетов 

со стороны населения, в па-
нике скупавшего электрони-
ку и бытовую технику.

Сами МПС по понятным 
причинам не спешат ком-
ментировать переговоры с 
банками. В Visa на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. В MasterCard за-
явили, что не наблюдают 
массовых запросов от бан-
ков, но постоянно работают с 
ними, рассматривая условия 
взаимодействия в зависимо-
сти от конкретных ситуаций. 
«В каждом случае принима-
ется отдельное решение, это 
касается и снижения, и по-
вышения депозита»,— отме-
тили в MasterCard. По сло-
вам одного из банкиров, в 
качестве одного из контрар-
гументов в переговорах МПС 
выдвигают возросшие стра-
новые риски.

В прошлый кризис 2008–
2009 годов вопрос сниже-
ния депозитов со стороны 
банков не поднимался, сей-
час спрос на скидки спрово-
цировало резкое обесцене-
ние рубля, отмечает один из 
банкиров. По данным ЦБ за 
2014 год, рубль подешевел к 
доллару на 72,2%, до 56,2 руб. 
за доллар на 31 декабря. В те-
кущей ситуации, заключа-
ет старший директор Fitch 
Ratings Александр Данилов 
дополнительные несколько 
десятков миллионов долла-
ров, которые можно пустить, 
например, на кредитование 
или погашение дорогого 
фондирования от ЦБ, «не по-
мешают ни одному банку, и 
попытки это сделать выгля-
дят вполне разумно».

Ольга Шестопал

Совладельцы «Ведомостей», аме-
риканская Dow Jones&Co и бри-
танская Financial Times приеха-
ли в Россию, чтобы понять, как 
им сохранить бизнес в условиях 
20-процентного ограничения 
на долю иностранцев в россий-
ских СМИ. Этот вопрос вчера об-
суждался с главой Роскомнадзо-
ра Александром Жаровым. 

Встреча акционеров «Ведомо-
стей» с Александром Жаровым со-
стоялась вчера в Роскомнадзо-
ре, рассказал 

”
Ъ“ осведомленный 

источник. На ней присутствова-
ли глобальный коммерческий ди-
ректор и заместитель гендиректо-
ра Financial Times Бен Хьюз и ви-
це-президент Dow Jones&Co Марк 

Говард Джексон. Представитель Ро-
скомназдора Вадим Ампелонский 
подтвердил факт встречи господи-
на Жарова с акционерами «Ведомо-
стей», но отказался комментировать 
ее содержание, сославшись на непу-
бличный характер встречи. Источ-
ник, близкий к издателю «Ведомо-
стей», ЗАО «Бизнес Ньюс Медиа», 
уточнил, что это первая встреча FT и 
Dow Jones с российскими властями 
с момента принятия закона об огра-
ничении доли иностранных инвес-
торов в российских СМИ. Она состо-
ялась по инициативе иностранцев, 
говорит собеседник 

”
Ъ“: «Это нор-

мальное желание понимать прави-
ла игры. Хорошо, что власти готовы 
это обсуждать». 

«Ведомости» издает ЗАО «Бизнес 
Ньюс Медиа», на паритетных на-
чалах принадлежащее трем ино-
странным компаниям: финской 
Sanoma Corp., американской Dow 
Jones&Co (издает газету The Wall 
Street Journal) и британской FT 
Group (выпускает газету Financial 
Times). Представители этих компа-
ний вчера отказались комментиро-
вать встречу в Роскомназдоре.

• Принятый осенью закон ограни-
чивает с 1 января 2016 года макси-
мальную долю участия иностран-
ных инвесторов в российских медиа 
20% вместо прежних 50%. Россий-
ским бенефициарам для приведения 
структуры владения в соответст-
вие с законом дана отсрочка до 1 ян-

варя 2017 года. За превышение уста-
новленной доли иностранного капи-
тала деятельность СМИ могут при-
остановить по решению суда. 
Еще до подписания закона пре-

зидентом участники медиарынка 
обратились к властям за разъяснени-
ями. Консультации проводили глава 
Минкомсвязи Николай Никифоров 
и его заместитель Алексей Волин, но 
тогда FT и Dow Jones к регулятору не 
обращались, говорит источник в ми-
нистерстве. Ранее чиновники объяс-
няли, что иностранцы могут остать-
ся в капитале российских медиа, 
если есть соответствующие межпра-
вительственные соглашения.
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«Ведомости» получили капитальный совет
Акционеры газеты изучают закон об ограничении иностранного владения в СМИ

На офисном рынке Москвы 
 заключена первая за год круп-
ная сделка. Американская 
Hines выкупила одно из зданий 
МФК «Метрополис» на Ленин-
градском шоссе, его стоимость 
могла достигнуть $120 млн. 
Судьба еще одного входящего 
в состав «Метрополиса» офис-
ного здания, на которое также 
претендовала Hines, пока оста-
ется нерешенной.

О том, что американская Hines 
закрыла сделку по покупке одно-
го из офисных зданий «Метрополи-
са» (32 тыс. кв. м), 

”
Ъ“ рассказали два 

источника, знакомые с ходом пере-
говоров. Продавцом выступил деве-
лопер проекта — казахская группа 
Capital Partners. Представители этой 
компании и JLL (брокер сделки) от-
казались от комментариев. В группе 
Hines 

”
Ъ“ заявили, что «не комменти-

руют эту покупку».
МФК «Метрополис» на Ленинград-

ском шоссе открыт в 2009 году. Ком-
плекс состоит из торгово-развлека-
тельной части (205 тыс. кв. м) и трех 
офисных зданий (110 тыс. кв. м). Сразу 

после сдачи проекта Capital Partners 
начала его распродавать. Первая сдел-
ка по продаже офисного здания инве-
стиционному фонду Heitman была за-
крыта в 2011 году, она оценивалась в 
$200 млн. В начале 2013 года ТРЦ за 
$1,2 млрд выкупил Morgan Stanley 
Real Estate, чуть позже половина это-
го здания за $640 млн перешла пенси-
онному фонду Hines CalPERS Russia 
Long Term Hold Fund. После этих сде-
лок в собственности Capital Partners 
остались два офисных здания пло-
щадью 32 тыс. и 50 тыс. кв. м и при-
легающий к «Метрополису» участок, 
на котором еще в 2007 году планиро-
валось построить 140 тыс. кв. м ком-
мерческой недвижимости и гостини-
цу на 200 номеров. 

• Hines основана в 1957 году, штаб-
квартира находится в Техасе. В пор-
тфеле реализованных проектов око-
ло 25 млн кв. м недвижимости. Так-
же группа занимается инвестиция-
ми в коммерческую и складскую не-
движимость. В российском портфе-
ле Hines 11 объектов, в числе кото-
рых аутлет «Белая дача» на Ново-
рязанском шоссе (35,9 тыс. кв. м) 

и два офисных здания «Дукат Плейс» 
на улице Гашека (47 тыс. кв. м).
Рассматривать покупку двух офис-

ных зданий «Метрополиса» Hines на-
чала почти год назад. Позже на зда-
ние появился еще один претендент 
— чешская группа PPF. Но уже осе-
нью Hines решила отказаться от од-
ного из объектов — здания площа-
дью 50 тыс. кв. м (см. 

”
Ъ“ от 14 октября 

2014 года). Hines все еще рассматри-
вает возможность покупки этого зда-
ния, но договоренности пока нет, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. По 

его словам, ясность наступит в конце 
марта. Представители PPF от коммен-
тариев отказались.

Изначально консультанты оцени-
вали стоимость двух офисных зда-
ний «Метрополиса» в $300–500 млн. 
Теперь стоимость одного объекта 
вряд ли превышает $120 млн, счита-
ет управляющий партнер Blackwood 
Константин Ковалев. По его словам, 
по сравнению с прошлым годом ре-
альная рыночная стоимость объекта 
упала на 20–25%.

По данным Cushman & Wakefield, 
сейчас в Москве 15,05 млн кв. м офис-

ных площадей. Доля вакантности 
постоянно повышается: если в на-
чале 2014 года этот показатель со-
ставлял 12%, то сейчас оценивает-
ся в 17,5%, уточняют консультанты. 
Средневзвешенная ставка аренды за 
2014 год в валютном выражении упа-
ла примерно на 30%, сейчас офисные 
площади класса А предлагаются по 
цене около $620 за 1 кв. м в год. При 
этом в ходе переговоров арендато-
ры могут получить дополнительную 
скидку в размере 10–15%, уточняют в 
Cushman & Wakefield. 

Но офисное здание «Метрополи-
са» — достаточно хорошее вложение, 
оно почти заполнено арендаторами, 
подчеркивает один из источников 

”
Ъ“. По его словам, около 5 тыс. кв. м 

в центре арендует фармацевтиче-
ская компания Abbot Laboratories, 
еще примерно по 2 тыс. кв. м снима-
ют ОТП-банк, Puma, Stockmann, Dell 
и Western Union. Со всеми компания-
ми, уточняет собеседник 

”
Ъ“, у собст-

венника заключены долларовые до-
говоры аренды.

Александра Мерцалова, 
Ольга Шестопал

Hines заезжает в «Метрополис»
Американский девелопер выкупил офис на Ленинградском шоссе
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Оптом за разницей
Банкиры просят Visa и MasterCard пересчитать валютные депозиты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 12 марта 2015 №42   l   Коммерсантъ
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0,15
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0,27

0,30% ● 0,2677

0,41 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 4,744

0,75%
0 120,0

0

24

48

72

96

120млрд руб. ● 36,03

12,68%
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тыс. $ / тр. унц.
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650

700
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0,00% 0,88%

● 1,151$ млрд ● 775,9

Попытка средних банков вос
пользоваться закрытием внеш
них рынков и ухудшением ситу
ации с фондированием у гос
игроков для расширения корпо
ративной клиентуры и наращи
вания кредитных портфелей 
 дала неоднозначный результат. 
Поставленных целей по росту до
стичь удалось, но на фоне эконо
мического кризиса и ослабления 
рубля качество валютных корпо
ративных ссуд падает, а резервы 
на потери по ним растут. В случае 
с Промсвязьбанком, первым 
 отчитавшимся за год по МСФО, 
это привело к снижению чистой 
прибыли на 40%, рискам даль
нейшего усугубления ситуации 
и необходимости в перспективе 
увеличивать капитал.

Вчера Промсвязьбанк первым из 
российских частных универсальных 
банков отчитался за 2014 года по 
МСФО. Ухудшение экономической 
ситуации в стране в течение года и тя-
желый четвертый квартал, ознамено-
вавшийся падением рынков и обес-
ценением рубля, привели почти к 
40-процентному снижению чистой 
прибыли в сравнении с результатом 
2013 года: 2,3 млрд руб. против 4 млрд 
руб. соответственно.

Интересно, что динамика финан-
сового результата универсального 
Промсвязьбанка в кризисном 2014 
году примерно соответствует дина-
мике единственного отчитавшегося 
на данный момент по международ-
ным стандартам потребительского 
ТКС-банка (см. 

”
Ъ“ от 5 марта). За год 

он заработал 3,4 млрд руб., сократив 
финансовый результат по сравне-
нию с итогами 2013 года на 41%). Хотя 
по масштабам бизнеса он несопоста-
вимо меньше (в седьмой десятке бан-
ков по активам, по данным рейтинга 
«Интерфакса») Промсвязьбанка (во 
второй десятке по активам), и счита-
ется, что универсальная модель биз-
неса в кризис работает стабильнее 
потребительской в силу более дивер-
сифицированных рисков. Впрочем, 
у ТКС-банка ввиду отсутствия расхо-
дов на сеть результаты последнее 
время лучше других ведущих потре-
бительских игроков, которые стали 
убыточными по МСФО еще до окон-
чания года.

Тем не менее если бы не активное 
наращивание Промсвязьбанком ва-
лютной части кредитного портфеля, 
его результат мог бы быть гораздо луч-
ше, указывают эксперты. Делать это 
он, как и другие средние игроки, на-
чал на фоне санкций, наложенных на 
госбанки, и закрытия доступа для 
них и российских компаний к запад-
ным долговым рынкам, воспользо-
вавшись возможностью в таких усло-
виях расширить свою клиентскую ба-

зу (см. 
”
Ъ“ от 20 августа). В результате 

по итогам девяти месяцев около 30% 
кредитной задолженности было 
сформировано в валюте, а по итогам 
четвертого квартала — почти 50%, го-
довой темп роста ссуд корпоратив-
ным заемщикам до вычета резервов 
под обесценение составил 52%, до 
603 млрд руб., общий портфель уве-
личился на 38%, до 753 млрд руб.

Учитывая, что в шоковом четвер-
том квартале выдача практически 
остановилась (корпоративный пор-
тфель Промсвязьбанка, согласно от-
четности, вырос вообще только бла-
годаря переоценке), а расходы на со-
здание валютных резервов резко вы-
росли (в четвертом квартале банк на-
числил половину из всех прошлогод-
них резервов: 12,8 млрд руб. из 
26,6 млрд руб.), это стало оказывать 
негативное влияние на рентабель-
ность бизнеса банка. Снижение уров-
ня просрочки год к году (с 3,6% до 
2,9%) в отчетности в данном случае 
непоказательно: как следует из отчет-

ности, банк списал с баланса про-
блемных кредитов на 19 млрд руб. и 
продал еще 7 млрд неработающих 
ссуд. Без чистки баланса, по подсче-
там 

”
Ъ“, доля просрочки от 90 дней в 

его портфеле составила бы 49 млрд 
руб., или 6,5%. Доля обесцененных 
кредитов (с просрочкой до 90 дней) за 
год выросла с 10% до 13,9%, при этом 
основной рост в 3,3 процентных пун-
кта пришелся на четвертый квартал. 
Кроме того, как видно из отчетности, 
в четвертом квартале банк реструкту-
рировал кредиты деревообрабатыва-
ющей компании на сумму 26,6 млрд 
руб. и компании пищевой промыш-
ленности на сумму 9,8 млрд руб. и пе-
ревел их в категорию «инвестиции 
для продажи».

В 2015 году Промсвязьбанк ожида-
ет значительного ухудшения качест-
ва портфеля, заявили вчера его пред-
ставители. Основным фактором ри-
ска в валютной части портфеля, при-
знают в банке, является сегмент деве-
лопмента. Как писал 

”
Ъ“ 3 марта, вла-

дельцы коммерческой недвижимо-
сти активно обращаются в банки за 
реструктуризацией валютной задол-
женности в рубли. Как уточнили в 
Промсвязьбанке, порядка 35% пор-
тфеля в сегменте недвижимость (око-
ло 49 млрд руб., или 6% от корпора-
тивного портфеля) сформировано в 
валюте. «Ситуация с валютой остает-
ся неопределенной,— указывает ана-
литик Moody’s Лев Дорф.— В первом 
квартале рубль также ослабел к долла-
ру (на 10%.— 

”
Ъ“), и неизвестно, ка-

ким будет тренд в перспективе. По-
этому риск ухудшения качества об-
служивания портфеля в валюте впол-
не реален».

Ухудшение ситуации с качеством 
большого валютного портфеля и рост 
расходов на валютные резервы до-
полнительно давит на капитал банка. 
«Несмотря на существенное наращи-
вание капитальной базы в прошлом 
году — $530 млн — в большей степе-
ни был увеличен дополнительный 
капитал,— указывает аналитик S&P 
Ирина Велиева.— Банку необходимо 
решать вопрос с основным капита-
лом, потому что он обладает большей 
способностью поглощать убытки (по 
МСФО капитал банка на конец года 
составил 68,9 млрд руб.— 

”
Ъ“)».

Юлия Локшина

Промсвязьбанк предпочел портфель 
прибыли
Валютные заемщики подпортили его отчетность

контекст  

БанКи

МТС-банк  
назначил  
председателя правления

Совет директоров МТС-банка назначил на должность председателя 
правления бывшего зампреда банка «Уралсиб» Илью Филатова, гово-
рится в сообщении МТС-банка на сайте раскрытия информации. Го-
сподин Филатов проработал в «Уралсибе» более девяти лет. С февраля 
2008 года он занимался стратегией развития розницы и модернизиро-
вал розничную сеть банка. Также работал в Элбим-банке, банке «Пла-
тина» и Московском кредитном банке. «В новой должности Илья Фила-

тов сконцентрируется на реализации принятой в 2014 году стратегии 
МТС-банка, поиске новых возможностей по развитию бизнеса, а также 
на усилении конкурентных преимуществ банка»,— уточняется в пресс-
релизе МТС-банка. Полномочия председателя правления МТС-банка 
Михаила Чайкина досрочно прекращены по соглашению сторон. 
 «Интерфакс»

«Уралсиб»  
повысил качество  
собственных средств

Банк «Уралсиб» конвертировал субординированный заем на $71,6 млн 
в капитал первого уровня, говорится в сообщении банка. Средства 
были привлечены банком в минувшем декабре сроком на десять лет 
по ставке 12% годовых. «В результате мероприятий по укреплению ка-
питальной базы по состоянию на 1 марта значение норматива доста-
точности базового капитала (Н1.1) составило 6,9% при минимально 
допустимом значении 5%»,— отмечается в сообщении. Достаточность 
собственных средств (капитала) банка (Н1.0) составила 11,7% при ми-
нимально допустимом значении 10%. «Интерфакс»

цитата

Значимую роль в приросте 
 портфеля сыграла валютная 
 переоценка, в то же время  
в корпоративном секторе  
банк стал активно работать  
с такими крупными клиентами, 
как «Роснефть», «Уралкалий»  
и СИБУР
— Владислав Хохлов,
зампред правления Промсвязьбанка

Единственная на российском 
рынке микрофинансовая орга
низация, выпустившая облига
ции,— «Домашние деньги» — 
в преддверии наступления срока 
погашения начала переговоры 
с инвесторами о пролонгации 
займа. Эмитент утверждает, что 
инициаторами выступили сами 
держатели бумаг общим объемом 
1 млрд руб. Однако за то, чтобы 
расплачиваться по облигациям 
не в апреле, а через два года, ком
пания готова серьезно доплатить.

О том, что микрофинансовая орга-
низация (МФО) «Домашние деньги» 
ведет переговоры с инвесторами о 
пролонгации выпуска облигаций, со-
общили в компании. Длина выпуска 
корпоративных облигаций, разме-
щенных в 2012 году, объемом 1 млрд 
руб., погашение которого запланиро-
вано на 30 апреля, может быть увели-
чена еще на два года. Пока пролонга-
ция находится на стадии внесения из-
менений во внутреннюю документа-
цию. Однако, чтобы ее провести, нуж-
но согласие от трех четвертей держа-
телей выпуска. «Сейчас мы ведем с ка-
ждым инвестором переговоры. До 
конца недели должны определиться с 
дальнейшими действиями»,— гово-
рит главный исполнительный дирек-
тор компании «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов.

Впрочем, по логике господина Бах-
валова, с согласием инвесторов про-
блем возникнуть не должно: по его 
словам, сами крупные держатели об-
лигаций и выступили инициаторами 
пролонгации. «Это инициатива ква-
лифицированного большинства дер-
жателей. Инвесторы считают наши 
бонды надежным инструментом вло-
жения инвестиций»,— утверждает 
Андрей Бахвалов.

Правда, при такой заинтересован-
ности инвесторов в облигациях «До-

машних денег» эмитент готов серьез-
но доплатить им за пролонгацию вы-
пуска. Сейчас ставка купона по обли-
гациям составляет 19% годовых, в 
предложенном инвесторам варианте 
она может быть поднята до 27% годо-
вых. По словам господина Бахвалова, 
новая ставка является «рыночной», а 
увеличение срока привлеченных 
средств «будет способствовать плано-
мерному территориальному разви-
тию компании».

• МФО «Домашние деньги» основана 
в 2007 году, осуществляет свою дея-
тельность более чем в 50 регионах 
РФ, в компании работают около 
5,5 тыс. сотрудников. Компания 
 через кипрскую Hrouvanta Holdings 
Limited входит в Adela Financial Retail 
Group Limited (бенефициар — экс-бан-
кир Евгений Бернштам). Помимо 
« Домашних денег» в Adela FRG также 
входят коллекторское агентство 
«Секвойя Кредит Консолидейшн» 
и МФО «Финотдел». Доля компании 
на рынке МФО оценивается в 22%. 
Чистая прибыль компании по РСБУ 
по итогам трех кварталов 2014 го-
да — 419,7 млн руб. На 30 сентября 
объем займов, выданных физлицам, 
согласно отчетности по РСБУ, 
 составлял 4,45 млрд руб.
Ведение микрофинансового биз-

неса в последнее время затрудняют 
ужесточение регулирования и паде-
ние спроса на займы. В прошлом году 
с рынка ушел один из его крупней-
ших игроков — МФО «Деньги напро-
кат», в арбитражном суде Москвы рас-
сматривается иск о банкротстве МФО 
«Рамфин» с объемом обязательств пе-
ред физлицами-инвесторами 1,2 млрд 
руб. В прошлом году ЦБ исключил из 
реестра МФО 1,2 тыс. компаний. В пои-
сках новых источников дохода неко-
торые МФО даже запустили механизм 
рефинансирования микрозаймов 
(см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). В таких услови-

ях МФО могут испытывать трудности 
с привлечением фондирования, и не 
исключено, что «Домашние деньги» 
были вынуждены прибегнуть к про-
лонгации облигаций, считают экспер-
ты. «Когда фондирование является ме-
нее доступным, отвлечение оборот-
ных средств на выплаты по облигаци-
ям может сказаться негативно, так что 
пролонгация выглядит логичным 
действием»,— говорит главный ис-
полнительный директор МФО «Нано-
Финанс» Расим Исмаилов.

Велика вероятность, что инвесто-
ры согласятся на условия эмитента. По 
мнению участников рынка, большин-
ство держателей облигаций — физли-
ца, а для них ставка 27% годовых на-
много привлекательнее ставки по де-
позитам. «Особенность выпуска обли-
гаций 

”
Домашних денег“ в том, что у 

бумаг большой номинал — 2 млн руб., 
а значит, круг держателей был весьма 
ограничен, прежде всего это обеспе-
ченные физлица»,— считает генди-
ректор УК «Арикапитал» Алексей Тре-
тьяков. По закону физлица могут ин-
вестировать в МФО не менее 1,5 млн 
руб., так что, видимо, эмитент рассчи-
тывал на этот класс инвесторов.

Факт пролонгации едва ли повлия-
ет на рынок микрофинансирования в 
целом. «Пролонгация — частное дело 
компании, поэтому репутационных 
рисков для рынка микрофинансиро-
вания нет»,— уверена заместитель 
гендиректора по развитию бизнеса 
МФО «Мигкредит» Динара Юнусова. 
Но, по ее мнению, удорожание при-
влечения фондирования на 30% мо-
жет повлиять на стоимость займов для 
клиентов «Домашних денег». Соглас-
но отчету ФК «Открытие» по итогам 
первой половины 2014 года, средние 
ставки по займам «Домашних денег» 
составляли 190–221%.

Любовь Царева,  
Ольга Шестопал

«Домашние деньги» удлиняют долг
Микрофинансовая организация  
переносит погашение облигаций

Действительно, те, кто еще не по-
высил стоимость миль для держате-
лей кобрендинговых карт банков с 
авиаперевозчиками, планируют это 
сделать — например, СМП-банк. По 
словам его вице-президента Елены 
Дворовых, в апреле банк намерен 
привести тарифы к рыночному уров-
ню в рамках кобренда с бонусной про-
граммой «Аэрофлот бонус» крупней-
шего на российском рынке авиапере-
возчика. В пресс-службе Сбербанка, 
являющегося крупнейшим участни-
ком данной программы, сообщили, 
что также рассматривают возмож-
ность изменения условий начисления 
миль в ближайшие два-три месяца 
вслед за изменением условий по схо-
жим проектам на рынке. «Основная 
причина, по которой мы не внедрили 
изменения вместе с конкурентами: 
ждали, когда курс стабилизируется. 
Сейчас мы понимаем, что резких ко-
лебаний далее не должно быть,— во-
прос в техническом изменении тари-
фов»,— пояснил директор управле-
ния банковских карт и рассчетно-кас-
совых услуг Сбербанка Ростислав 
Яныкин.

Повышение курса пересчета ру-
блей в мили в разных банках разное. 
По словам начальника департамента 
дистанционного обслуживания и про-
даж Банка Москвы (имеет кобренд с 
S7) Ивана Пяткова, сохранение преж-
них тарифов с учетом роста курса ва-
лют — прямой ущерб для банка, но 
при достижении определенных дого-
воренностей с авиаперевозчиком 
можно сделать рост менее чувстви-
тельным для клиентов. «Как раз сей-

час мы ведем такие переговоры, и ду-
маю, новые тарифы появятся уже че-
рез пару недель»,— рассказал он. Есть 
и банки, которые готовы сохранить та-
рифы по кобрендам. Такую позицию, 
в частности, занял Райффайзенбанк. 
По словам его члена правления Анд-
рея Степаненко, банк не будет менять 
стоимость миль для клиентов в рам-
ках кобрендов с Austrian Airlines: она 
останется на уровне 1 миля за 30 по-
траченных рублей. «У нас достаточно 
ресурсов, чтобы компенсировать на-
шим клиентам курсовую разницу и не 
снижать привлекательность проек-
та»,— заявил он. Сами авиаперевозчи-
ки указывают, что пересмотр тарифов 
исключительно банковская инициа-
тива. «Правила начисления миль за 
потраченные по кобрендинговым 
картам средства не едины,— сообщи-
ли в пресс-службе S7.— Поскольку ко-
брендинговая карта — это банков-
ский продукт, именно банк устанавли-
вает собственные условия как по на-
числению миль, так и по другим пре-
доставляемым услугам».

Единственным крупным авиапе-
ревозчиком, тарифы по кобрендам с 
которым, похоже, не будут пересма-
тривать никакие банки-участники, 
оказалась компания «Трансаэро». Со-
гласно информации на ее сайте, ее 
партнерами являются 11 банков, сре-
ди которых ВТБ 24, СПМ-банк, Газпро-
мбанк и ряд других. Опрошенные 

”
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банки-партнеры сообщили, что пере-
сматривать тарифы не планируют, от-
казавшись от дальнейших коммента-
риев. В неофициальной беседе банки-
ры рассказали, что договоры с «Транс-
аэро» составлены таким образом, что в 
них зафиксирована цена мили для ко-

нечного клиента: «Мы ведем перего-
воры, но пока конкретных результа-
тов нет, и нам приходится сохранять 
тарифы, несмотря на ущерб». В «Тран-
саэро» комментировать взаимоотно-
шения с банками в рамках кобрен-
динговых программ отказались, со-
славшись на то, что данные вопросы 
относятся к категории закрытой ком-
мерческой информации.

Те банки, которые повысили кли-
ентские тарифы по кобрендам с авиа-
компаниями, могут столкнуться со 
снижением активности держателей 
карт в безналичных расчетах. Впро-
чем, радикальным оно не будет, счита-
ют эксперты. Сколько бы ни стоили 
мили — 30 или 60 руб., накопить на 
перелет, только расплачиваясь ко-
брендинговой картой, фактически не-
возможно. Так, для примера, за авиа-
билет Москва—Рим и обратно в рам-
ках программы «Аэрофлот-бонус» при-
дется заплатить 30 тыс. миль, Полет в 
Европу компанией S7 обойдется в 
25 тыс. миль. «Основной источник по-
лучения миль — полеты рейсами ави-
аперевозчика, в программе которого 
участвует клиент. Кобренды — это воз-
можность дополнительно увеличить 
количество накопленных через поле-
ты миль, конечно, двукратный рост та-
рифов снижает привлекательность ко-
брендов, но лучше получить хоть ка-
кие-то мили за траты по карте, чем ни-
чего»,— уверен представитель москов-
ского подразделения Miles & More.

Ксения Дементьева

Ваши мили биты
с1
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Как стало известно 
”
Ъ“, «Строй-

трансгаз» Геннадия Тимченко 
начинает строить участок газо-
провода Клечовце—Неготино 
в Македонии стоимостью око-
ло $75 млн. Предыдущий бал-
канский опыт «Стройтрансгаза» 
оказался неудачным: компа-
ния должна была построить 
 болгарский участок South Stream, 
но Россия отказалась от него 
из-за конфликта с ЕС. Македон-
ский проект выжил, хотя тоже 
должен был стать частью South 
Stream. Он может соединить га-
зотранспортную систему страны 
с Грецией, позволив Македонии, 
Сербии, Венгрии и Австрии полу-
чать газ по заменившему South 
Stream «Турецкому потоку».

«Стройтрансгаз» Геннадия Тимчен-
ко собирается уже в конце этой неде-
ли начать работы по строительству 
магистрального газопровода в Маке-
донии, сообщили 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией. Речь идет о пер-
вой очереди газопровода Клечовце—
Неготино длиной 61 км и диаметром 
508 мм, который позволит довести газ 
до города Штип. Срок строительства 
— чуть более года, потом планирует-
ся продлить газопровод до ТЭС в Него-
тино, чтобы перевести ее с мазута на 
газ, а затем построить еще 60 км тру-

бы для соединения с газотранспорт-
ной системой Греции. В «Стройтранс-
газе» называют проект «перспектив-
ным», поясняя, что завершают «подго-
товительный этап, связанный с оцен-
кой сил и средств».

Стоимость строительства состав-
ляет около $75 млн. Из них Македо-
ния заплатит лишь $15 млн, осталь-
ные работы будут проведены в счет 
долга бывшего СССР перед Югосла-
вией (часть прав по нему досталась 
Скопье). Соответствующее соглаше-

ние ВЭБ и Народный банк Македонии 
подписали в 2010 году, в июле 2014 го-
да «Стройтрансгаз» и АО «Македон-
ские энергетические ресурсы» заклю-
чили контракт на строительство. 

Предполагалось, что проект будет 
реализован в рамках общих согла-
шений по газопроводу South Stream 
и позволит увеличить поставки рос-
сийского газа в Македонию (в 2014 
году они снизились на 9%, до 46 млн 
кубометров). Пока страна получает 
газ из России через Болгарию в рам-
ках транзита через Украину, причем 
одним из основных потребителей то-
плива является принадлежащая рос-
сийской ТГК-2 (подконтрольна груп-
пе «Синтез») ТЭС в Скопье. Но в South 
Stream «Стройтрансгаз» толком не 
успел поучаствовать: компания 
должна была строить болгарский 
участок трубы совместно с местным 
подрядчиком, однако Еврокомиссия 
усомнилась в правильности проведе-
ния тендера, что послужило поводом 
для полномасштабной блокады про-
екта Брюсселем. Дополнительным 
раздражающим фактором для ЕС 
стало то, что к тому моменту Генна-
дий Тимченко и материнская компа-
ния «Стройтрансгаза» Stroytransgaz 
Holdings попали в санкционные спи-
ски США (но не ЕС). Представитель 
Volga Group Антон Куревин пояснил, 

что санкции США не мешают «Строй-
трансгазу» выполнять работы по ма-
кедонскому проекту.

После того как Россия в конце 
2014 года отказалась от South Stream 
и решила строить вместо этого га-
зопровод «Турецкий поток», чтобы 
привести газ в пункт сдачи на гра-
ницу Турции и Греции, страны Цен-
тральной и Восточной Европы нача-
ли искать возможность доступа к не-
му. Так, премьер Венгрии Виктор Ор-
бан в феврале предложил строить га-
зопровод через Грецию, Македонию, 
Сербию, Венгрию до австрийского 
Баумгартена. Алексей Гривач из Фон-
да национальной энергетической 
безопасности полагает, что, учи-
тывая нежелание Москвы исполь-
зовать в качестве транзитной стра-
ны Болгарию после неудачи с South 
Stream, труба через Македонию фак-
тически единственный вариант для 
снабжения Сербии и сохранения су-
ществующего распределения пото-
ков российского газа в регионе на 
базе Баумгартена. По мнению Алек-
сея Гривача, логично, что Македония 
стремится обеспечить соединение с 
ГТС Греции, поскольку это гаранти-
рует стабильные поставки топлива 
вне зависимости от судьбы транзита 
через Украину.

Юрий Барсуков

Геннадий Тимченко задержится на Балканах
Вместо South Stream «Стройтрансгаз» построит трубу в Македонии

Международный трейдер 
Glencore станет крупным ин-
вестором в российской неф-
тедобыче. После полутора лет 
переговоров компания догово-
рилась о конвертации $900 млн 
долга «Русснефти» Михаила 
 Гуцериева и долей в дочерних 
структурах нефтекомпании 
в 49% ее акций. При этом гос-
подин Гуцериев по-прежнему 
планирует объединить «Русс-
нефть» с другой своей нефте-
компанией — «Нефтиса», но 
какую долю в таком случае по-
лучит Glencore, пока не ясно.

Швейцарский трейдер Glencore 
получит 49% в «Русснефти» Михаила 
Гуцериева в счет долга нефтекомпа-
нии в размере $900 млн, заявил вче-
ра телеканалу «Россия 24» бизнес-
мен. «Glencore станет акционером 
головной компании 

”
Русснефть“, 

все пакеты акций дочерних компа-
ний переходят к нам»,— пояснил го-
сподин Гуцериев, добавив, что сторо-
ны согласовывают сделку с ФАС. Сей-
час Glencore владеет по 49% в «Улья-
новскнефти» и «Варьеганнефти», вхо-
дящих в «Русснефть». В Glencore от 
комментариев отказались.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к «Русснефти», общий долг компа-
нии сейчас составляет около $2,5 мл-
рд, из которых примерно $1 млрд 
— задолженность перед структура-
ми самого Михаила Гуцериева. Пе-
реговоры о погашении кредита 
Glencore начались еще в конце 2013 
года («Русснефть» рефинансирова-
ла тогда часть долга, заплатив трей-
деру $1 млрд). Таким образом, если 
сделка будет заключена, задолжен-
ность нефтекомпании перед внеш-
ними кредиторами снизится при-
мерно до $600 млн. В феврале 2014 
года господин Гуцериев говорил, что 
10-процентную долю в объединен-
ных «Русснефти» и «Нефтисы» (дру-
гая нефтекомпания бизнесмена, ко-
торую он собирается объединить с 
«Русснефтью») может получить и еще 
один крупный кредитор — Сбер-
банк. По словам источника 

”
Ъ“, ва-

риант с банком рассматривается, но 
«маловероятен». Сам Михаил Гуце-
риев вчера сказал, что будет иметь 
контроль в нефтекомпании.

«Русснефть» и Glencore являются 
давними партнерами: трейдер кре-
дитовал Михаила Гуцериева, когда 

тот создавал нефтекомпанию из раз-
розненных активов в 2002 году, он 
же продает и всю нефть компании. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что этот кон-

тракт сохранится. «Гораздо важнее 
было получить крупного междуна-
родного партнера, который поможет 
в развитии, с которым можно делить 
риски»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

Но когда состоится объединение 
«Русснефти» и «Нефтисы» и размоет-
ся ли при этом доля Glencore, источ-
ники 

”
Ъ“ не знают. Один из собесед-

ников 
”
Ъ“ называет вариант объе-

динения «по-прежнему приоритет-
ным», но замечает, что «обсуждение 
продолжается». «Нефтису» господин 
Гуцериев начал собирать с 2010 года, 
покупая новые активы и переводя 
часть активов «Русснефти». В прош-
лом году стоимость объединенной 
компании бизнесмен оценивал в 
$18 млрд, уровень годовой добычи 
— в 17 млн тонн, запасов — 700 млн 
тонн. По данным ЦДУ ТЭК, добыча 
«Русснефти» в 2014 году составила 
8,53 млн тонн, добыча «Нефтисы» не 
раскрывалась. 

Как будет выглядеть стратегия 
«Русснефти» и «Нефтисы» — тоже не-
ясно. «Мы полностью остановили 
все инвестиции, вкладываем толь-
ко для поддержания добычи»,— со-
общил вчера господин Гуцериев, до-
бавив, что стратегия будет разработа-
на через пять месяцев — «после ста-
билизации цен на нефть». «Если мы 
будем понимать, что средняя цена 
нефти — $60 за баррель, курс рубля 
к доллару — 60–65, то мы, исходя из 
этого, можем делать стратегию,— за-
явил бизнесмен.— Можно будет по-
нять, что делать с CAPEX, какие ме-
сторождения осваивать».

Покупка доли в «Русснефти» для 
Glencore — хорошая инвестиция, 
так как при текущей стоимости неф-
ти компания оценена довольно де-
шево, считает Александр Назаров 
из Газпромбанка. «Русснефть» себя 
тоже комфортно чувствует, так как 
практически не имеет нефтеперера-
ботки и не пострадала от налогово-
го маневра, добавляет эксперт. Кро-
ме того, полагает господин Назаров, 
вхождение Glencore в капитал по-
зволит сделать компанию более про-
зрачной, интересной для рынка, хо-
тя об IPO сейчас говорить явно рано.

Кирилл Мельников,  
Алена Миклашевская

Михаил Гуцериев 
расплатится с Glencore
Бизнесмен отдаст трейдеру 49% «Русснефти»

ЦИТАТА

Мы также попросили их (власти 
Болгарии.— ”Ъ“) заморозить 
 реализацию проекта до снятия 
всех легальных вопросов
— Антуан Коломбани,
тогда представитель Еврокомиссии  
по вопросам конкуренции, о претензиях 
к строительству болгарского участка 
 газопровода South Stream,  
3 июня 2014 года

«Росатом» столкнулся с удорожа-
нием оборудования для Белорус-
ской АЭС и готов пересмотреть 
контракты с зарубежными по-
ставщиками, привязав цены 
к валюте. На полной стоимости 
проекта (порядка $11 млрд) это 
может и не сказаться: доля поста-
вок из-за рубежа низка, а россий-
ское оборудование, наоборот, 
должно дешеветь в валютном 
выражении. В то же время об-
щая программа закупок «Росато-
ма» на этот год уже выросла до 
833 млрд руб., хотя еще прошлой 
осенью ее собирались сокращать 
до 600 млрд руб.

«Атомстройэкспорт» (АСЭ; структу-
ра «Росатома», строящая АЭС за рубе-
жом) испытывает сложности с проек-
том строительства Белорусской АЭС 
(БелАЭС) в связи с колебаниями кур-
сов валют, сообщил вчера заместитель 
гендиректора РУП «Белорусская АЭС» 
(проектная компания Минэнерго Бе-
лоруссии) Андрей Баркун (его слова 
приводит «Россия сегодня»). «Его эко-
номические показатели, показатели 

по рентабельности, прибыли приказа-
ли долго жить»,— заявил он, добавив, 
что в такой же ситуации оказались по-
ставщики оборудования: по цене кон-
тракта его поставить уже невозможно. 
Замминистра энергетики Белоруссии 
Михаил Михадюк затем уточнил, что 
речь шла о проблемах «некоторых по-
ставщиков зарубежного (нероссийско-
го) оборудования», а не генподрядчика 
АСЭ, работой которого министерство 
«полностью удовлетворено».

Заказчиком зарубежного оборудо-
вания выступал АСЭ. В основном речь 
идет о строительно-монтажной тех-
нике, например, о крупнотоннажных 
кранах, пояснили в «Росатоме». Цены 
контрактов с зарубежными поставщи-
ками зафиксированы в российских 
рублях, и из-за девальвации валюты 
им теперь проще заплатить неустойку 
и не поставлять оборудование, но но-
вые конкурсы ведут к задержкам стро-
ительства и удорожанию проекта. По 
данным источника 

”
Ъ“ в отрасли, це-

на может вырасти в соответствии с ак-
туальным курсом доллара без смены 
исполнителей контрактов.

• Межправительственное соглаше-
ние России и Белоруссии по строитель-
ству двухблочной БелАЭС (2,4 ГВт) под-
писано в марте 2011 года, в конце 2012 
года Россия выделила экспортный кре-
дит до $10 млрд (около 90% стоимости 
проекта на тот момент). Ввод пер-
вого блока запланирован на 2018 год. 
Строительство идет по графику. Уже 
потрачено $1,29 млрд, заявил вчера 
 господин Баркун ИА «Белта», постав-
ки основного оборудования реакторной 
установки первого блока должны на-
чаться во втором полугодии.
Долю зарубежного оборудования 

в проекте стороны не раскрывают. 
По словам источника 

”
Ъ“ в отрасли, 

она, как правило, не превышает 3%. 
По словам главы независимого изда-
ния AtomInfo.Ru Александра Уваро-
ва, основная часть — это российские 
поставки и работы, но уровень лока-
лизации (работы и поставки белорус-
ской стороны), скорее всего, не ме-
нее 10%. При этом Минск рассчиты-
вал, что в связи с девальвацией рубля 
проект подешевеет. «Росатом» в целом 
также падение курса национальной 

валюты не беспокоило. Глава госкор-
порации Сергей Кириенко в ноябре 
2014 года публично благодарил ЦБ за 
«приведение курса рубля в адекват-
ное состояние с долларом», что «спа-
сает отечественный высокотехноло-
гический экспорт». Однако вчера «Ин-
терфакс» сообщил, что программа за-
купок «Росатома» в 2015 году вырастет 
почти вдвое до 833 млрд руб. (426 мл-
рд руб.— на российские проекты, 
407 млрд руб.— на зарубежные), тог-
да как еще осенью госкорпорация 
планировала сократить план по про-
грамме закупок на 2015 год на 25%, до 
600 млрд руб. В «Росатоме» на это гово-
рят лишь, что план закупок постоян-
но обновляется, в том числе и в тече-
ние года, в зависимости от потребно-
стей предприятий.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

БелАЭС не вынесла дешевого рубля
Часть контрактов придется пересмотреть

Отказ «Газпрома» от торговли 
газом на бирже привлек вни-
мание ФАС. Теперь, если моно-
полия пропустит следующую 
торговую сессию 24 марта, ей 
грозит антимонопольное дело 
и оборотный штраф.

ФАС направила «Газпрому» преду-
преждение об антимонопольном на-
рушении из-за того, что компания 
уже два месяца не торгует газом на 
бирже СпбМТСБ. «Газпром» объяснял 
свои действия налоговыми риска-
ми, не уточняя их сути. По данным 

”
Ъ“, сложная структура взаимодей-

ствия монополии с дочерней компа-
нией «Газпром межрегионгаз постав-
ка», транспортирующей проданный 
на бирже газ, угрожала невозможно-
стью возмещения НДС. Но глава про-
фильного управления ФАС Дмитрий 
Махонин заявил 

”
Ъ“, что у «Газпрома» 

нет оснований для отказа от торгов: 
риски «преодолимы либо через согла-
сование с налоговой службой, либо 
через изменение внутрикорпоратив-
ных процедур». В результате ФАС трак-
тует отказ «Газпрома» как «уклонение 
доминирующего поставщика от за-
ключения договора» (п. 4 ст. 10 зако-
на о защите конкуренции). По словам 
чиновника, если монополия не при-
мет участия в ближайшей торговой 
сессии 24 марта, возможно возбужде-
ние антимонопольного дела. В «Газ-
проме» отказались от комментариев.

Участники рынка разделяют недо-
умение ФАС в отношении позиции 
«Газпрома». По их данным, ФНС уже 
подтвердила, что не видит налого-
вых рисков для монополии даже при 
сохранении действующей схемы ра-
боты, не говоря уже о том, что ее мож-

но изменить. При этом теоретиче-
ски «Газпром», который проигрыва-
ет конкуренцию независимым про-
изводителям на внутреннем рынке 
и борется за возможность продавать 
газ ниже регулируемых цен, мог бы 
за счет биржевых продаж улучшить 
ситуацию. Когда монополия прекра-
тила торги в конце января, источ-
ники 

”
Ъ“ предполагали, что она хо-

чет вернуться к идее создания собст-
венной биржевой площадки. Но по-
ка проект, по данным 

”
Ъ“, в зачаточ-

ном состоянии. Другие производите-
ли газа, впрочем, тоже в основном иг-
норируют биржу: в январе и феврале 
там торговала только «Роснефть». По 
данным 

”
Ъ“, в ближайшие дни долж-

на состояться встреча главы ФАС Иго-
ря Артемьева с президентом Влади-
миром Путиным, на которой может 
быть поднят вопрос отказа «Газпро-
ма» от торгов. Организация газовой 
биржи была в списке поручений по 
итогам заседания президентской ко-
миссии по ТЭКу прошлым летом.

«В принципе доминирующий 
субъект по закону обязан продавать 

товар при наличии технической или 
экономической возможности,— гово-
рит глава антимонопольной практи-
ки Goltsblat BLP Николай Вознесен-
ский.— Другое дело, что можно спо-
рить, обязан ли доминант продавать 
товар через биржу или может делать 
это иным способом, можно обсуждать 
цену и объемы такой продажи». Но 
если «Газпром» в принципе отказыва-
ется участвовать в биржевых торгах, 
уточняет юрист, «ситуация выглядит 
странной». По его мнению, монопо-
лия отреагирует на предупреждение 
ФАС. Иначе, поясняет господин Воз-
несенский, если служба возбудит де-
ло об антимонопольном нарушении 
и придет к выводу, что поведение «Газ-
прома» вылилось в нарушение конку-
ренции, на компанию может быть 
наложен штраф до 15% от оборота на 
рынке. Как именно ФАС в данном слу-
чае определит границы рынка, пред-
положить сложно, отмечает юрист, 
но, скорее всего, речь будет идти о 
биржевом рынке газа, а не обо всем 
российском газовом рынке.

Юрий Барсуков

«Газпром» подталкивают на биржу
ФАС грозит монополии расследованием
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«Газпром» вчера опубликовал итоги конкурса на закупку труб большого диаметра для 
газопровода в Китай «Сила Сибири» на общую сумму 67,86 млрд руб. (итоги подведены 
5 марта). ТМК Дмитрия Пумпянского должна поставить монополии трубы на 12,65 млрд 
руб., ЧТПЗ Андрея Комарова — на 13,78 млрд руб., Выксунский метзавод, входящий 
в ОМК Анатолия Седых,— на 16,5 млрд руб., Ижорский трубный завод, принадлежа-
щий «Северстали» Алексея Мордашова,— на 13,5 млрд руб., трейдер ТИТ Ивана Ша-
балова — на 11,3 млрд руб. В начале года трубники договорились с «Газпромом», что 
базовые цены на трубы в первом квартале вырастут на 15–17% из-за роста издержек. 
На второй квартал трубники хотят повысить базовые цены «хотя бы на 10%», но перего-
воры с монополией далеки от завершения, рассказали источники ”Ъ“, близкие к двум 
компаниям. При этом по «Силе Сибири» сохраняется договоренность о скидках до 10% 
от базовой цены в обмен на аванс до 40% за месяц до поставки. Анатолий Джумайло
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деловые новости

Чтобы стабилизировать цены на рыбу на вну
треннем рынке, Росрыболовство может пред
ложить правительству ввести экспортные пош
лины. Это поможет переработчикам, которые 
после введения продуктового эмбарго и деваль
вации рубля столкнулись с резким ростом сырья, 
но вряд ли скажется на конечной стоимости ры
бы, предупреждают эксперты.

Росрыболовство может снова предложить правительст-
ву ввести экспортные пошлины на рыбу, сообщил вчера 
глава ведомства Илья Шестаков. Такая мера, обсуждаемая 
Росрыболовством с декабря прошлого года, позволит ста-
билизировать цены на внутреннем рынке, если «рыбаки и 
переработчики не смогут договориться». Дело не в опасе-
ниях дефицита на внутреннем рынке, а в возможном росте 
цен, уточнял господин Шестаков. Кроме того, введение 
экспортной пошлины может стать дополнительным меха-
низмом поддержки перерабатывающих предприятий, ко-
торые стали менее конкурентоспособными из-за роста сто-
имости сырья. Цены на рыбу до сих пор продолжают несу-
щественно расти, несмотря на стабилизацию курса. «Это 
эффект отложенного влияния курсового скачка»,— отме-
чает заместитель главы Росрыболовства Василий Соколов.

По сравнению с прошлым годом цены на рыбу дейст-
вительно изменились, однако только в рублевом эквива-
ленте, в долларовом же она осталась практически на 
прошлогоднем уровне, объясняет президент Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяйственных предприятий и 
экспортеров (ВАРПЭ) Александр Фомин. Так, в рублях це-
на на мойву выросла почти в два раза, до 60 руб. за 1 кг, тре-
ска также подорожала на 60%, до 190–195 руб. за 1 кг, цена 
сельди составляет около 95 руб. за 1 кг против 65 руб. го-
дом ранее. Господин Фомин напоминает, что себестои-
мость выловленной рыбы привязана к доллару: промыш-
ленное вооружение, заправка на рейде, снабжение — все 
эти затраты рыбаков осуществляются в валюте. При этом 
максимальная маржа рыбодобытчика по отрасли не пре-
вышает 20% в зависимости от вида рыбы, уточняет он. 
Максимальное понижение, на которое пойдут рыбаки, по 
его подсчетам,— 7–10%, дальше осуществлять промысел 
будет просто невыгодно, и рыбаки сократят вылов. При 
этом 10-процентное сокращение в оптовом звене не ока-

жет существенного влияния для переработчиков, уверена 
член совета директоров компании «Меридиан» Светлана 
Федосеева. «В стоимости конечной продукции себестои-
мость сырья составляет порядка 90%, и после эмбарго пе-
реработчики были вынуждены поднять цену на свою про-
дукцию пропорционально росту стоимости сырья,— про-
должает госпожа Федосеева.— При этом компании перео-
риентировались на российскую рыбу, так, в ассортименте 

”
Меридиана“ продукция из семги сократилась в два раза в 

пользу дальневосточной нерки и горбуши». Однако еще в 
прошлом году крупные переработчики закупили боль-
шую часть необходимого объема сырья, когда цены на не-

го только начали расти, в новом сезоне весь объем сырья 
пойдет уже по новым ценам. «Во многом от того, на каком 
уровне будет сформирована стоимость рыбы в следую-
щем сезоне, зависит объем производства переработанной 
продукции»,— резюмирует госпожа Федосеева.

Правительство уже отработало механизм регулирова-
ния внутренних цен экспортными пошлинами на зерне и 
минеральных удобрениях. Чтобы стабилизировать цены 
на хлеб и муку, правительство с февраля установило пош-
лину на вывоз пшеницы на уровне 15% от таможенной сто-
имости партии плюс €7,5, но не менее €35 за тонну. После 
этого в феврале Минсельхоз выступил с предложением 
ввести экспортную пошлину на минеральные удобрения 
на уровне до 35%, для того чтобы понизить внутреннюю це-
ну для аграриев. Однако производителям и регулятору уда-
лось договориться о фиксации стоимости на уровне «ян-
варь 2015 года плюс скидка до 30%» в зависимости от про-
дукции (максимальный дисконт — на наиболее востребо-
ванную аммиачную селитру)».

Анна Зиброва

Рыбу не пускают за границу
Правительство может ввести экспортные пошлины

Пока ни одна иностранная медиа-
компания не обращалась за помо-
щью к своему правительству, утвер-
ждает руководитель крупного меди-
ахолдинга.

Акционеры «Ведомостей» желают 
сохранить бизнес и готовы исполнять 
закон об ограничении иностранного 
капитала в СМИ, но хотели уточнить 
«юридические вопросы», рассказыва-
ет источник 

”
Ъ“. Например, достаточ-

но ли для формального исполнения 
закона разделить компанию на два 
юрлица — издательство, контролиру-
емое иностранцами, и редакцию, 
принадлежащую российским гражда-
нам (например, коллективу журнали-
стов). В этом случае издатель, продаю-

щий подписку и рекламу, не ограни-
чивается законом. А редакция СМИ 
может работать по корпоративному 
соглашению с издательством. Dow 
Jones и FT на встрече интересовались, 
позволит ли такая схема соблюсти за-
кон, разрешается ли «непрямой» эко-
номический контроль над редакцией. 
Собеседник 

”
Ъ“ в правительстве гово-

рит, что подобная схема попадает под 
«косвенное» экономическое влияние: 
«В некоторых случаях эта норма мо-
жет применяться вариативно». Окон-
чательные разъяснения появятся в по-
становлении правительства, которое 
готовит Минкомсвязь, ожидает источ-
ник, близкий к министерству.

Третий акционер «Ведомостей», 
финская компания Sanoma, на встре-
че не присутствовала. Sanoma готовит 

продажу своих российских активов, 
включая долю в «Ведомостях», на ко-
торую претендует бывший гендирек-
тор ИД «Коммерсантъ» Демьян Куд-
рявцев и его партнеры. Вчера он не от-
ветил на звонок 

”
Ъ“, но источник, зна-

комый с ходом переговоров, утвер-
ждает, что сделка будет закрыта уже 
не следующей неделе. Другая сделка 
по продаже активов Sanoma в России 
уже оказалась под сомнением. Мин-
комсвязь выдала отрицательный от-
зыв на продажу ее ключевого актива, 
50% издательского дома «Фэшн пресс», 
холдингу Hearst Shkulev Media Викто-
ра Шкулева и американской Hearst 
(см. 

”
Ъ“ от 10 марта).

Анна Афанасьева,  
Владислав Новый,  
Владимир Лавицкий

«Ведомости» получили  
капитальный совет

Крупная сеть АЗС в Крыму, 
до прошлой осени принадле
жавшая группе «Приват» Дне
пропетровского губернатора 
Игоря Коломойского, перешла 
к крымскому ГУП «Черномор
нефтегаз». Последним руково
дит Сергей Бейм, чья семья и 
так владеет самой большой се
тью АЗС на полуострове. Вместе 
активы составляют треть всех 
заправок Крыма, но антимоно
польные органы поводов для 
проверок пока не видят.

Правительство Крыма приняло ре-
шение присоединить ГУП «Крымский 
топливный альянс» к ГУП «Черномор-
нефтегаз». Таким образом, в собствен-
ность «Черноморнефтегаза» перешла 
крупнейшая на полуострове Феодо-
сийская нефтебаза и четвертая по раз-
меру сеть из 36 АЗС. До осени 2014 го-
да заправки принадлежали группе 
«Приват» Игоря Коломойского, но бы-
ли национализированы и в декабре 
переданы ГУП «Крымский топлив-
ный альянс». Последнее создано на ос-
нове Феодосийской нефтебазы (мощ-
ность перевалки составляет около 
12 млн т в год, национализирована в 
марте 2014 года) «с целью повышения 
управляемости рынка нефтепродук-
тов, осуществления товарных интер-
венций и стабилизации рынка нефте-
продуктов». АЗС группы «Приват» те-
перь работают под брендом «Гост».

Решение передать нефтебазу и 
АЗС «Черноморнефтегазу» крымские 
власти объяснили необходимостью 
«создания единой компании, осу-
ществляющей добычу, переработку, 
хранение и реализацию топливных 
ресурсов». Компания добывает газ на 
шельфе Черного моря и на террито-

рии полуострова. Добыча нефти сей-
час практически не ведется. В минув-
шем декабре Сергей Бейм, осенью 
возглавивший «Черноморнефтегаз», 
говорил «Интерфаксу» о планах в те-
чение пяти лет наладить добычу неф-
ти на месторождениях в Черном мо-
ре и построить нефтеперерабатываю-
щий завод мощностью 50–60 тыс. т 
нефтепродуктов в месяц.

Между тем реальный масштаб то-
пливного холдинга гораздо больше: 
отец Сергея Бейма Геннадий через кор-
порацию ТЭС владеет на полуострове 
тремя нефтебазами и сетью из 70 АЗС. 
Таким образом, теперь семья Бейм бу-
дет прямо и косвенно контролировать 
106 из 350 крымских заправок. Ми-
нистр топлива и энергетики Крыма 
Владимир Егоров отказался проком-
ментировать 

”
Ъ“ эту ситуацию, назвав 

вопрос «провокационным». В «Черно-
морнефтегазе» также не захотели ее об-
суждать. Профильный заместитель ру-
ководителя крымского УФАС Викто-
рия Мельникова на звонки 

”
Ъ“ не отве-

тила. В ФАС РФ 
”
Ъ“ уточнили, что жа-

лоб или ходатайств по передаче АЗС и 
нефтебазы «Черноморнефтегазу» ве-
домство не получало. Само оно тоже 
пока очевидных нарушений не наблю-
дает, поэтому поводов для проведения 
проверок не видит.

Гендиректор юридической компа-
нии НП-ЭДВАЙС Наталья Пантюхина 
говорит, что антимонопольные орга-
ны могут обратить внимание на ситуа-
цию, если получат жалобу от потреби-
телей или конкурентов, а также в слу-
чае сообщений СМИ о возможных на-
рушениях, например резкого повы-
шения цен на топливо или на их од-
новременное изменение. Кроме того, 
ФАС может заинтересоваться взаимо-
отношениями двух крымских компа-
ний в ходе плановой или внеплано-
вой проверки соответствующего рын-
ка или каких-то сделок по слиянию и 
поглощению между ними.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Денис Скоробогатько

Крымский бензин  
слился в родные руки
Семья Бейм взяла под контроль треть АЗС на полуострове

Премьер Дмитрий Медведев дал 
возможность ритейлерам и по
ставщикам самостоятельно 
определить необходимые из
менения в законе «О торговле», 
пообещав при этом не возвра
щаться к госрегулированию цен. 
Как и предсказывал 

”
Ъ“, Мин

промторг вместе с бизнесом под
готовит собственные поправки 
к закону, основанные на практи
ке саморегулирования.

Вчера Дмитрий Медведев провел 
совещание с правительством, депу-
татами, отраслевыми союзами про-
изводителей продовольствия и роз-
ничными сетями. По мнению госпо-
дина Медведева, необходимо вы-
строить систему, которая будет обес-
печивать стабильную доставку каче-
ственных и недорогих товаров к по-
требителю. При этом, подчеркнул 
глава правительства, «речь ни в коем 
случае не идет о возвращении к госу-
дарственному регулированию цен, 
как это было в прошлом».

По итогам встречи глава Минпро-
мторга Денис Мантуров сообщил, что 
правительство концептуально готово 
корректировать закон «О торговле». 
«Мы говорим только о том, что перед 
тем, как что-либо туда вносить, мы 
должны использовать инструменты 
саморегулирования, которые за по-
следние два года достаточно активно 
развиваются»,— сказал господин 
Мантуров. Как и сообщал вчера 

”
Ъ“, 

министерству поручено совместно с 
отраслевыми союзами доработать по-
правки к закону и внести их в Госдуму. 
«Я думаю, это произойдет не позже 
сентября»,— уточнил министр. 

В ближайшие шесть месяцев на 
площадке Межотраслевого эксперт-
ного совета по развитию потребитель-
ского рынка (МЭС), куда входят союзы 
производителей, ритейлеров и потре-

бителей, будут выработаны решения 
по наиболее острым вопросам, свя-
занным с финансовыми взаимоотно-
шениями участников рынка, говорит 
глава Ассоциации компаний рознич-
ной торговли и президент ГК «Дикси» 
(сети «Дикси», «Виктория») Илья Якуб-
сон. Предварительно, по словам пред-
правления «Союзмолока» Андрея Да-
ниленко, ритейлеры и поставщики 
готовы записать в законе норму, по 
которой они будут согласовывать но-
вые цены в течение 30 дней (сегодня в 
законе это никак не регулируется, а 
Кодекс добросовестных практик уста-
навливает согласование в течение 45 
дней), а также зафиксировать штрафы 
за недопоставку товаров на уровне 
15% (эта норма в кодексе есть). Госпо-
дин Даниленко добавил, что отрасль 
согласна пойти на ужесточение 
штрафных санкций за несоблюдение 
закона «О торговле» и расширить пол-
номочия Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС). 

В январе группа депутатов и сена-
торов во главе с главой комитета Гос-
думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Ириной Яровой 
предложила пакет своих поправок к 

закону «О торговле». Среди прочего 
для борьбы с так называемым фальш-
маркетингом (когда сети взимают с 
поставщиков плату за информацион-
ные, рекламные или маркетинговые 
услуги, которые по факту не оказыва-
ются) депутаты решили ввести в за-
кон определения рекламных и мар-
кетинговых услуг, а также снизить со-
вокупный объем (премия за большой 
объем закупки и плата за различные 
услуги) выплат сетям со стороны по-
ставщиков с 10% до 3%. Пойти на это 
производители продовольствия гото-
вы лишь в случае, если сети не смогут 
сами искоренить фальшмаркетинг, 
признается один из членов МЭС. Го-
сподин Даниленко уточнил, что про-
блему фальшмаркетинга планирует-
ся решить до конца года в рамках 
МЭС. «К сентябрю уже будет понима-
ние, сможем ли мы это сделать собст-
венными силами»,— объяснил госпо-
дин Даниленко. По его словам, в бли-
жайшие дни будет подготовлен мемо-
рандум о самостоятельной борьбе от-
расли с фальшмаркетингом.

Другой участник совещания в 
правительстве напоминает, что рас-
смотрение поправок госпожи Яро-
вой назначено на конец марта — на-
чало апреля. Он уверен, что депута-
ты рассмотрят документ вне зависи-
мости от отзыва правительства и 
подготовки собственных поправок 
Минпромторгом. Глава аграрного ко-
митета ГД соавтор поправок к закону 
«О торговле» Николай Панков в раз-
говоре с 

”
Ъ“ отметил, что документ 

министерства должен разрабаты-
ваться совместно с депутатами. Он 
не исключил, что предложения Мин-
промторга и МЭС могут быть внесе-
ны как поправки к законопроекту 
госпожи Яровой ко второму чтению.

Анастасия Дуленкова,  
Анна Зиброва

Торговцы могут быть свободны
Ритейлерам и поставщикам предложено  
договориться по-хорошему

«Спрос на автомобили с пробегом 
ранее был на уровне 10–15% от общего 
числа покупателей, с декабря он уже 
более 50%»,— добавляет гендиректор 
онлайн-аукциона подержанных ма-
шин Carprice Эдуард Гуринович. Руко-
водитель Auto.ru Роман Абрамов на-
блюдает достаточно большой рост 
предложений по подержанным легко-
вушкам — около 25% по сравнению с 
октябрем—ноябрем 2014 года.

Источник 
”
Ъ“ на авторынке отме-

чает, что еще одним из ключевых фак-
торов роста спроса на подержанные 
автомобили стала резкая индексация 
цен на новые машины (до 50–60% по 
ряду иномарок) из-за ослабления ру-
бля. «В итоге вторая волна госпро-
граммы утилизации не заработала в 
полную силу, поскольку доля скидки 
в цене новой машины сократилась и 
люди переключились на вторичный 

рынок»,— подчеркивает он. Руково-
дитель направления trade-in дивизио-
на «Внуково» ГК «Автоспеццентр» 
Дмитрий Бусаров добавляет, что «Ав-
тостат» учитывает только продажи по 
регистрациям ГИБДД, но выросла и 
доля покупателей из ближнего зару-
бежья (Казахстан, Белоруссия), дости-
гавшая в последние месяцы 15%.

Дмитрий Бусаров отмечает, что на 
фоне роста спроса на подержанные 
машины еще в декабре цены на них 
выросли примерно на 30%. Эдуард Гу-
ринович считает, что по сравнению с 
осенью 2014 года цены на вторичном 
рынке в среднем выросли на 40%. Рез-
ко повысились цены на машины 
компакт-класса стоимостью до 
500 тыс. руб. (например, цена Ford 
Focus выросла на 58%, Volkswagen 
Jetta — на 77%). Рост на 25–30% показа-
ли модели гольф-класса и бизнес-
класса, меньше всего увеличились 
цены на премиальные марки — на 

5–17% в зависимости от популярно-
сти модели. Господин Гуринович объ-
ясняет скачки цен «нецивилизован-
ностью» вторичного рынка в России, 
где нет «единого прайсмейкера», та-
кого как в Европе и США, где эту роль 
играют онлайн-аукционы. 

Но Дмитрий Бусаров отмечает, что 
в феврале на вторичном рынке цены 
уже снизились в среднем на 10% и они 
могут упасть еще на 5% ближе к сере-
дине года, когда потребитель «начнет 
привыкать к новым высоким ценам 
на новые автомобили». Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала» говорит, что 
на фоне снижения экономической ак-
тивности динамика вторичного рын-
ка будет лучше, чем у первичного, хо-
тя и там замедления не избежать. Ког-
да ситуация на рынке новых машин 
исправится, уточняет он, продажи по-
держанных машин начнут сокращать-
ся, но это не вопрос текущего года.

Яна Циноева, Егор Попов

Авто с пробегом — по безденежью

П Р А В И Л А  И Г Р Ы В  К Р Ы М У  З А П У С Т Я Т  « П Е Р М С К И Е  М О Т О Р Ы »

Один из крупных энергоблоков, строительство которых планировалось в Крыму для 
ликвидации зависимости энергообеспечения региона от Украины, будет замещен па
рогазовыми установками (ПГУ) по 25 МВт, поставщиком могут стать «Пермские мото
ры» (входят в Объединенную двигателестроительную корпорацию «Ростеха»), сообщил 
глава Минэнерго Александр Новак Reuters. О возможности замены блока 200 МВт во
семью установками по 25 МВт «Пермских моторов» министр говорил и в интервью ”Ъ“ 
в декабре 2014 года, уточняя, что необходимо еще проверить их надежность. Вчера го
сподин Новак уточнил, что решение принято в январе. Среди причин то, что ПГУ малой 
мощности можно использовать в комбинированном режиме (с выработкой тепла), 
и низкие капзатраты на инфраструктуру на площадках Севастопольской, Камышбурун
ской и Сакской ТЭЦ. Общую стоимость строительства генерации в Крыму Александр 
Новак вчера оценил в 80 млрд руб. (ранее называлась сумма в 44,6 млрд руб.). Чтобы 
эти средства окупились, введена норма закона, позволяющая возвращать инвестиции 
в генерацию в Крыму и Калининградской области за счет надбавки к цене мощности 
в первой ценовой зоне оптового энергорынка. Наталья Скорлыгина
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«МегаФон» отчитался  
за четвертый квартал

«МегаФон» опубликовал результаты четвертого квартала 2014 года. 
Выручка оператора выросла на 3,1% по сравнению с тем же перио-
дом 2013 года, до 82,187 млрд руб., показатель OIBDA — на 12,9%, 
до 34,456 млрд руб., рентабельность по нему составила 41,9% вме-
сто 38,3% годом ранее. Чистая прибыль компании упала на 72%, 
до 2,82 млрд руб. В «МегаФоне» объяснили это убытком, вызван-
ным  курсовыми разницами в результате существенной девальва-
ции рубля. Падение в четвертом квартале повлияло и на результат 
всего 2014 года: чистая прибыль снизилась на 28,8% по сравнению 
с 2013 годом и составила 36,7 млрд руб. Выручка по итогам года 
 выросла на 5,9%, до 314,795 млрд руб., OIBDA — на 4,5%, до 
138,52 млрд руб., рентабельность по OIBDA составляла 44% 
 против 44,6% в 2013 году. Анна Балашова

1,704 млн тонн
составил объем  
экспорта рыбы из России  
(оценка Росрыболовства)

ЦИТАТА

Речь ни в коем случае не идет 
о возвращении к государствен
ному регулированию цен. 
Это  невозможно
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, на совещании  
с ритейлерами и производителями
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Борьба за российский рынок интер- 
нет-поиска развернулась в полную  
силу. Потерявший контракты на про-
движение своих мобильных приложе-
ний в Android-смартфонах и планшетах 
Explay, Prestigio и Fly «Яндекс» обвинил 
в этом Google, пожаловавшись в Фе-
деральную антимонопольную службу 
(ФАС). О противостоянии с американ-
кой корпорацией и жизни в условиях 
кризиса в своем первом интервью  
гендиректор ООО «Яндекс» АЛЕКСАНДР 
ШУЛЬГИН рассказал 

”
Ъ“.

— Недавно «Яндекс» обратился с заявле-
нием в ФАС с жалобой на доминирование 
Google на платформе Android и навязыва-
ние вендорам своих сервисов. Каким вам 
видится развитие этой ситуации?
— Наша позиция проста: как только ты стал 
монополистом, нельзя использовать доми-
нирование в одной сфере для продвиже-
ния своих продуктов из совсем другой об-
ласти. Таковы антимонопольные правила 
во всех развитых странах. Производители 
должны иметь возможность ставить на свои 
устройства те сочетания приложений, кото-
рые они посчитают нужными. Это оздоро-
вит конкуренцию.

Сейчас Google со своей бесплатной опера-
ционной системой (ОС) Android, набравшей 
аудиторию и большое количество производи-
телей, не просто крупный игрок — по всем 
измерениям у устройств на Android мировая 
доля выше 80%. Суперуспех! Казалось бы, по-
жинайте плоды, распространяйте свою ОС. 
Но они пошли дальше и начали ограничивать 
предустановку наших сервисов на устройст-
вах производителей. Если ты хочешь полу-
чить на свое устройство Android с важными 
ключевыми компонентами от Google, то ты 
обязан предустановить и поиск Google, и дру-
гие их сервисы, а в некоторых случаях и во-
все не имеешь права установить сервисы кон-
курентов. С одной стороны, Google деклари-
рует открытость Android, с другой — совер-
шает действия, которые говорят об обратном. 
Видимо, ситуация идет к тому, что все произ-
водители мобильных устройств будут по ру-
кам и ногам связаны контрактами с Google, 
и это, естественно, еще более негативно ска-
жется на конкуренции.
— Что вас подтолкнуло к активным дей-
ствиям?
— Сначала мы сталкивались с ограничения-
ми в предустановке наших сервисов на глав-
ных экранах устройств крупнейших миро-
вых производителей. Мы долгое время мири-
лись с этим, не теряя ни одной возможности 
работать с нашими партнерами. Но в прош-
лом году Google пошел дальше и начал вво-
дить полный запрет предустановки всех сер-
висов «Яндекса» на смартфонах брендов, для 
которых Россия являлась основным рынком.
— Вы имеете в виду Explay, Prestigio и Fly?
— Совершенно верно. Есть два типа огра-
ничений. Первый — когда производитель 
смартфонов и планшетов хочет использо-
вать магазин приложений Google Play. При 
получении прав на использование едино-
го пакета Google Mobile Services (включа-
ет около 20 приложений от Google) он обя-
зан на своих устройствах по умолчанию 
ставить поиск Google. В результате у нас нет 
шансов попасть на первый экран или стать 
поиском по умолчанию. Производители 
понимают, что поиск и другие сервисы «Ян-
декса» востребованы и популярны в России. 
Но наши партнеры могли предложить нам 
только второй или третий экраны телефо-
на. На первом — сервисы Google, а его по-
иск установлен по умолчанию.

И это глобальная практика. Можно вы-
пускать устройства совсем без Google Play и 
всех остальных сервисов Google, но это слиш-
ком высокий риск для производителей. Бо-
лее того, для глобальных игроков это невоз-
можно, так как во многих странах за предела-
ми России просто нет альтернативы сервисам 
Google. Россия, в отличие от многих других 
стран, уникальна: в нашей стране альтерна-
тива сервисам Google существует, но Google 
не учитывает эту специфику.
— Какие еще есть ограничения?
— Когда некоторые производители получа-
ют полный запрет на установку наших сер-
висов, судя по всему, в обмен на какую-то до-
лю от поисковых доходов Google. И Explay, 
и Fly, и Prestigio предустанавливали наши 
сервисы, у нас были с ними взаимовыгод-
ные отношения на протяжении несколь-
ких лет. Но в какой-то момент наши давние 
партнеры вынуждены были сказать: «Все, 
мы не можем больше вас ставить, это тре-
бование Google». Если первый тип ограни-
чений исключает возможность партнерст-
ва по предустановке нашего поиска на теле-
фоны, то второй тип блокирует любые парт-
нерства с «Яндексом» и по другим сервисам. 
Если производители телефонов заключат 
соглашение о разделении доходов с «Яндек-
сом», их просто «отлучат» от экосистемы — 
это значит отсутствие доступа к Google Play 
и другим ключевым компонентам Android. 
После отказа давних партнеров от сотруд-
ничества мы поняли: раз с нами борются на 
уровне ограничений в договорах, а не каче-
ства сервисов, необходимо решать этот во-
прос юридически.
— Но у пользователя остается возмож-
ность установить приложения «Яндек-
са» самому.
— Безусловно. Но со временем мы выяс-
нили, что предустановка оказывает значи-
тельное влияние на охват аудитории и объ-
ем использования приложений и сервисов. 
Мы уже говорили, что доля поиска «Яндек-
са» на Android в целом в четвертом кварта-
ле 2014 года — 44%, при этом доля «Яндекса» 
на Nokia X, где мы установлены поиском по 

умолчанию,— 76%. Когда на iOS нельзя бы-
ло поставить поиском по умолчанию «Ян-
декс», наша доля на этой платформе состав-
ляла около 35%. После включения «Яндекса» 
в список возможных поисковиков по умол-
чанию наша доля выросла до 49% по итогам 
четвертого квартала 2014 года.
— В прошлом году «Яндекс» стал основ-
ным поисковиком в браузере Firefox. По-
том вы заключили соглашение с Lenovo о 
предустановке семи своих основных при-
ложений на мобильных Android-устрой-
ствах, поставляемых в Россию. С кем еще 
обсуждаются новые партнерства?
— Мы постоянно общаемся с разными участ-
никами рынка. Но строение пользователь-
ского интерфейса Android таково, что, гово-
ря образно, битва за присутствие на втором и 
третьем экранах — это битва за неудачное ме-
сто на полке в магазине, где твой товар могут 
найти только те, кто точно знает, где он стоит. 
А предустановка — это битва за то, чтобы во-
обще попасть в ассортимент магазина. Если 
тебя нет на полке, то, чтобы купить твой то-
вар, покупателю надо идти на склад, самому 
искать, самому нести к кассе. Подчеркну: это 
вопрос не качества приложения, а проблема 
его доставки до потребителя.
— Некоторые участники рынка считают, 
что «Яндекс» и Microsoft, которой теперь 
принадлежит Nokia, создают некую коа-
лицию для борьбы с Google. Есть ли осно-
вания для таких предположений и каким 
вы представляете это партнерство?
— Microsoft входит в альянс Fair Search, по за-
явлению которого Еврокомиссия расследует 
в Европе действия Google на Android. В прош-
лом году нас привлекли свидетелем к этому 
расследованию, поскольку «Яндекс» один из 
немногих поисковых конкурентов Google. 
У нас с Fair Search общие интересы в части 
создания равных для всех условий игры на 
Android. В своем недавнем заявлении альянс 
Fair Search, куда входят Microsoft, Oracle, 
Nokia, Expedia, TripAdviser и многие другие, 
поддержал наше заявление в ФАС.
— Прошло полгода с тех пор, как вы пе-
решли с должности финансового дирек-
тора на позицию генерального. Освои-
лись уже?
— Переход из функциональной области в 
общую операционную всегда непростой. 
Если говорить о том, что переход из финан-
сов в general management означает перефо-
кусировку компании на сокращение расхо-
дов и рост операционной эффективности, я 
бы сказал: нет, у меня цели другие. Компа-
ния быстро развивалась на продуктах, со-
зданных в первые годы «Яндекса»,— пои-
ске, рекламных технологиях, почте, картах 
и т. д. Аудитория портала — это почти вся ау-
дитория российского интернета, и интернет 
как сектор все больше повышает свою долю 
в общем рекламном пироге. Если в 2010 го-
ду доля интернет-рекламы на рекламном 
рынке составляла, по данным АКАР, 12%, 
то в 2014 году — почти 25%. Когда ты стано-
вишься большим, то, как и во всех отраслях, 

рост замедляется. Но у «Яндекса» технологи-
ческий потенциал мирового уровня. Я вижу 
серьезные возможности для расширения в 
России, а для определенных направлений 
— и выхода за пределы России.
— Что это за возможности?
— Во-первых, мы хотели бы повысить долю 
нашего поиска в Турции. Во-вторых, еще одно 
направление развития — продукты для биз-
неса. В нашем случае это рекламные техноло-
гии «Яндекса», в них мы тоже будем инвести-
ровать. К тому же сейчас рекламные техноло-
гии начинают дробиться, появляются новые 
нишевые продукты, которые весьма близки 
к тому, что мы делаем. В области видеорекла-
мы, мобильной рекламы, performance-рекла-
мы, становящейся смесью контекстной и ме-
дийной, и т. д. Третье — то, что для нас еще 
несколько лет назад было загадкой: мобиль-
ное направление. Наши геоприложения по-
пулярны, но явно надо делать больше.
— В этом году «Яндекс» ожидает падение 
маржи на 9 процентных пунктов, рост за-
трат на аренду офиса и рост CAPEX в два 
раза. Как минимизировать влияние эко-
номического кризиса?
— Кризисы приходят и уходят, неизвестно, 
сколько этот продлится. Наша цель — обеспе-
чить развитие компании на годы вперед. По-
этому мы будем фокусироваться на главном: 
сейчас это поиск, рекламные технологии, 
это наши новые бизнес-инициативы. Напри-
мер, «Яндекс.Такси» на фоне всего «Яндекса» 
— это не очень большой проект, но он очень 
быстро растет. Мы создаем бизнес-команды 
внутри «Яндекса», потому что «Яндекс» исто-
рически развивался как компания одного 
продукта — поиска и связанной с ним рекла-
мы. У нас много инженеров, великолепных 
в своей технологической области. Но компа-
нии нужны еще и предприниматели, кото-
рые хорошо понимают, как расширить ком-
панию на новые продукты или рынки. Благо-
даря этим бизнес-единицам мы такие коман-
ды предпринимателей растим.
— Сокращение расходов на персонал 
планируете?
— Зарекаться невозможно. Зависит от того, 
как будет развиваться ситуация в стране. По-
следние годы мы росли даже чуть более опе-
режающими темпами по сравнению с рын-
ком и по отношению к росту своей выручки. 
В 2013 году в «Яндекс» пришли 1,9 тыс. чело-
век, уволились или были уволены 650, в 2014 
году — 1,5 тыс. и 750 соответственно. Но, ка-
жется, нам и другим крупным интернет-ком-
паниям будет легче пройти этот кризис, чем 
остальным игрокам рекламного рынка.
— Объем денежных средств и вложений 
в ценные бумаги по итогам года соста-
вил почти 50 млрд руб. Будете и дальше 
копить?
— Мы, как правило, вкладываем в дата-цен-
тры. А это то же самое, что и поиск, более 
чем 2/3 всего нашего CAPEX идет на сервер-
ное оборудование для поиска. В 2015 году мы 
продолжим вкладывать в это, возможно, да-
же ускоренными темпами. Потому что мы ви-

дим, с одной стороны, необходимость, с дру-
гой стороны, возможности в том, чтобы нара-
стить поисковую базу. Это должно оказать эф-
фект на качество поискового продукта и в Рос-
сии, и в Турции, и на других рынках.
— Насколько увеличатся затраты на за-
купку импортного оборудования для да-
та-центоров?
— Да, серверы производятся не в России, к 
сожалению, они стали в два раза дороже в ру-
блях. Поэтому наш CAPEX к рублевой выруч-
ке даже при прочих равных вырос в два раза.
— В рамках программы buy back был 
приобретен 1 млн акций класса А из мак-
симально возможных 3 млн. Вы ее не 
продлевали?
— Совет директоров решает, продлевать или 
нет. Пока такого решения не было.
— Что будете делать с оставшимися 2 млн?
— Скорее всего, выкупим. Дневной объем 
торгов составляет около 3 млн. Поэтому 2 млн 
на квартал-два — не проблема.
— Сейчас комфортный уровень, чтобы 
выкупить акции?
— Потихонечку продолжаем выкупать. У нас 
есть модель, благодаря которой, в зависимо-
сти от исторических цен, в определенный 
момент, когда есть хорошая возможность ку-
пить, мы покупаем небольшое количество 
акций. Главная цель не поддержать рынок, 
что тоже производит косвенный эффект, а 
поощрить акциями сотрудников. Есть два 
варианта эту программу выполнять: можно 
выпускать новые акции и тем самым размы-
вать капитал существующих акционеров, а 
можно выкупать эти акции с рынка и отда-
вать сотрудникам в виде RSU. Мы выбрали 
второй вариант, чтобы не размыть доли.
— Не рассматривал ли «Яндекс» возмож-
ность расширить buy back ради Baring 
Vostok, который намерен продать боль-
шой пакет (сейчас пакет принадлежа-
щих Baring акций сократился до 5,3% 
«Яндекса»)?
— Было принято решение играть по прави-
лам рынка. Baring как независимая компа-
ния продает свои акции на открытом рын-
ке, а «Яндекс» как другая независимая ком-
пания выкупает с рынка столько и в такое 
время, как считает правильным. Нет при-
чин это менять.
— В прошлом году «Яндекс» купил Auto.
ru за $175 млн. Какова стратегия разви-
тия этого проекта внутри «Яндекса»?
— «Яндекс» существует для того, чтобы ре-
шать задачи людей, удовлетворять их по-
требность в информации, соединять оф-
лайн- и онлайн-мир в этой области. Мы ку-
пили Auto.ru, чтобы сделать то, что в нашем 
понимании будет лучшим сервисом для ку-
пли-продажи автомобилей. В первую оче-
редь для частных лиц, для тех, кто продает 
собственные машины, но также и для авто-
дилеров. Это и есть цель сделки.
— Ранее вы говорили, что «Яндекс» зай-
мется более агрессивным продвижени-
ем в сфере classifieds и на это будет вы-
делен маркетинговый бюджет, но было 
не совсем понятно, идет ли речь о новом 
продукте или о готовности Auto.ru к но-
вой аудитории.
— Пользователи Auto.ru, особенно в Москве, 
очень лояльны проекту, и радикальные из-
менения здесь будут вредны. А маркетинго-
вый бюджет — тогда были одни планы, сей-
час другие. Все-таки ситуация сильно изме-
нилась, нам нужно пересмотреть свои на-
мерения по расходам. Разумеется, мы будем 
поддерживать Auto.ru, но у нас есть и вну-
тренние ресурсы поддержки.
— Что сейчас происходит с «Кинопои-
ском» и чего ожидать пользователям?
— Мы планируем добавить возможность 
просмотреть кино онлайн, но мы не будем 
сами владеть этим контентом, а привле-
чем большую группу партнеров, которые 

будут предоставлять контент. Главная цен-
ность, которую хотим создать для пользо-
вателей,— система рекомендаций. Иногда 
выбор фильма занимает времени больше, 
чем в принципе есть на его просмотр. Мы 
хотим сделать технологию рекомендаций, 
которая экономит время и позволяет откры-
вать для себя новые фильмы. Кстати, та же 
технология рекомендаций используется и в 
«Яндекс.Музыке» — сервис каждый день ре-
комендует новых исполнителей, альбомы 
и треки. Дополнительная польза от нового 
«Кинопоиска» в том, что мы поможем и на-
шим партнерам развивать их бизнес…
— …и делиться с ними доходами от предо-
ставления сервиса.
— Возможно, так. А возможно, они с нами. 
Мы будем работать на основе разных моде-
лей. Не забывайте еще и о рекламе, которую 
можно показывать при просмотре контента 
и таким образом оплачивать просмотр. Мы 
не будем решать за наших партнеров, они бу-
дут сами вольны выбрать.
— С кем ведете переговоры?
— Со всеми серьезными игроками, у нас нет 
причин не позвать их в проект.
— Помимо видеоресурсов и телеканалов?
— Мы приглашаем всех владельцев контента.
— Когда стоит ожидать полноценного 
перезапуска сервиса?
— Это зависит от нашей команды. Когда они 
будут готовы показать миру то, что сделали, 
тогда и объявим. Там две базовые вещи: од-
на — это дизайн самого сайта, вторая — ре-
комендательная система. Например, после 
перезапуска «Яндекс.Музыки» среднее вре-
мя прослушивания на вебе выросло на 22%, 
в телефонах — на 30%, добавление в личные 
фонотеки выросло в десять раз, и это толь-
ко начало.
— «Яндекс.Такси» сейчас работает в Мо-
скве, Питере, Воронеже. Будете ли выхо-
дить в другие города?
— Сервис такси полезен в очень больших го-
родах. Сейчас фокус на Москву в первую оче-
редь. Во вторую — Питер. Мы также видим 
огромное количество возможностей для по-
вышения качества сервиса и развития его 
как бизнеса. Работы много.
— Например, привязать банковскую 
карту для оплаты.
— Команда очень нацелена на добавление 
такой функциональности. Надеемся, в бли-
жайшие пару месяцев подключим.
— Несколько слов о «Яндекс.Маркете». 
В октябре прошлого года вы признава-
лись, что CPA-модель (когда оплачивают-
ся только определенные действия поль-
зователей на сайте рекламодателя) не 
взлетает так быстро, как рассчитывали, 
и вы думаете над тем, как упростить ма-
газинам подключение к СРА.
— Мы увидели в конце года, что СРА ста-
ла расти быстрее, но не могу сказать, что 
там случился прорыв. У нас все еще линей-
ный рост, хотя он ускорился. Моментально-
го перехода «Маркета» на новую бизнес-мо-
дель никто не ждал. Но планы и намерения 
остались те же: продвигать marketplace, 
СРА-модель, расширять категории товаров 
и идти в регионы.
— Насколько серьезно вовлечен основа-
тель компании Аркадий Волож (руково-
дитель группы компаний «Яндекс», ко-
торая объединяет бизнес в России, СНГ, 
Турции) в теперь уже вашу епархию?
— Физически или с помощью средств связи 
Аркадий участвует во всех важных событи-
ях. Он по-прежнему вовлечен в жизнь рос-
сийского «Яндекса». Благодаря тому, что я 
занимаюсь операционной деятельностью 
в России, он больше времени уделяет меж-
дународному направлению. Но российский 
«Яндекс», конечно, полностью не оставил. 
По-прежнему с нами.

Интервью взял Роман Рожков

«В России альтернатива сервисам Google существует»
Гендиректор «Яндекса» Александр Шульгин о конфликте с американским поисковиком

Мы купили Auto.ru, чтобы  
сделать то, что в нашем 
понимании будет лучшим  
сервисом для купли-продажи 
автомобилей

Серверы производятся не в России,  
к сожалению, они стали в два раза  
дороже в рублях. Поэтому наш 
CAPEX к рублевой выручке даже  
при прочих равных вырос в два раза

Как только ты стал монополи-
стом, нельзя использовать  
доминирование в одной сфере  
для продвижения своих продуктов 
из совсем другой области

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Я Н Д Е К С »

ООО «Яндекс» было зарегистрировано в 2000 году Аркадием Воложем и Ильей Сегаловичем. Управляет создан-
ной в 1997 году крупнейшей российской поисковой системой и интернет-порталом Yandex.ru. ООО на 100% 
контролируется голландской компанией Yandex N.V. Гендиректор головной компании — Аркадий Волож, генди-
ректор «Яндекса» в России — Александр Шульгин. Выручка ООО в 2014 году составила около 50,8 млрд руб. 
(увеличилась на 29% к 2013 году), чистая прибыль — более 17 млрд руб. (рост на 26% к 2013 году). Штаб-квар-
тира «Яндекса» находится в Москве, есть отделения в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Новосибирске, Казани, 
Ростове-на-Дону, на Украине, в Белоруссии, Казахстане, Турции. Число сотрудников — более 6 тыс. человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Л Ь Г И Н  А Л Е К С А Н Д Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 2 мая 1977 года в городе Ессентуки Ставропольского края. Окончил Ростовский государственный универси-
тет по специальности «менеджмент». С 1997 года работал на различных финансовых позициях в Coca-Cola Hellenic, 
в 2007 году стал финансовым директором Coca-Cola Hellenic в России. В мае 2010 года занял пост финансового 
директора ООО «Яндекс». В 2011 году помогал организовывать первичное размещение акций компании на Нью-
Йоркской бирже NASDAQ. 1 сентября 2014 года был назначен гендиректором «Яндекса» в России. Женат, дочь.
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В первом матче 1/8 финала  
Лиги Европы «Зенит»  
принимает «Торино»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОЦЕСС

Чуден «Днепр» при тихой трибуне
Билеты в гостевой сектор на матч в Амстердаме арестованы за долги

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Реал» вышел со свистом
Мадридцы уступили «Шальке»,  
но попали в четвертьфинал

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Последняя стала первой
Екатерина Юрлова выиграла золотую медаль  
в индивидуальной гонке

В европейском клубном фут-
боле создан юридический 
прецедент. Как стало из-
вестно ”Ъ“, голландские 
 судебные приставы аресто-
вали все билеты в гостевой 
сектор амстердамского ста-
диона Arena, где через не-
делю состоится ответный 
матч 1/8 финала Лиги Евро-
пы между «Аяксом» и украин-
ским «Днепром». Причиной 
таких действий стала задол-
женность днепропетров-
ского клуба, которым вла-
деет Игорь Коломойский, 
перед построившей ему ста-
дион немецкой компанией 
Hochtief Solutions AG. Теперь 
билеты будут заново реа-
лизованы, а средства от их 
продажи пойдут в счет пога-
шения долга «Днепра».

О действиях голландских су-
дебных приставов 

”
Ъ“ расска-

зал источник, знакомый с ситу-
ацией. По его словам, они яви-
лись в офис «Аякса» и предъя-
вили постановление суда, со-
гласно которому имеют право 
«наложить арест» на все биле-
ты — и обычные и VIP-катего-
рии — в гостевой сектор стади-
она Arena. Там через неделю со-
стоится ответный матч Лиги Ев-
ропы между амстердамской ко-
мандой и «Днепром». Именно 
его болельщики должны были 
получить билеты. Этот случай 
является беспрецедентным в 
европейском футболе. Пресс-

служба «Днепра» вчера не отве-
чала на телефонные звонки.

Адвокат Тако Вирсма, глава 
юридической фирмы Wiersma 
Mensonides, представляющей 
в Голландии интересы Hochtief 
Solutions AG, подтвердил 

”
Ъ“, 

что действия приставов свя-
заны именно с конфликтом 
«Днепра» с известной немецкой 
строительной компанией. Она 
занималась возведением стади-
она клуба «Днепр-Арена», кото-
рый был сдан в эксплуатацию 
в 2008 году. При этом по ходу 
строительства его смета выш-
ла за рамки первоначальной. 
Однако украинский клуб, кото-
рый принадлежит губернатору 
Днепропетровской области, од-
ной из самых заметных в сегод-
няшней украинской полити-
ке фигур, Игорю Коломойско-
му, компенсировать разницу 
Hochtief Solutions AG наотрез 
отказался, указывая на «множе-
ство недоделок».

В начале нынешнего деся-
тилетия конфликт перешел в 
юридическую плоскость. После 
приобретения в 2011 году 50,6% 
акций Hochtief Solutions AG ис-
панской корпорацией ACS во 
главе с президентом мадрид-
ского «Реала» Флорентино Пе-
ресом строительная компания 
подала иск к «Днепру». Между-
народный арбитражный суд 
Международной торговой па-
латы в Вене удовлетворил его, 
обязав днепропетровцев пога-

сить задолженность. По оценке 
источников 

”
Ъ“, она составляет 

в данный момент €12,5 млн.
Однако непосредственно на 

Украине взыскать ее не полу-
чалось. Зато «Днепр» испыты-
вает трудности, приезжая в За-
падную Европу: суды многих ее 
государств признают решение 
венского арбитража и санкцио-
нируют отчуждение доступных 
активов клуба. Так, летом 2013 
года под угрозой срыва оказал-
ся тренировочный сбор «Днеп-
ра» в австрийском Бад-Эрлахе. 
В гостиницу, где проживала ко-
манда, неожиданно явились 
судебные приставы и провели 
обыск. Исполнителям не уда-
лось обнаружить в гостинице 
ценного имущества, принадле-
жащего «Днепру». Тогда они от-
правились в номер к генераль-
ному директору клуба Андрею 
Стеценко и изъяли из его сейфа 
€3,7 тыс. и $3 тыс. наличными.

Теперь конфликт ударил уже 
не по футболистам и руководи-
телям «Днепра», а по болель-
щикам. На каждом матче евро-
кубков Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) 
обязывает принимающую сто-
рону выделить для поклонни-
ков гостей квоту — 5% мест от 
вместимости стадиона. На ам-
стердамской Arena это сектор 
на 2,5 тыс. зрителей. Билеты на 
такие места, по сути, становят-
ся собственностью клуба-гостя. 
«Днепр» их лишился.

По словам Тако Вирсмы, вер-
дикт об аресте билетов руково-
дителями «Аякса» был «воспри-
нят тяжело»: «Клуб по регламен-
ту должен обеспечить хороший 
прием гостевой команде, а по-
добные скандалы его исключа-
ют. Но в 

”
Аяксе“, естественно, 

не могли не подчиниться реше-
нию суда, даже понимая, что са-
ми могут столкнуться с какими-
нибудь трудностями в первом 
матче (он пройдет сегодня в Ки-
еве.— 

”
Ъ“)». Следующим шагом 

будет реализация отчужденных 
билетов. Господин Вирсма при-
знался, что ее механизм будет 
определен «только после кон-
сультаций с представителями 
UEFA и 

”
Аякса“», поскольку «ни-

чего подобного в футбольной 
практике еще не было».

Впрочем, в любом случае 
сумма, вырученная от прода-
жи билетов, которая пойдет на 
погашение клубных долгов, 
как сказал юрист, будет «отно-
сительно небольшой по срав-
нению с задолженностью». Но 
источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, предупреждает, что 
на амстердамской истории зло-
ключения «Днепра», скорее все-
го, не закончатся. Так он под-
черкнул, что «клуб уже высту-
пает в Лиге Европы фактически 
бесплатно»: на все призовые, 
которые он может заработать в 
турнире, все равно будет также 
наложен арест.

Алексей Доспехов

В отличие от  «Порту», ко-
торый в ответной встрече 
разгромил «Базель» — 4:0 
и легко вышел в 1/4 фина-
ла, действующий облада-
тель Кубка Лиги чемпио-
нов — «Реал» — потерпел 
одно из самых болезнен-
ных поражений в сезоне. 
В ответном матче 1/8 фи-
нала главного еврокуб-
ка мадридцы неожидан-
но уступили на своем поле 
немецкому «Шальке» — 
3:4, но все равно вышли 
в четвертьфинал благо-
даря лучшей разнице мя-
чей. Правда, этот факт не 
уменьшил потока крити-
ки в адрес «Реала», кото-
рый оказался в кризисе пе-
ред решающим отрезком 
сезона.

Несмотря на удачный ис-
ход общего противостояния 
с «Шальке», Santiago Bernabeu 
проводил футболистов «Реа-
ла» неистовым свистом. Неко-
торые из болельщиков даже 
размахивали белыми платка-
ми, что для Испании является 
признаком крайнего раздра-
жения. В такой обстановке са-
ми игроки выглядели поте-
рянными и постарались как 
можно быстрее покинуть по-
ле (футболисты «Шальке», на-
против, на чужом стадионе 
чувствовали себя хозяевами 
положения). Однако испан-
ским телевизионщикам из 
Canal+ все же удалось выхва-
тить и расшифровать одну из 
фраз, которую Криштиану Ро-
налду, специально постарав-
шийся прикрыть рот, бросил 
Кариму Бензема: «Это позор». 
И с лидером «Реала», отказав-
шегося до конца сезона об-
щаться с прессой, трудно не 
согласиться.

В Мадриде это поражение 
запомнят надолго — хотя бы 
потому, что таких оглуши-
тельных фиаско в славной 
истории «Реала» не так мно-
го. Четыре мяча в домашнем 
матче еврокубков мадридцы 
пропустили всего лишь во 
второй раз. Впервые это слу-

чилось 15 лет назад, когда ис-
панский гранд унизила «Ба-
вария» (2:4). Правда, тогда по-
ражение не помешало «Реа-
лу» выйти из группы, а потом 
и вовсе выиграть Лигу чем-
пионов. Сейчас же такой сце-
нарий выглядит откровенно 
нереалистичным. И дело да-
же не в одном конкретном 
поражении от «Шальке».

В прошлом сезоне «Реал» 
так же обескураживающе 
проиграл в ответном матче 
другой немецкой команде — 
«Боруссии», которой для вы-
хода в полуфинал Лиги чем-
пионов не хватило совсем 
чуть-чуть: на своем поле дор-
тмундцы едва не ликвидиро-
вали отставание в три мяча 
после мадридской встречи. 
Однако тот конфуз не бросил 
тень на репутацию «Реала» и 
не сбил команду с пути — в 
результате мадридцы в деся-
тый раз в своей истории вы-
играли главный еврокубок. 
Нынешнее же поражение от 
«Шальке» выглядит вполне 
закономерным продолжени-
ем тех бед, которые захлест-
нули «Реал» немного раньше. 
И неслучайно на послематче-
вой пресс-конференции с уст 
Карло Анчелотти слетело сло-
во «отставка» — в том смысле, 
что итальянский тренер поки-
дать свой пост не собирается 
и верит в команду. Хотя его за 
язык никто не тянул (журна-
листы об этом не спрашива-
ли). Но время для «Реала» сей-
час тревожное, и Карло Анче-
лотти чувствует это как никто.

На прошлой неделе ма-
дридцы, долго лидировав-

шие в чемпионате Испании, 
упустили первое место, на 
которое взобралась «Барсе-
лона». И это тоже было зако-
номерно. «Реал», так блиста-
тельно выглядевший осенью 
и в начале зимы, в последние 
месяцы откровенно сдал. То-
му были и объективные при-
чины, например, травмы ве-
дущих футболистов — Сер-
хио Рамоса, который для ма-
дридцев значит не меньше, 
чем Бранислав Иванович 
для «Челси», и Луки Модри-
ча. И хотя в матче с «Шальке» 
набирающий форму хорват-
ский полузащитник вышел 
только во втором тайме, Кар-
ло Анчелотти уже заявил, что 
с его возвращением в строй 
ожидает игрового всплеска.

Однако лучше всего кри-
зис «Реала» можно просле-
дить на примере его главной 
звезды — Криштиану Ронал-
ду. Не сыграв ярко в матче с 
«Шальке», он тем не менее за-
бил два мяча, причем оба го-
ловой, что сделало его луч-
шим бомбардиром в истории 
еврокубков (по крайней ме-
ре до следующего матча с уча-
стием Лионеля Месси). Одна-
ко свои голы Роналду празд-
новал весьма сдержанно, ви-
димо, понимая, что находит-
ся не в лучшей форме. В кон-
це минувшего ноября на его 
счету в чемпионате Испании 
было 18 мячей, а у его прин-
ципиального соперника — 
Лионеля Месси — только 
семь. Сейчас же у обоих в ак-
тиве по 30 мячей. И определя-
ющим для мадридцев станет 
не первый матч 1/4 финала 
Лиги чемпионов, а близкая 
(22 марта) встреча с «Барсело-
ной» в рамках национально-
го чемпионата. «Команда пе-
реживает очень странную фа-
зу. И это ненормальное явле-
ние, если принимать во вни-
мание футболистов, высту-
пающих в 

”
Реале“»,— заявил 

известный в прошлом игрок 
мадридской команды Эми-
лио Бутрагеньо.

Петр Кузнецов

Первую золотую медаль 
для сборной России на чем-
пионатах мира с 2009 года 
вчера в индивидуальной гон-
ке завоевала 30-летняя Ека-
терина Юрлова, не допу-
стившая на четырех огневых 
рубежах ни единого прома-
ха. Корреспондент ”Ъ“ РУС-
ЛАН КАРМАНОВ передает 
из Контиолахти.

То, что сделала вчера в Конти-
олахти в женской индивидуаль-
ной гонке Екатерина Юрлова, 
достойно войти в истории отече-
ственного биатлона. И не только 
потому, что она оборвала серию 
российских неудач на чемпио-
натах мира, растянувшуюся на 
шесть лет. Важно, как и кем она 
была оборвана.

Букмекеры вообще не при-
нимали ставки на победу Юр-
ловой — даже с символическим 
коэффициентом. Этой спор-
тсменке четыре года, по сути, 
не давали никаких шансов про-
явить себя: прежний наставник 
российской женской команды 
Вольфганг Пихлер ее игнори-
ровал. Новый — Владимир Ко-
ролькевич — шансы вернул, но 
в Финляндию Юрлова все рав-
но поехала запасной. Она не 

участвовала ни в смешанной 
эстафете, ни в спринте с «пре-
следованием». А на «индивиду-
алку» ее заявили в последнюю 
группу — туда, где, как прави-
ло, стартуют аутсайдеры, те, на 
кого не обращают внимания.

Когда она только начинала 
свой бег, чешка Габриэла Соу-
калова уже принимала на фи-
нише поздравления с победой. 
В этот день мазали многие фа-
воритки. Белоруска Дарья До-
мрачева, например, «застрели-
лась» на втором рубеже, отпра-
вив три пули в молоко, а потом 
добавила еще один промах на 
четвертой стрельбе. Казалось, 
что Соукалову, не закрывшую 
одну мишень,— мелочь по та-
кой гонке,— уже ни за что не 
сбросить с первой позиции. И 
казалось, что эта гонка прев-
ратится в очередную упущен-
ную российскими девушками 
возможность зацепиться за ме-
даль, хоть не золотую, а брон-
зовую: Дарья Виролайнен, ко-

торая, как и Соукалова, зарабо-
тала штрафную минуту, фини-
шировала близко к топ-тройке, 
но не внутри нее.

Но чешка, как выяснилось, 
рано радовалась. Юрлова «на 
ноль» прошла первый рубеж, 
второй, третий… Отправив в 
цель все пять патронов на заклю-
чительной стойке, она отправи-
лась на дистанцию в полуминуте 
впереди Соукаловой! И такие от-
рывы на решающем круге иног-
да проигрываются. Но это был 
не тот случай: Юрлова удержала 
преимущество.

А после гонки она говорила, 
что эта победа для нее самой ка-
жется невероятной, а своего отца 
и личного тренера Виктора Юр-
лова, который предложил ей вы-
играть золото на чемпионате ми-
ра после успеха в первенстве Ев-
ропы, посчитала сумасшедшим. 
Папа, в отличие от Пихлера, ока-
зывается, был прав. 

Счастливы, впрочем, были 
и те, кому отвечать за резуль-

таты сборной России — и соби-
равшийся после окончания се-
зона покинуть ее Владимир Ко-
ролькевич, который, так выш-
ло, придумал, как совершить 
прорыв, и президент Союза би-
атлонистов России Александр 
Кравцов, сказавший 

”
Ъ“, что 

«работа в женской команде бы-
ла проведена хорошая». Крав-
цов утверждал, что он-то как 
раз, в отличие от всех осталь-
ных, этот триумф Юрловой не-
ожиданным не считает: «Поче-
му неожиданный? Я вчера ска-
зал, что Юрлова выиграет эту 
гонку. Когда долго работаешь с 
людьми, когда заглядываешь в 
глаза, понимаешь: либо он со-
здан и созрел для того, чтобы 
бороться, либо не создан. Так 
вот было понятно, что Екатери-
на готова бороться».

Сегодня в Контиолахти прой-
дет индивидуальная гонка у 
мужчин.

1/8 финала. 
Ответные матчи
«Реал» (Испания)—«Шальке»  
(Германия) 3:4

Роналду, 25, 45; Бензема, 52 — Фукс, 
20; Хюнтелар, 40, 84; Зане, 57. Первый 
матч 0:2.

«Порту» (Португалия)—«Базель»  
(Швейцария) 4:0

Браими, 14; Эррера, 47; Каземиру, 56; 
Абубакар, 76. Первый матч 1:1.

«Реал» и «Порту» вышли в 1/4 финала.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
1/8 финала. Ответные матчи
«Локомотив-Кубань» (Россия)—«Бамберг» (Германия) 70:53; 
первый матч 80:78.
УНИКС (Россия)—«Канту» (Италия) 75:72; 70:64.
«Химки» (Россия)—«Зенит» (Россия) 89:70; 86:84.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Чемпионат НБА

«Индиана»—«Орландо» 118:86. «Бруклин»—«Нью-Орлеан» 
91:111. «Даллас»—«Кливленд» 94:127 (Мозгов («Кливленд»), 
17 очков). «Сан-Антонио»—«Торонто» 117:107. «Юта»—«Нью-

Йорк» 87:82 (Швед («Нью-Йорк»), 21 очко, 10 подборов). «Лос-
Анджелес Лейкерс»—«Детройт» 93:85.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Колумбус» 3:4 (буллиты; Анисимов, 0+2; Боб-
ровский (оба — «Колумбус») отразил 29 бросков из 32). 
«Филадельфия»—«Даллас» 1:2. «Нью-Йорк Айлендерс»—«Нью-
Йорк Рейнджерс» 1:2. «Оттава»—«Бостон» 1:3. «Монреаль»—
«Тампа-Бей» 0:1 (овертайм). «Сент-Луис»—«Виннипег» 5:4 (Та-
расенко («Сент-Луис»), 1+1. «Миннесота»—«Нью-Джерси» 6:2. 
«Колорадо»—«Лос-Анджелес» 2:5.

Два гола Криштиану Роналду не помогли встать с колен «Реалу»,  
уступившему на своем поле «Шальке»   ФОТО AP

Женщины.  
Индивидуальная гонка на 15 км
1. Екатерина Юрлова (Россия) — 41.32,2 (0). 2. Габриэла Соукалова (Чехия) — отставание 23,2 
(1 промах). 3. Кайса Мякяряйнен (Финляндия) — 24,4 (2)… 5. Дарья Виролайнен — 37,9 (1)… 
30. Яна Романова — 4.28,9 (3)… 46. Ольга Подчуфарова (все — Россия) — 5.41,7 (4).

Екатерина Юрлова 
завоевала для сборной 
России первое золото 
чемпионатов мира  
с 2009 года    
ФОТО СТАНИСЛАВА 

КРАСИЛЬНИКОВА/ ТАСС

Мария Шарапова 
возвращается в Сочи
Мария Шарапова заявила, 
что сыграет за сборную Рос-
сии в полуфинале Кубка фе-
дерации против команды 
Германии. Об этом она на-
писала в своем аккаунте в 
Twitter. «Сочи, я возвраща-
юсь! (на этот раз со своей 
теннисной амуницией)»,— 

написала Мария Шарапова. 
Ранее теннисистка заявля-
ла, что график выступлений 
на турнирах Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) 
может помешать ей сыграть 
против команды Германии. 
Спортсменке необходимо 
приять участие не менее чем 
в трех матчах Кубка федера-
ции за олимпийский цикл, 

чтобы квалифицировать-
ся на Игры 2016 года в Рио-
де-Жанейро. Она уже игра-
ла за сборную России в ны-
нешнем сезоне — в четверть-
финале со сборной Польши 
— и внесла немалый вклад 
в победу команды. Полуфи-
нальный матч Россия—Гер-
мания состоится 18–19 апре-
ля в Сочи. ТАСС

ТУРНИРЫ

Дани Алвис 
переходит  
в «Пари Сен-Жермен»
Новым клубом защитника 
испанской «Барселоны» Да-
ни Алвиса станет француз-
ский «Пари Сен-Жермен», ут-
верждает Marca. По информа-

ции издания, 31-летний бра-
зильский футболист, чей кон-
тракт с каталонским клубом 
истекает по окончании ны-
нешнего сезона, на прошлой 
неделе подписал с парижана-
ми трехлетнее соглашение, 
по условиям которого будет 

получать €9 млн за сезон без 
учета налогов. Дани Алвис 
выступает за «Барселону» с 
2008 года. Он стал в составе 
каталонцев четырехкратным 
чемпионом Испании и дву-
кратным победителем Лиги 
чемпионов. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ


	kms_042_001
	kms_042_002
	kms_042_003
	kms_042_004
	kms_042_005
	kms_042_006
	kms_042_007
	kms_042_008
	kms_042_009
	kms_042_010
	kms_042_011
	kms_042_012

